

1. рпр пр	2009-1.txt	62 Проблемы национальной стратегии № 1 2009 Юрий Николаевич Пахомов, доктор экономических наук, академик нан	Украин ы,	директор института мировой экономики и международных отношений нан Украины. Украина и россия: эффекты взаимодополняемости и риски отторжения "Правительство, которым управляют деньги, так же опасно,
2.	2009-1.txt	62 Проблемы национальной стратегии № 1 2009 Юрий Николаевич Пахомов, доктор экономических наук, академик нан Украины, директор института мировой экономики и международных отношений нан	Украин ы.	Украина и россия: эффекты взаимодополняемости и риски отторжения "Правительство, которым управляют деньги, так же опасно, как правительство, которым управляют бандиты". Ф. Рузвельт исследуя в
3.	2009-1.txt	Украине и россия разрушительная (для постплановой 2 автор руководил данным проектом на Украине, поскольку был директором института социологии. 3 Примечательно, что в южных степях и на востоке	Украин ы	люди другие. Отличительная черта населения тех мест - широта натуры. ноВая еВраЗия 65 экономики) реформаторская модель так называемого "вашингтонгского консенсуса" (она же модель мВФ). однако россия,
4.	2009-1.txt	института другим, причём с переменным "успехом". В итоге страна всё больше теряет управляемость, как государство, так и общество в целом. Во-третьих, обрыв традиционных взаимовлияний	Украин ы	и россия роковым образом сказался на восприятии украинцами культуры времени. советский союз, как известно, был первопроходцем в практическом овладении сценарной (т.е. долгосрочной, нацеленной
5.	2009-1.txt	пробуксовывает. однако она имеет	Украин ы,	россия, хотя и с осложнениями, стремится

		выстороенные долгосрочные проекты, в которые вкладывает годами накопленные финансовые ресурсы, предназначенные именно для инновационного реконструирования будущего. таким образом, в отличие от		реализовать свой потенциал в режиме сценарного, т.е. стратегического времени. В-четвёртых, Украина во многом из-за отторжения
6.	2009-1.txt	украинского российскому не только идеологически обосновывала украинскую идентичность, но и отвлекала внимание народа от провалов жизнеустройства. однако, похоже, что в своём стремлении демонизировать россию правители	Украин ы	переусердствовали. Именно перебор, который народ всегда чувствует, а также успехи россии и рост её значимости на мировой арене предопределили стремление, по сути, основной массы
7.	2009-1.txt	украинцев обвинять в стремлении "захватить" россию, а не наоборот ¹¹ . симптоматично, что обозначенный разворот общественных настроений в пользу россии совпал с той провальной ситуацией в экономике	Украин ы,	выход из которой по большому счёту возможен только через инновационную модель, что, в свою очередь, делает настоящими украинско-российские интеграционные взаимодействия. неотвратимость такой интеграции,
8.	2009-1.txt	как жена, которая бросила мужа, но требовала, чтобы он её содержал. И содержал ведь.) Второе — если бы на нынешнем этапе уже не только экономический успех	Украин ы,	но и само её существование не стали бы решающе зависеть от взаимодействия именно с россией, причём на ином, чем раньше, более высоком уровне. Казалось

9.	2009-1.txt	а значит, лишённый эффекта масштаба украинский внутренний рынок. Представляется, что и это обстоятельство должно настраивать страну на причастность к более ёмкому рынку, каким для нынешней	Украин ы	является только российское экономическое пространство (разумеется, и СНГ в целом). 14 Впрочем, надо и рациональному Западу задуматься, почему адам смит своё главное произведение связал с
10.	2009-1.txt	62 Проблемы национальной стратегии № 1 2009 Юрий Николаевич Пахомов, доктор экономических наук, академик НАН Украины, директор института мировой экономики и международных отношений НАН Украины.	Украин а	и россия: эффекты взаимодополняемости и риски отторжения "Правительство, которым управляют деньги, так же опасно, как правительство, которым управляют бандиты". Ф. Рузвельт исследуя в течение
11.	2009-1.txt	опроса (23 страны) 1 В 1990 г. объём ВВП на душу населения (по паритетам покупательной способности, т.е. по реальному соотношению цен) на Украине превышал среднемировые показатели на 11 % (	Украин а — 5433	дол., мир — 4890), а в 2006 г., по последним данным ПРООН, он опустился на 33 % ниже среднемирового (Украина — 6224 дол., мир — 9316). В России этот показатель к тому времени
12.	2009-1.txt	по реальному соотношению цен) на Украине превышал среднемировые показатели на 11 % (Украина — 5433 дол., мир — 4890), а в 2006 г., по последним данным ПРООН, он опустился на 33 % ниже среднемирового (	Украин а — 6224	дол., мир — 9316). В России этот показатель к тому времени составлял 13205 дол., в Казахстане — 9832, в беларуссии — 9737 дол. ещё рельефнее выглядит провал в научно-технологической сфере.

13.	2009-1.txt	мир — 9316). В России этот показатель к тому времени составлял 13205 дол., в Казахстане — 9832, в белоруссии — 9737 дол. ещё рельефнее выглядит провал в научно-технологической сфере. В 1990 г.	Украина,	где проживало 0,8 % населения планеты, создавала 2 % мирового ВВП и 6,5 % научно-технологического потенциала. ныне последний показатель снизился на 2—3 порядка. Показательно, что за все годы "докризисного" развития
14.	2009-1.txt	будущего. таким образом, в отличие от Украины, россия, хотя и с осложнениями, стремится реализовать свой потенциал в режиме сценарного, т.е. стратегического времени. В-четвёртых,	Украина	во многом из-за отторжения глубоких интеграционных взаимодействий с Россией, по сути, ставит под угрозу возможности перехода на инновационную модель развития, что является для
15.	2009-1.txt	российским "левада-центром", зафиксировал буквально вспышку симпатий украинцев к России. оказалось, что "хорошо" и "очень хорошо" относятся к ней 91,1 % украинцев, а сторонники позиции, согласно которой	Украина	и Россия должны иметь безвизовый режим и жить дружно, составляют 67,6 % украинцев ¹⁰ . Кстати, тот же опрос опроверг дежурный тезис украинской власти о якобы генетической склонности
16.	2009-1.txt	что эта модель подлежит не ремонту, а ликвидации и замене, причём замене на радикально отличную, а значит, высокотехнологичную модель, было ясно все последние годы. Ведь	Украина,	познавшая когда-то в прошлом свою значимость и вкус высокоразвитости, к тому же находящаяся в родстве с Россией, не может окончательно смириться со своим
17.	2009-1.txt	тезис о стремлении России овладеть Украиной, исповедуемый анти-российским	Украина	для России экономически просто неподъёмна, ещё в большей степени, чем была ГДР для ФРГ в годы их воссоединения. 70 Проблемы

		украинством, абсурден уже потому, что россия в случае подобной акции обрушила бы свою экономику. Ведь нынешняя		национальной стратегии № 1 2009 бы возможны лишь
18.	2009-1.txt	в посткризисной ситуации уже не будет благоприятной для основной массы традиционных украинских экспортных товаров. Ведь на те же внешние рынки с той же (что и	Украин а)	экспортной продукцией выходят обновившие свои мощности Китай, индия и россия, на фоне которых украинские товары, скорее всего, станут заведомо неконкурентоспособными. Все эти обстоятельства буквально
19.	2009-1.txt	ведут" себя по-разному. они могут быть источником противостояния; но часто становятся животворящими, когда взаимодополняются в процессах взаимодействия. В нашем случае применительно к россия и	Украин е	феномен взаимодополняемости проявляется особенно рельефно. Пророческими в этом отношении были слова великого н. гоголя о том, что великороссы и малороссы, щедро одарённые талантами, как
20.	2009-1.txt	результаты проведённого в 1994 г. общеевропейского опроса (23 страны) 1 В 1990 г. объём ВВП на душу населения (по паритетам покупательной способности, т.е. по реальному соотношению цен) на	Украин е	превышал среднемировые показатели на 11 % (Украина — 5433 дол., мир — 4890), а в 2006 г., по последним данным ПРООН, он опустился на 33 % ниже среднемирового (Украина — 6224 дол., мир — 9316). В России
21.	2009-1.txt	бессознательное типичного русского (подобные операции под гипнозом осуществлял К. Юнг), то наверняка обнаружилось бы	Украин е	же в ситуации её внезапного и неподготовленного выведения из-под соседской властвующей государственности собственная

		почитание пережитков "имперскости", что делает гражданина россии сторонником сильной власти. на		государственность, в том числе из-за отсутствия традиций, не сложилась.
22.	2009-1.txt	властвующей государственности собственная государственность, в том числе из-за отсутствия традиций, не сложилась. Конечно, свою роковую роль тут сыграла в начале 90-х гг. навязанная Западом	Украине	и россии разрушительная (для постплановой 2 автор руководил данным проектом на Украине, поскольку был директором института социологии. 3 Примечательно, что в южных степях и на востоке
23.	2009-1.txt	не сложилась. Конечно, свою роковую роль тут сыграла в начале 90-х гг. навязанная Западом Украине и россии разрушительная (для постплановой 2 автор руководил данным проектом на	Украине,	поскольку был директором института социологии. 3 Примечательно, что в южных степях и на востоке Украины люди другие. Отличительная черта населения тех мест - широта натуры. ноВая
24.	2009-1.txt	всё расставит по местам" и "чем меньше государства, тем лучше"4. Характерно, что когда речь заходит о государственной ущербности, то в виде оправдания говорят: "Зато в	Украине	демократия". Кстати, именно с этих позиций (с позиций демократии) Украину захваливает Запад. на деле же это лишь уловка, имеющая целью противопоставить Украину россии. тем
25.	2009-1.txt	же это лишь уловка, имеющая целью противопоставить Украину россии. тем более что именно Запад как образцовый носитель идеалов демократии лучше всех осознаёт, что демократия на	Украине	липовая, что это — карикатура на демократию. Ведь демократия — это не безвластие, а власть закона. но всё, что так или иначе связано с законами, на

26.	2009-1.txt	было создано ни одного крупного завода!6 и вообще, утерянным оказался аспект движения к самому важному — к более совершенному будущему страны. В отличие от ситуации на	Украине,	россия, даже униженная во времена ельцина, была все годы стратегически ориентированной. Хотя ситуация в ней осложнялась потребностями оборонного развития, всё же вклад в инфраструктуру,
27.	2009-1.txt	своей "избранности". Это русский, лишённый от природы кичливости и болезненного тщеславия, готов высечь и страну, и самого себя. недаром именно в россии (но не на	Украине!)	распространены сказки 9 о потребительстве как проедании незаработанного свидетельствуют следующие факты. При увеличении в 2004-2007 гг. выпуска потребительских товаров в 2 раза и росте производительности труда в 1,8
28.	2009-1.txt	русских. Иное — Украина. В своё время национальный классик В. Короленко утверждал, что украинский национализм — самый бутафорный. И совсем не случайно переписывание истории возведено ныне на	Украине	в ранг главной задачи страны. Конечно, власть на почве фальсификации истории и противопоставления всего украинского российскому не только идеологически обосновывала украинскую идентичность, но и
29.	2009-1.txt	экономике и политической сфере до осознания масштаба деградации этноса и понимания важности украинско-российского альянса как способа выведения страны из нынешнего тупика. Представим, что на	Украине,	несмотря на всё, что с ней произошло, воля к прорыву в успешное будущее всколыхнула нацию. В такой гипотетической ситуации безальтернативно успешной может быть только
30.	2009-1.txt	и наконец, украинцы, вошедшие в кооперационные взаимодействия с	Украине	осложняется необходимостью преодоления механизмов, а ещё важнее — сил, которые

		россиянами, не будут ощущать себя гражданами второго сорта (как в странах Запада). Переход к инновационной модели на		обслуживают господствующие в стране чиновничье-олигархические и клановополитические интересы. Ведь всё то, что сказочно обогащает
31.	2009-1.txt	составляют 67,6 % украинцев ¹⁰ . Кстати, тот же опрос опроверг дежурный тезис украинской власти о якобы генетической склонности россиян "поглотить" Украину. так, на вопрос о том, должны ли	украинцы	и россияне объединиться в одно государство, положительно ответили 23,1 % украинцев и всего 11,8 % россиян! так что, исходя из этих данных, скорее можно было бы украинцев обвинять
32.	2009-1.txt	с другой — ещё сохраняющаяся производственно-экономическая и наукотехнологическая взаимодополняемость двух наших стран. немаловажное значение будет иметь и десятилетиями формировавшаяся общая хозяйственно-организационная культура. и наконец,	украинцы,	вошедшие в кооперационные взаимодействия с россиянами, не будут ощущать себя гражданами второго сорта (как в странах Запада). Переход к инновационной модели на Украине осложняется
33.	2009-1.txt	обустроивании пространства, в наведении (после прорыва) делового порядка. Проявляется это и в быту: ведь лучшие (ухоженные) деревни в сибире, на Дальнем Востоке и других местах —	украинские.	Кстати, в Советской армии, в том числе в российских регионах, старшиной в подразделениях новобранцев обязательно назначали украинца. ещё один важный момент: русский, что отмечали
34.	2009-1.txt	Ведь на те же внешние рынки с той же (что и	украинские	товары, скорее всего, станут заведомо

		Украина) экспортной продукцией выходят обновившие свои мощности Китай, индия и россия, на фоне которых		неконкурентоспособными. Все эти обстоятельства буквально загоняют Украину в глухой угол. традиционные экспортно-ориентированные отрасли (речь идёт прежде всего о
35.	2009-1.txt	в сибире, на Дальнем Востоке и других местах — украинские. Кстати, в Советской армии, в том числе в российских регионах, старшиной в подразделениях новобранцев обязательно назначали	украинца.	ещё один важный момент: русский, что отмечали и классики литературы, во всём доходит до крайностей, до предела возможного. Украинец же, наоборот, "поміркований", умеренный. не
36.	2009-1.txt	отбросить два обстоятельства. Первое — если бы Россия не была населена русскими, которые чувствительны к дружбе и которые могут отдать другу, называемому братом, последнюю рубашку ¹⁵ . (Кстати,	украинская	верхушка на первых порах прекрасно этим пользовалась. Достаточно сослаться на цены на газ и не только... В данном случае Украина вела себя как жена,
37.	2009-1.txt	Характерно, что когда речь заходит о государственной ущербности, то в виде оправдания говорят: "Зато в Украине демократия". Кстати, именно с этих позиций (с позиций демократии)	Украину	захваливает Запад. на деле же это лишь уловка, имеющая целью противопоставить Украину россия. тем более что именно Запад как образцовый носитель идеалов демократии лучше
38.	2009-1.txt	говорят: "Зато в Украине демократия". Кстати, именно с этих позиций (с позиций демократии) Украину захваливает Запад. на деле же это лишь	Украину	россии. тем более что именно Запад как образцовый носитель идеалов демократии лучше всех осознаёт, что демократия на Украине липовая, что это — карикатура на демократию.

		уловка, имеющая целью противопоставить		
39.	2009-1.txt	россия должны иметь безвизовый режим и жить дружно, составляют 67,6 % украинцев10. Кстати, тот же опрос опроверг дежурный тезис украинской власти о якобы генетической склонности россиян "поглотить"	Украин у.	так, на вопрос о том, должны ли украинцы и россияне объединиться в одно государство, положительно ответили 23,1 % украинцев и всего 11,8 % россиян! так что, исходя из
40.	2009-1.txt	экспортной продукцией выходят обновившие свои мощности Китай, индия и россия, на фоне которых украинские товары, скорее всего, станут заведомо неконкурентоспособны ми. Все эти обстоятельства буквально загоняют	Украин у	в глухой угол. традиционные экспортно-ориентированные отрасли (речь идёт прежде всего о металлургии и, во многом, о химии) в посткризисной перспективе выйдут из строя.
41.	2009-1.txt	предыдущие годы процесс этот существенно сдерживался узостью украинского внутреннего рынка! соседние страны из-за этого, т.е. из-за отсутствия эффекта масштаба, предпочитали ввозить на	Украин у	не капитал, а готовую промышленную продукцию, особенно крупносерийного производства. таким образом, формирование украинско-российского альянса, а может быть, и альянса в рамках снг содействовало
42.	2009-1.txt	Украины переусердствовали. Именно перебор, который народ всегда чувствует, а также успехи россия и рост её значимости на мировой арене предопределили	украин цев	сблизиться с Россией. Так, если 3—4 года назад её сторонники составляли иногда всего лишь 40—45 %, то в последние два года соответствующий показатель не падал ниже 71 %. Последний

		стремление, по сути, основной массы		
43.	2009-1.txt	в последние два года соответствующий показатель не падал ниже 71 %. Последний же опрос, проведённый ведущим украинским центром КМИС и российским "левада-центром", зафиксировал буквально вспышку симпатий	украинцев	к россия. оказалось, что "хорошо" и "очень хорошо" относятся к ней 91,1 % украинцев, а сторонники позиции, согласно которой Украина и россия должны иметь безвизовый режим
44.	2009-1.txt	проведённый ведущим украинским центром КМИС и российским "левада-центром", зафиксировал буквально вспышку симпатий украинцев к россия. оказалось, что "хорошо" и "очень хорошо" относятся к ней 91,1 %	украинцев,	а сторонники позиции, согласно которой Украина и россия должны иметь безвизовый режим и жить дружно, составляют 67,6 % украинцев ¹⁰ . Кстати, тот же опрос опроверг дежурный тезис
45.	2009-1.txt	что "хорошо" и "очень хорошо" относятся к ней 91,1 % украинцев, а сторонники позиции, согласно которой Украина и россия должны иметь безвизовый режим и жить дружно, составляют 67,6 %	украинцев ¹⁰ .	Кстати, тот же опрос опроверг дежурный тезис украинской власти о якобы генетической склонности россиян "поглотить" Украину. так, на вопрос о том, должны ли украинцы
46.	2009-1.txt	украинской власти о якобы генетической склонности россиян "поглотить" Украину. так, на вопрос о том, должны ли украинцы и россияне объединиться в одно государство, положительно ответили 23,1 %	украинцев	и всего 11,8 % россиян! так что, исходя из этих данных, скорее можно было бы украинцев обвинять в стремлении "захватить" россия, а не наоборот ¹¹ . симптоматично, что

47.	2009-1.txt	должны ли украинцы и россияне объединиться в одно государство, положительно ответили 23,1 % украинцев и всего 11,8 % россиян! так что, исходя из этих данных, скорее можно было бы	украинцев	обвинять в стремлении "захватить" россию, а не наоборот ¹¹ . симптоматично, что обозначенный разворот общественных настроений в пользу россии совпал с той провальной ситуацией в экономике
48.	2009-1.txt	соответственно, и смена нынешней модели на высокотехнологичную, не состоится — это взаимодействие в научно-технологическом контексте с Россией. и в этом смысле уже состоявшийся поворот симпатий	украинцев	в сторону россии как нельзя кстати. с массовыми симпатиями не может не считаться и власть. Кстати, в последнее время даже радио, которое все годы
49.	2009-1.txt	украинцев, а сторонники позиции, согласно которой Украина и россия должны иметь безвизовый режим и жить дружно, составляют 67,6 % украинцев ¹⁰ . Кстати, тот же опрос опроверг дежурный тезис	украинской	власти о якобы генетической склонности россиян "поглотить" Украину. так, на вопрос о том, должны ли украинцы и россияне объединиться в одно государство, положительно ответили 23,1 %
50.	2009-1.txt	страна всё больше теряет управляемость, как государство, так и общество в целом. Во-третьих, обрыв традиционных взаимовлияний Украины и России роковым образом сказался на восприятии	украинцами	культуры времени. советский союз, как известно, был первопроходцем в практическом овладении сценарной (т.е. долгосрочной, нацеленной на реконструкцию будущего) культурой времени. именно долгосрочное планирование,
51.	2009-1.txt	бутафорный. И совсем не случайно переписывание истории возведено ныне на	украинского	российскому не только идеологически обосновывала украинскую идентичность, но и отвлекала внимание

		Украине в ранг главной задачи страны. Конечно, власть на почве фальсификации истории и противопоставления всего		народа от провалов жизнеустройства. однако, похоже, что в своём стремлении демонизировать россию правители
52.	2009-1.txt	в свою очередь, делает настоящими украинско-российские интеграционные взаимодействия. неотвратимость такой интеграции, охватывающей, что самое главное, и научно-технологическую сферу, обусловлена не только общим падением	украинского	производства, но и выходом из строя на Украине той самой низкотехнологичной экспортно-ориентированной модели, которая при всех её дефектах до сих пор была главной "
53.	2009-1.txt	что даже при наличии финансов одной из серьёзных преград на пути долгосрочного инвестирования на Украине явился бы недостаточный по объёму, а значит, лишённый эффекта масштаба	украинский	внутренний рынок. Представляется, что и это обстоятельство должно настраивать страну на причастность к более ёмкому рынку, каким для нынешней Украины является только российское экономическое
54.	2009-1.txt	истории возведено ныне на Украине в ранг главной задачи страны. Конечно, власть на почве фальсификации истории и противопоставления всего украинского российскому не только идеологически обосновывала	украинскую	идентичность, но и отвлекала внимание народа от провалов жизнеустройства. однако, похоже, что в своём стремлении демонизировать россию правители Украины переусердствовали. Именно перебор, который народ
55.	2009-1.txt	и в Китае крупный бизнес инновационно выращивает, не без "подсказок" государства, малый и	украинскую	ситуацию. Убеждён, что может, но при условии, что россия исправит ситуацию свою. то есть сделает институциональную систему

		средний инновационный бизнес. Возникает вопрос, может ли взаимодополняемый симбиоз с Россией исправить		настолько восприимчивой к инновациям, что денежные потоки
56.	2009-1.txt	Так, если 3—4 года назад её сторонники составляли иногда всего лишь 40—45 %, то в последние два года соответствующий показатель не падал ниже 71 %. Последний же опрос, проведённый ведущим	украинским	центром КМИС и российским "левада-центром", зафиксировал буквально вспышку симпатий украинцев к России. оказалось, что "хорошо" и "очень хорошо" относятся к ней 91,1 % украинцев, а
57.	2009-1.txt	совпал с той провальной ситуацией в экономике Украины, выход из которой по большому счёту возможен только через инновационную модель, что, в свою очередь, делает настоятельными	украинско-	российские интеграционные взаимодействия. неотвратимость такой интеграции, охватывающей, что самое главное, и научно-технологическую сферу, обусловлена не только общим падением украинского производства, но и выходом
58.	2009-1.txt	белым и красно-голубым. Для него налицо все предпосылки от неудовлетворённости положением в экономике и политической сфере до осознания масштаба деградации этноса и понимания важности	украинско-	российского альянса как способа выведения страны из нынешнего тупика. Представим, что на Украине, несмотря на всё, что с ней произошло, воля к прорыву в
59.	2009-1.txt	будущее всколыхнула нацию. В такой гипотетической ситуации безальтернативно успешной может быть	украинско-	российском симбиозе. естественно, что локомотивом инновационного рывка выступает в этом альянсе Россия. главными же

		только инновационная модель, и состояться она может (а также принести обильные плоды) только в		факторами успешности такой модели являются, с одной стороны, эффект резко
60.	2009-1.txt	учётom возможной модернизации, предприятия машиностроения, станкостроения, и других отраслей (в том числе предприятия ВПК). несомненно, что развёртывание на почве интеграции межстрановых кооперационных цепочек откроет на	украинско-	российском пространстве новые возможности как для эффективной рациональной перегруппировки производств и, соответственно, товарных потоков, так и для наращивания доходов за счёт эффекта структурных сдвигов
61.	2009-1.txt	за этого, т.е. из-за отсутствия эффекта масштаба, предпочитали ввозить на Украину не капитал, а готовую промышленную продукцию, особенно крупносерийного производства. таким образом, формирование	украинско-	российского альянса, а может быть, и альянса в рамках СНГ содействовало бы не только переводу взаимодействующих стран на инновационную (постиндустриальную) основу, но и решению
62.	2009-1.txt	родстве с Россией, не может окончательно смириться со своим нарастающим плебейством. такое "смирение" и обречённость были 10 Зеркало недели. 2009. 11 апреля. 11 расхожий тезис о стремлении России овладеть	Украиной,	исповедуемый анти-российским украинством, абсурден уже потому, что Россия в случае подобной акции обрушила бы свою экономику. Ведь нынешняя Украина для России экономически просто
63.	2009-1.txt	может окончательно смириться со своим нарастающим плебейством. такое	украинством,	абсурден уже потому, что Россия в случае подобной акции обрушила бы свою экономику. Ведь нынешняя

		"смирение" и обречённость были 10 Зеркало недели. 2009. 11 апреля. 11 расхожий тезис о стремлении россии овладеть Украиной, исповедуемый анти-российским		Украина для россии экономически просто неподъёмна, ещё в большей
64.	2009-1.txt	не поддаётся. окончательный приговор украинской экспортно-ориентированной низкотехнологичной модели выносит и мировая конъюнктура, которая в посткризисной ситуации уже не будет благоприятной для основной массы традиционных	украинских	экспортных товаров. Ведь на те же внешние рынки с той же (что и Украина) экспортной продукцией выходят обновившие свои мощности Китай, индия и россия,
65.	2009-1.txt	годами растут стремительно. Вновь востребованными в ситуации научно-технологического ренессанса и подъёма оказались бы и не до конца "оборванные" цепочки когда-то мощного конгломерата российско-	украинских	инновационных взаимодействий. Причём это касается и академий наук двух стран, и отраслевых организаций, и предприятий, и отдельных личностей. мировой опыт, особенно недавний, свидетельствует и
66.	2010-1.txt	украинских отношениях — это Ющенко, личность которого навсегда останется олицетворением оголтелой русофобии, патологической нацифилии, пресмыкательства перед западом, провального	Украины	и её отмежевания от россии. Увы, к президентским выборам 200 г. Украина подошла с весьма незавидным политическим багажом. К 8-летию своей независимости республика не сформировалась

		политического и экономического курса, мировоззренческого и культурного размежевания		
67.	2010-1.txt	кредиты на невыгодных условиях... Мы будем искать пути, как их получить в этом году"2. оценивая возможности более или менее серьёзных трансформаций в политико-экономическо й системе	Украин ы	и их влияние на дальнейшее развитие российско-украинских отношений, можно предположить, что с приходом в. януковича начнутся поэтапные преобразования и качественные изменения. ожидается потепление
68.	2010-1.txt	и внешнеполитическим инициативам его администрации. Директор украинского центра политических исследований и конфликтологии М. Погребинский, как и ряд других украинских аналитиков, считает, что всё же "президент	Украин ы	находится в узком коридоре возможностей, в том числе возможностей для российско-украинского со-трудничества"3. Узость этого "коридора" предопределила та политическая и экономическая линия, которой
69.	2010-1.txt	http://www.analitik.org.ua/publications/pogrebinsky/b8232aee0bf . Новая евразия 73 от януковича можно ожидать и пакета дополнительных предложений по обеспечению прав русскоязычных граждан	Украин ы,	по перспективам ядерного сотрудничества (вопрос в том, кому новое правительство отдаст предпочтение — США или России?), по расширению доступа российского капитала на украинский рынок и
70.	2010-1.txt	и умеренную позицию в диалоге с западом, чем отличается от "навязчиво-прозападны х" политиков типа виктора Ющенко с их неадекватным евроатлантическим рвением. в Стратегии	Украин ы,	предложенной Партией регионов, сказано: "Твёрдым ориентиром структурно-инновационных перемен должны стать для Украины европейские стандарты и евроатлантические цивилизационные ценности с

		экономического развития		учётom неразрывности связей с
71.	2010-1.txt	типа виктора Ющенко с их неадекватным евроатлантическим уровнем. в Стратегии экономического развития Украины, предложенной Партией регионов, сказано: "Твёрдым ориентиром структурно-инновационных перемен должны стать для	Украины	европейские стандарты и евроатлантические цивилизационные ценности с учётом неразрывности связей с Россией". Сотрудничество с ЕС для Януковича — не самоцель. По его мнению, "сближение с
72.	2010-1.txt	виктор Ющенко уже не президент, приходится считаться с тем, что этот деятель, антироссийский и антиевропейский по своей природе, оставил весьма негативный след в политической жизни	Украины	и в российско-украинских отношениях. он был, по сути, про-атлантическим проектом, созданным, длительное время курируемым и опекаемым Вашингтоном. Тотальный провал Ющенко на выборах
73.	2010-1.txt	упорно пугал украинскую и мировую общественность "угрозой военного вторжения со стороны России" и не раз озвучивал мысли о том, что "провокация российской стороны на территории	Украины	и применение военной силы может произойти в любой момент..."18 Но проблема в том, что один из главных действующих лиц и апологетов идеологии "оранжевого майдана"
74.	2010-1.txt	условиях следует рассчитывать России, чего ожидать от нового президента, что необходимо предпринять, чтобы подготовить почву для минимизации потерь (на быстрый прорыв в отношениях России и	Украины	вряд ли стоит рассчитывать)? Во-первых, необходимо решительно отказаться от мысли, что на Украине действует серьёзная пророссийская политическая сила. На Украине такой силы нет.

75.	2010-1.txt	особенно в процессе углубления конфронтации с Россией) говорит сама за себя. а такого рода обязательства, как известно, не имеют срока давности. В-третьих, новым президентом	Украины	будет двигать элементарное чувство политического самосохранения. он будет следовать стандарту "золотой середины", лавировать и "качать маятник". Думается, что так и только так будет действовать
76.	2010-1.txt	выявило, что "93 % украинцев хорошо относятся к России, только 4 % -плохо, 3 % - не определились". а по словам замдиректора "Левада-центра" а. Гражданкина, "победа Виктора Януковича... поможет улучшить имидж	Украины	в глазах россиян"20. Прежде образ Украины был прочно связан с личностью Ющенко, олицетворявшим собою всё антирос-сийское: и искажение истории, и возвеличивание украинских нацистских
77.	2010-1.txt	России, только 4 % -плохо, 3 % - не определились". а по словам замдиректора "Левада-центра" а. Гражданкина, "победа Виктора Януковича... поможет улучшить имидж Украины в глазах россиян"20. Прежде образ	Украины	был прочно связан с личностью Ющенко, олицетворявшим собою всё антирос-сийское: и искажение истории, и возвеличивание украинских нацистских преступников, и попрание русской культуры и
78.	2010-1.txt	стал основным потребителем продукции украинской металлургии, Миграционная 20 Кириченко И. Россия - Украина: идеологическая перезагрузка? // Зеркало недели. 2010. 27 февраля - 5 марта. URL: http://www.zn.ua/1000/15	Украины	уже говорит о неконтролируемом росте числа китайских студентов в вузах страны, а китайские IT-компании активно работают с украинскими "кулибинами" в области высоких технологий.

		50/6868. Новая евразия 77 служба		
79.	2010-1.txt	новейшие радары, способные обнаруживать объекты, защищённые технологией "стелс", и помогает достроить авианосец "варяг"* 2. Необходимо также учесть оттенки и нюансы отнюдь не гуманитарных интересов олигархических кланов	Украины.	в новом подходе к российской политике на украинском направлении следует сформулировать причины возможного сопротивления "промышленных генералов" Юго-востока страны сближению с Россией. Необходимо также
80.	2010-1.txt	дифирамбов пособникам нацизма, а сами двусторонние отношения приобретут утраченную стабильность и предсказуемость. Януковичу потребуется серьёзная кадровая перестановка на ключевых позициях государственной власти. его успех, будущее	Украины,	равно как и российско-украинские отношения, будут во многом зависеть от того, начнут ли новое правительство и парламент работать с новым президентом в тандеме.
81.	2010-1.txt	считать возрождение надежды на приход к власти в этой стране умеренных реформистов, с которыми можно будет вести непрерывный, подчинённый логике интересов обеих сторон (России и	Украины)	системный и продуктивный диалог.66 Проблемы национальной стратегии № 3 (4) 2010 Попов Эдуард Анатольевич, доктор философских наук, ведущий научный сотрудник отдела стран ближнего зарубежья, руководитель Черноморско-Каспийского
82.	2010-1.txt	патологической нацифии, пресмыкательства перед западом, провального политического и экономического курса,	Украина	подошла с весьма незавидным политическим багажом. К 8-летию своей независимости республика не сформировалась как стабильно развивающееся

		мировоззренческого и культурного размежевания Украины и её отмежевания от России. Увы, к президентским выборам 200 г.		государство. его институциональная составляющая дезорганизована и парализована. общество
83.	2010-1.txt	того чтобы вывести российско-украинские отношения на новую орбиту, потребуется много усилий дипломатии, политиков, бизнеса и СМи обеих стран. Увы, за 8 лет "добрососедства" Россия и	Украина	не реализовали ни одного действительно стратегически важного проекта двустороннего сотрудничества: ни в области региональной безопасности, ни в области совместного освоения недр чёрного моря, ни
84.	2010-1.txt	новый президент и новое правительство будут действовать расчётливо и прагматично. что делать в этой ситуации? внимательно наблюдать за происходящим и готовить проект "перезагрузки" отношений Россия —	Украина	Необходимо сыграть на опережение и предложить для обсуждения комплексную программу российско-украинского сотрудничества, в противном случае за Россию это сделают другие. Китай, например, уже
85.	2010-1.txt	программу российско-украинского сотрудничества, в противном случае за Россию это сделают другие. Китай, например, уже стал основным потребителем продукции украинской металлургии, Миграционная 20 Кириченко И. Россия -	Украина:	идеологическая перезагрузка? // Зеркало недели. 2010. 27 февраля - 5 марта. URL: http://www.zn.ua/1000/1550/6868 . Новая евразия 77 служба Украины уже говорит о неконтролируемом росте числа китайских студентов в
86.	2010-1.txt	эта страна, а не ЕС или США, как это часто представляется, будет для Украины	Украина	на китайской карте мира // зеркало недели. 2009. № . 2 ноября. 78 Проблемы Национальной Стратегии

		стратегическим инвестором. Такое развитие событий непременно приведёт к дальнейшей 2 Коваль А.		№ 2 (3) 200 утрате экономических, культурных и научных связей между Россией и Украиной, к неминуемому росту напряжённости
87.	2010-1.txt	экономику лишь на плечах полноценной индустриализации. Новая евразия 69 Моро Герман Игоревич, кандидат политических наук, ведущий научный сотрудник отдела стран ближнего зарубежья при Си. Президентские выборы на	Украине:	реалии и перспективы развития российско-украинских отношений Уже за считанные дни до старта второго тура президентских выборов на Украине было очевидно, что ни один
88.	2010-1.txt	ближнего зарубежья при Си. Президентские выборы на Украине: реалии и перспективы развития российско-украинских отношений Уже за считанные дни до старта второго тура президентских выборов на	Украине	было очевидно, что ни один из основных кандидатов не является в полной мере "лидером нации". Учитывая дисперсный характер национального "политикума" (как принято говорить на
89.	2010-1.txt	отношения оказались совершенно испорчены. Янукович не раз демонстрировал, что он готов к компромиссу в отношениях с Россией, да и непростая политическая и экономическая ситуация на	Украине	подталкивают его к активизации отношений с Москвой. вместе с тем одним из основных его программных тезисов на президентских выборах было смягчение условий газового соглашения —
90.	2010-1.txt	почву для минимизации потерь (на быстрый прорыв в отношениях России и Украины вряд ли стоит рассчитывать)? Во-первых, необходимо	Украине	действует серьёзная пророссийская политическая сила. На Украине такой силы нет. большое заблуждение видеть в Януковиче лидера,

		решительно отказаться от мысли, что на		который, став президентом, "повернёт Днепр вспять", т.
91.	2010-1.txt	в отношении россии и Украины вряд ли стоит рассчитывать)? Во-первых, необходимо решительно отказаться от мысли, что на Украине действует серьёзная пророссийская политическая сила. На	Украине	такой силы нет. большое заблуждение видеть в в. януковиче лидера, который, став президентом, "повернёт Днепр вспять", т.е. откажется от движения на запад в
92.	2010-1.txt	Ющенко и абсолютная недееспособность украинской власти. Стараясь быть беспристрастными в оценке дальнейшего российско-украинского взаимодействия, следует признать тот факт, что настроения в восточной и Южной	Украине	можно охарактеризовать как явно "антизападные", но никак не явно "промосковские". Существующие сегодня симпатии к россии отчасти следует отнести, с одной стороны, к образу Путина, "
93.	2010-1.txt	культуры и прав русскоговорящих граждан этой страны. вместе с тем считать восточно-украинское общество, Партию регионов и в. януковича чуть ли не "нашим всем" на	Украине	только потому, что так хотели бы некоторые российские политтехнологи и политики, — огромное и опасное заблуждение. вне всякого сомнения, новый президент и новое правительство будут
94.	2010-1.txt	недели. 2009. № . 2 ноября. 78 Проблемы Национальной Стратегии № 2 (3) 200 утрате экономических, культурных и научных связей между Россией и Украиной, к неминувшему росту напряжённости между ними. чтобы	Украине	в долгосрочной перспективе, иметь прогнозируемого партнёра и, более того, дружественного соседа, необходимо создавать специальные механизмы многостороннего взаимодействия. вне всякого сомнения, на российско-украинские отношения

		контролировать ситуацию на		
95.	2010-1.txt	а профессионалы). Серьёзные перемены также ждут МВД, которое, по сути, превратилось в службу безопасности лично Тимошенко. и всё-таки наиболее важным итогом президентских выборов на	Украине	можно считать возрождение надежды на приход к власти в этой стране умеренных реформистов, с которыми можно будет вести непрерывный, подчинённый логике интересов обеих сторон (
96.	2010-1.txt	связанное с ним погашение внешней задолженности. в настоящее время только Тимошенко отрицает возможность пересмотра газового соглашения с Россией. Янукович, напротив, считает, что действующий договор делает	украинские "	предприятия неконкурентоспособными, потому что в себестоимости продукции, которую они выпускают, есть огромная энергетическая, газовая составляющая". Установившаяся практика дотаций основным потребителям газа порочна и представляет
97.	2010-1.txt	со-трудничества"3. Узость этого "коридора" предопределила та политическая и экономическая линия, которой упорно следовали последние пять лет Ющенко и Тимошенко и в результате которой российско-	украинские	отношения оказались совершенно испорчены. Янукович не раз демонстрировал, что он готов к компромиссу в отношениях с Россией, да и непростая политическая и экономическая ситуация
98.	2010-1.txt	для карьерного роста тех, кто до сих пор сохраняет ключевые позиции в экономике, органах безопасности и правопорядка, культуре, образовании и внешней политике. именно поэтому российско-	украинские	отношения будут ещё довольно долго испытывать на себе последствия многолетнего кризиса и упадка, к которым систематически подталкивала их администрация президента

				Ющенко. Украину ждут непростые
99.	2010-1.txt	ещё довольно долго испытывать на себе последствия многолетнего кризиса и упадка, к которым систематически подталкивала их администрация президента Ющенко. Украину ждут непростые времена, а российско-	украинские	отношения — новые испытания, учитывая, что эта страна слаба политически и экономически и находится в сфере интересов США и ЕС — крупнейших геополитических игроков. На что
100.	2010-1.txt	в ближайшее время с уходом Ющенко градус антироссийской официальной риторики в Киеве станет заметно ниже. Но это, пожалуй, и всё. Для того чтобы вывести российско-	украинские	отношения на новую орбиту, потребуется много усилий дипломатии, политиков, бизнеса и СМи обеих стран. Увы, за 8 лет "добрососедства" россия и Украина не реализовали ни
101.	2010-1.txt	ситуацию на Украине в долгосрочной перспективе, иметь прогнозируемого партнёра и, более того, дружественного соседа, необходимо создавать специальные механизмы многостороннего взаимодействия. вне всякого сомнения, на российско-	украинские	отношения будут в известной степени влиять культурные и религиозные различия между разными частями украинского общества, разделённого в том числе и по географическому принципу. результаты
102.	2010-1.txt	двусторонние отношения приобретут утраченную стабильность и предсказуемость. януковичу потребуется серьёзная кадровая перестановка на ключевых позициях государственной власти.	украинские	отношения, будут во многом зависеть от того, начнут ли новое правительство и парламент работать с новым президентом в тандеме. важно, чтобы разрозненные и неуправляемые

		его успех, будущее Украины, равно как и российско-		
103.	2010-1.txt	именно поэтому российско-украинские отношения будут ещё довольно долго испытывать на себе последствия многолетнего кризиса и упадка, к которым систематически подталкивала их администрация президента Ющенко.	Украин у	ждут непростые времена, а российско-украинские отношения — новые испытания, учитывая, что эта страна слаба политически и экономически и находится в сфере интересов США и
104.	2010-1.txt	и помогает достроить авианосец "варяг"* 2. Необходимо также учесть оттенки и нюансы отнюдь не гуманитарных интересов олигархических кланов Украины. в новом подходе к российской политике на	украинском	направлении следует сформулировать причины возможного сопротивления "промышленных генералов" Юго-востока страны сближению с Россией. Необходимо также просчитать шаги по минимизации рисков в тех секторах
105.	2010-1.txt	Россию в качестве гастарбайтеров, имеет собственное представление о России и россиянах. Специалисты Киевского международного института социологии совместно с "Левада-центром" провели исследование, которое выявило, что "93 %	украинцев	хорошо относятся к России, только 4 % - плохо, 3 % - не определились". а по словам замдиректора "Левада-центра" а. Гражданкина, "победа Виктора Януковича... поможет улучшить имидж Украины в
106.	2010-1.txt	сферах, ни в сфере двустороннего гуманитарного (образовательного, культурного)	украинской	власти. Стараясь быть беспристрастными в оценке дальнейшего российско-украинского взаимодействия, следует

		взаимодействия. Конечно, для этого были объективные причины, главная среди них — антироссийские фобии в. Ющенко и абсолютная недееспособность		признать тот факт, что настроения в восточной и Южной Украине можно охарактеризовать как
107.	2010-1.txt	опережение и предложить для обсуждения комплексную программу российско-украинского сотрудничества, в противном случае за Россию это сделают другие. Китай, например, уже стал основным потребителем продукции	украинской	металлургии, Миграционная 20 Кириченко И. Россия - Украина: идеологическая перезагрузка? // Зеркало недели. 2010. 27 февраля - 5 марта. URL: http://www.zn.ua/1000/1550/6868 . Новая евразия 77 служба Украины уже говорит о
108.	2010-1.txt	М. Погребинский, как и ряд других украинских аналитиков, считает, что всё же "президент Украины находится в узком коридоре возможностей, в том числе возможностей для российско-	украинского	со-трудничества"3. Узость этого "коридора" предопределила та политическая и экономическая линия, которой упорно следовали последние пять лет Ющенко и Тимошенко и в результате которой
109.	2010-1.txt	Конечно, для этого были объективные причины, главная среди них — антироссийские фобии в. Ющенко и абсолютная недееспособность украинской власти. Стараясь быть беспристрастными в оценке дальнейшего российско-	украинского	взаимодействия, следует признать тот факт, что настроения в восточной и Южной Украине можно охарактеризовать как явно "антизападные", но никак не явно "промосковские". Существующие сегодня
110.	2010-1.txt	в этой ситуации? внимательно наблюдать	украинского	сотрудничества, в противном случае за Россию это

		за происходящим и готовить проект "перезагрузки" отношений Россия — Украина. Необходимо сыграть на опережение и предложить для обсуждения комплексную программу российско-		сделают другие. Китай, например, уже стал основным потребителем продукции украинской металлургии, Миграционная 20 Кириченко И. Россия - Украина: идеологическая
111.	2010-1.txt	необходимо создавать специальные механизмы многостороннего взаимодействия. вне всякого сомнения, на российско-украинские отношения будут в известной степени влиять культурные и религиозные различия между разными частями	украинского	общества, разделённого в том числе и по географическому принципу. результаты последних выборов наглядно продемонстрировали явный антагонизм этих "двух Украин". Традиционно пренебрежительное отношение западной Украины
112.	2010-1.txt	сбыта. По мнению в. януковича, "газовый вопрос" между Украиной и Россией следует решать в пакете с другими проблемами, представляющими интерес для обеих сторон. Между тем	украинский	политик недвусмысленно даёт понять, что "контракт на поставку газа между НаК "Нафтогаз Украины" и "Газпромом" от 9 января 2009 г. крайне невыгоден для Украины", что свидетельствует
113.	2010-1.txt	в отношениях между Киевом и Москвой. Далеко не очевидно, что этот вопрос волнует Москву в той же степени, что и новую украинскую администрацию (если только	украинский	президент не предложит России некие новые и исключительно привлекательные для неё условия пребывания в Севастополе российского Черноморского флота). возможно, что в ближайшее время Янукович
114.	2010-1.txt	прав русскоязычных граждан Украины, по перспективам ядерного сотрудничества (вопрос в том, кому новое	украинский	рынок и совместной геологоразведке в Чёрном море. вместе с тем Янукович проявляет довольно взвешенную и умеренную

		правительство отдаст предпочтение — США или России?), по расширению доступа российского капитала на		позицию в диалоге с западом, чем отличается от "
115.	2010-1.txt	с Россией, о введении ЧП в стране и т.п.). Эти мифы, дестабилизировавшие всю общественно-политическую систему страны, должны были держать в лихорадочном напряжении весь	украинский "	по-литикум". Кстати, стоит отметить, что в ближайших планах новоизбранного президента Януковича — ликвидация глубоко ющенковского Института проблем национальной безопасности, глава которого в. горбулин упорно
116.	2010-1.txt	Практика управления экономикой "в ручном режиме", отсутствие системной программы поддержки производственного комплекса, политизированный характер экономических отношений с основным поставщиком газа — Россией и многое другое привели	украинскую	экономику на одно из последних мест по показателям экономических свобод. По данным исследования "индекс экономической свободы 2007", проведенного совместно Heritage Foundation и "The Wall Street
117.	2010-1.txt	серьезная и трудноразрешимая проблема в отношениях между Киевом и Москвой. Далеко не очевидно, что этот вопрос волнует Москву в той же степени, что и новую	украинскую	администрацию (если только украинский президент не предложит России некие новые и исключительно привлекательные для неё условия пребывания в Севастополе российского Черноморского флота). возможно, что
118.	2010-1.txt	по-литикум". Кстати, стоит отметить, что в ближайших планах новоизбранного президента Януковича — ликвидация глубоко ющенковского	украинскую	и мировую общественность "угрозой военного вторжения со стороны России" и не раз озвучивал мысли о том, что "провокация российской стороны на территории Украины и

		Института проблем национальной безопасности, глава которого в. горбулин упорно пугал		
119.	2010-1.txt	экстенсивную модель хозяйствования, не стимулирует модернизацию, экономию ресурсов, инвестирование, повышение качества продукции и способность к расширению рынка сбыта. По мнению в. януковича, "газовый вопрос" между	Украин ой	и россияй следует решать в пакете с другими проблемами, представляющими интерес для обеих сторон. Между тем украинский политик недвусмысленно даёт понять, что "контракт на
120.	2010-1.txt	заявляет, что "затягивать вопрос [признания. — Прим. авт.] нельзя, поскольку это приведёт ещё к большему конфликту"* 7. Таким образом, он подчёркивает, что позиция по вопросу о признании	Украин ой	независимости абхазии и осетии может быть вполне приемлемой для россии. Несмотря на то, что виктор Ющенко уже не президент, приходится считаться с тем, что
121.	2010-1.txt	сопротивления "промышленных генералов" Юго-востока страны сближению с россияй. Необходимо также просчитать шаги по минимизации рисков в тех секторах мирового рынка, где мы конкурируем с	Украин ой,	а также определить направления взаимодействия, которые могут принести выгоду и украинскому, и российскому бизнесу. И главное — надо найти пути реального перспективного взаимодействия, к которому
122.	2010-1.txt	приведёт к дальнейшей 2 Коваль А. Украина на китайской карте мира // зеркало недели. 2009. № . 2 ноября. 78 ПроблеМы	Украин ой,	к неминуемому росту напряжённости между ними. чтобы контролировать ситуацию на Украине в долгосрочной перспективе, иметь прогнозируемого

		НациоНальНой СТраТегии № 2 (3) 200		партнёра и, более того, дружественного соседа, необходимо создавать
123.	2010-1.txt	утрате экономических, культурных и научных связей между Россией и	украинскому,	и российскому бизнесу. И главное — надо найти пути реального перспективного взаимодействия, к которому можно отнести приинфраструктурные проекты (строительство и модернизация портов и аэропортов, железнодорожных
124.	2010-1.txt	просчитать шаги по минимизации рисков в тех секторах мирового рынка, где мы конкурируем с Украиной, а также определить направления взаимодействия, которые могут принести выгоду и	украинских	отношений Уже за считанные дни до старта второго тура президентских выборов на Украине было очевидно, что ни один из основных кандидатов не является в
125.	2010-1.txt	Новая евразия 69 Моро Герман Игоревич, кандидат политических наук, ведущий научный сотрудник отдела стран ближнего зарубежья рСи. Президентские выборы на Украине: реалии и перспективы развития российско-	украинских	отношениях — это Ющенко, личность которого навсегда останется олицетворением оголтелой русофобии, патологической нацифии, пресмыкательства перед западом, провального политического и экономического курса, мировоззренческого и культурного размежевания
126.	2010-1.txt	но не победил, а Тимошенко проиграла, но не побеждена". вместе с тем с уверенностью можно сказать, кто конкретно перестанет отныне служить постоянным раздражителем в российско-	украинских	отношений, можно предположить, что с приходом в. януковича начнутся поэтапные преобразования и качественные изменения. ожидается потепление в российско-украинских

		влияние на дальнейшее развитие российско-		отношениях, что может выразиться в
127.	2010-1.txt	их влияние на дальнейшее развитие российско-украинских отношений, можно предположить, что с приходом в. януковича начнутся поэтапные преобразования и качественные изменения. ожидается потепление в российско-	украинских	отношениях, что может выразиться в налаживании или возобновлении сотрудничества по целому ряду перспективных направлений. Умеренный консерватизм януковича, предсказуемость и качества профессионального управленца, "переговороспособность" нового
128.	2010-1.txt	опасным средством противодействия любым реформам внутри страны и внешнеполитическим инициативам его администрации. Директор украинского центра политических исследований и конфликтологии М. Погребинский, как и ряд других	украинских	аналитиков, считает, что всё же "президент Украины находится в узком коридоре возможностей, в том числе возможностей для российско-украинского сотрудничества" ³ . Узость этого "коридора"
129.	2010-1.txt	президент, приходится считаться с тем, что этот деятель, антироссийский и антиевропейский по своей природе, оставил весьма негативный след в политической жизни Украины и в российско-	украинских	отношениях. он был, по сути, про-атлантическим проектом, созданным, длительное время курируемым и опекаемым вашингтоном. Тотальный провал Ющенко на выборах показал всю деструктивность и
130.	2010-1.txt	улучшить имидж Украины в глазах россиян" ²⁰ . Прежде образ Украины был прочно связан с личностью Ющенко, олицетворявшим собою всё антирос-сийское: и	украинских	нацистских преступников, и попрание русской культуры и прав русскоговорящих граждан этой страны. вместе с тем считать восточно-украинское общество, Партию регионов и в. януковича

		искажение истории, и возвеличивание		
131.	2010-1.txt	голоса избирателей в центре и активность януковича на западе стали одной из отличительных черт прошедших выборов. * * * Подводя итог, можно предположить, что в перспективе в российско-	украин ских	отношениях можно ожидать благоприятных перемен. очевидно, что со стороны официального Киева больше не будет анти-российской истерии, не будет выпадов в адрес советского прошлого,
132.	2010-1.txt	антирос-сийское: и искажение истории, и возвеличивание украинских нацистских преступников, и попранье русской культуры и прав русскоговорящих граждан этой страны. вместе с тем считать восточно-	украин ское	общество, Партию регионов и в. януковича чуть ли не "нашим всем" на Украине только потому, что так хотели бы некоторые российские политтехнологи и политики, —
133.	2010-1.txt	и опекаемым вашингтоном. Тотальный провал Ющенко на выборах показал всю деструктивность и непопулярность его политики, продемонстрировал непрофессионализм "оранжевой" команды. он останется олицетворением дестабилизации и маргинализации	внутри украин ской	политико-экономической системы и методичного превращения этого буферного государства в "пороховую бочку" между россией и еС, в источник угроз самого различного свойства: политической нестабильности,
134.	2010-2.txt	в независимой Украине. Киев : КМ Academia, 1999; Харахош Б. национализм как философская концепция и политический	Украин ы,	россии, Польши и белоруссии). Киев, 2000 и др. 5 см.: Дегтярёв А. К. Украинский национализм: "галичанство" против русскости // Юг россии и

		принцип // Розбудова держави. 1998. № 1-4; Шпорлюк Р. Империя и нации (из исторического опыта		Украина в геополитическом контексте. Южнороссийское
135.	2010-2.txt	www.odnarodyna.ru. 15 "справжністами" (т.е. "правильными" националистами) именуют старых, преимущественно галицких, националистов представители новой генерации украинских националистов ("с оттенком презрения", как уточняет сайт "Патриот	Украины"). 1 "	Долой всех!" ноВая еВразия 71 проведение 2 октября 2009 г. в Киеве съезда радикальной русской оппозиции с участием главной "звезды" — политического беженца из России П. Хомякова. организаторами
136.	2010-2.txt	и организации "старых националистов" в своих программах ставят перед собой радикальные и даже экстремистские политические цели и выступают за построение национального государства — так называемой "соборной	Украины".	механистическое понимание принципа соборности украинскими националистами подразумевает возвращение "украинских" земель, входящих сегодня в состав россии, белоруссии, молдавии, Польши, румынии и словакии, что означает выдвижение
137.	2010-2.txt	традиционного националиста-галичанина, свидетельствует даже не столько о разнице геополитических подходов, сколько о несхожести менталитетов националистов малороссии и бывшей австрийской рутении.	Украины"	более сдержан в оценках советского прошлого и большевизма, однако идёт намного дальше в том, что касается россии. Например, предполагается создать под эгидой Украины блок

		Проект программы объединения "Патриот		
138.	2010-2.txt	объединения "Патриот Украины" более сдержан в оценках советского прошлого и большевизма, однако идёт намного дальше в том, что касается России. Например, предполагается создать под эгидой	Украины	блок стран (центральноевропейскую конфедерацию) и в дальнейшем присоединить к нему государства Западной Европы (после победы там национальных революций). Вслед за этим возможно 22 Программа УНА.
139.	2010-2.txt	организованного на национальных принципах, что позволит сберечь украинско-европейское доминирование на просторах Евразии"23. тем самым России с её "национальным урядом" отводится "почётная" роль младшего партнёра	Украины.	Предполагается также вернуть центр восточнославянской государственности обратно в Малороссию — на историческую Русскую землю. Вообще рассуждения идеологов социального национализма об империи, России и Русской земле
140.	2010-2.txt	Националистическая идеологическая конференция (на укр. яз.). URL: http://www.sna.in.ua/idea/48-statti/403-2009-08-05-15-09-34.html . 76 Проблемы национальной стратегии № 3 (4) 2010 монополизировали украинскую идею. имперские гены националистов Восточной	Украины,	привыкших к большим пространствам, и унаследованный ими от Российской империи и СССР имперский пафос казались галицким националистам с их хуторским мышлением чуждыми и непонятными.
141.	2010-2.txt	и нации (из исторического опыта Украины, России, Польши и Беларуси). Киев, 2000 и др. 5 см.: Дегтярёв А. К.	Украина	в геополитическом контексте. Южнороссийское обозрение. Вып. 40. Ростов н/Д. : сКнц ВШ ЮФУ, 2007; Попов Э. А. Украинские нПо: от "оранжевой

		Украинский национализм: "галичанство" против русскости // Юг России и		революции" к экспорту "демократии" в
142.	2010-2.txt	было много ценного. Вообще, это должна была быть наша империя"22. Это сенсационное по своей сути программное заявление выражало претензии УНА—УНСО на то, что их	Украин а	и есть настоящая наследница СССР, поскольку-де Россия сошла с исторической арены. Данный пассаж, который был бы невозможен у традиционного националиста-галичанина, свидетельствует даже
143.	2010-2.txt	в той или иной степени посвящённых современному украинскому национализму4. однако имеющаяся в нашем распоряжении литература говорит о том, что научное изучение данного явления находится на	Украин е	в стадии становления. В значительно большей мере это относится и к российской историографии: хотя массив общественно-политической литературы ("публицистической историографии") довольно значителен, собственно научных
144.	2010-2.txt	попыток типологизации современных украинских партий и движений националистического толка принадлежит т. с. Гузенковой, которая дала их обстоятельный анализ в работе "националистические партии и движения на	Украин е	на пороге XXI века", используя в качестве критерия их отношение к России и степень радикализма. Среди главных историографических проблем следует назвать в первую очередь
145.	2010-2.txt	проектом — т.е. целью, а не 4 см. литературу на укр. яз.: Касьянов Г. теории нации и национализма. Киев : Лебедь, 1999; Кулик В. Украинский	Украин е.	Киев : КМ Academia, 1999; Харахош Б. национализм как философская концепция и политический принцип // Розбудова державы. 1998. № 1-4; Шпорлюк Р. Империя и нации (из исторического опыта Украины, России,

		национализм в независимой		
146.	2010-2.txt	стороны, отражают ревнивое отношение украинского национализма к "узурпированному" "россиянами" (т.е. русскими или великороссами) этнониму "русь", от которого сами же добровольно отказались в пользу самоназвания "	украин цы".	а с другой — говорят о том, что "новые правые" "присваивают" имперское прошлое россии, надоедливо проклинаемое многими поколениями "справ-жнистов", и готовы нести за него
147.	2010-2.txt	ноВая еВразия 71 проведение 2 октября 2009 г. в Киеве съезда радикальной русской оппозиции с участием главной "звезды" — политического беженца из России П. Хомякова. организаторами съезда были именно	украин ские "	новые правые" — "братство" Д. Корчинского и киевское отделение ПУ. В идеологическом плане украинские "новые правые" кардинально отличаются от "старых националистов". Это отличие обозначилось уже
148.	2010-2.txt	главной "звезды" — политического беженца из России П. Хомякова. организаторами съезда были именно украинские "новые правые" — "братство" Д. Корчинского и киевское отделение ПУ. В идеологическом плане	украин ские "	новые правые" кардинально отличаются от "старых националистов". Это отличие обозначилось уже в начале 90-х гг., когда идейные наследники надднепрянских националистов из "старой" УНа—УНСО (
149.	2010-2.txt	задачу "сконструировать" украинскую нацию как политическую или этнокультурную общность. однако в вопросе о методах этой работы в националистических кругах единомыслия не	украин ском	политикуме, а также в российской публицистике доминирует точка зрения, согласно которой следует чётко отделять собственно национализм от так называемой национал-демократии. Причиной тому служит

		наблюдается. отметим, что в		
150.	2010-2.txt	столицей в русь-ком городе, построенном русскими руками и умом — Санкт-Петербурге, где он жил и творил"24. Эти суждения, с одной стороны, отражают ревнивое отношение	украинского	национализма к "узурпированному" "россиянами" (т.е. русскими или великороссами) этнониму "русь", от которого сами же добровольно отказались в пользу самоназвания "украинцы". а с другой —
151.	2010-2.txt	использовав в качестве критерия их отношение к россии и степень радикализма. среди главных историографических проблем следует назвать в первую очередь отсутствие чёткого определения ключевого понятия "	украинский	национализм". Под него подпадают, как правило, партии и движения радикального (правого и ультраправого, по украинской терминологии) толка, демонстрирующие в своих крайних проявлениях видовые черты
152.	2010-2.txt	Тарас бульба и Руськая Земля / Социал-Националистическая идеологическая конференция (на укр. яз.). URL: http://www.sna.in.ua/idea/48-statti/403-2009-08-05-15-09-34.html . 76 Проблемы национальной стратегии № 3 (4) 2010 монополизировали	украинскую	идею. имперские гены националистов Восточной Украины, привыкших к большим пространствам, и унаследованный ими от российской империи и ссср имперский пафос казались галицким националистам с
153.	2010-2.txt	возможно 22 Программа УНа. URL: http://www.una-unso.org (архив). ноВая еВразия 75 и "включение в Конфедерацию российского государства, организованного на	украинско-	европейское доминирование на просторах евразии"23. тем самым россии с её "национальным урядом" отводится "почётная" роль младшего партнёра Украины. Предполагается также вернуть центр

		национальных принципах, что позволит сблречь		восточнославянской государственности
154.	2010-2.txt	возвращение "украинских" земель, входящих сегодня в состав россии, белоруссии, молдавии, Польши, румынии и словакии, что означает выдвигение территориальных претензий практически ко всем государствам, граничащим с	Украин ой.	Как правило, нация в идеологии этих партий понимается как этническая, а не гражданская общность. иными словами, речь идёт об украинизации неукраинского населения страны. однако
155.	2010-2.txt	общественно-политической литературы ("публицистической историографии") довольно значителен, собственно научных публикаций российских исследователей на эту тему пока ещё немного5 *. Первая из известных нам попыток типологизации современных	украин ских	партий и движений националистического толка принадлежит т. с. гузенковой, которая дала их обстоятельный анализ в работе "националистические партии и движения на Украине на пороге
156.	2010-2.txt	собой радикальные и даже экстремистские политические цели и выступают за построение национального государства — так называемой "соборной Украины". механистическое понимание принципа соборности украинскими националистами подразумевает возвращение "	украин ских"	земель, входящих сегодня в состав россии, белоруссии, молдавии, Польши, румынии и словакии, что означает выдвигение территориальных претензий практически ко всем государствам, граничащим с Украиной.

157.	2010-2.txt	своих программах ставят перед собой радикальные и даже экстремистские политические цели и выступают за построение национального государства — так называемой "соборной Украины". механистическое понимание принципа соборности	украинскими	националистами подразумевает возвращение "украинских" земель, входящих сегодня в состав россии, белоруссии, молдавии, Польши, румынии и словакии, что означает выдвижение территориальных претензий практически ко всем
158.	2010-2.txt	и политический принцип // Розбудова державы. 1998. № 1-4; Шпорлюк Р. Империя и нации (из исторического опыта Украины, россии, Польши и белоруссии). Киев, 2000 и др. 5 см.: Дегтярёв А. К.	Украинский	национализм: "галичанство" против русскости // Юг россии и Украина в геополитическом контексте. Южнороссийское обозрение. Вып. 40. ростов н/Д. : сКнц ВШ ЮФУ, 2007; Попов Э. А. Украинские
159.	2010-2.txt	К. Украинский национализм: "галичанство" против русскости // Юг россии и Украина в геополитическом контексте. Южнороссийское обозрение. Вып. 40. ростов н/Д. : сКнц ВШ ЮФУ, 2007; Попов Э. А.	Украинские	нПо: от "оранжевой революции" к экспорту "демократии" в постсоветские страны // оранжевые сети: от белграда до бишкека / под ред. н. а. нарочницкой. СПб. : алетейя : историческая
160.	2010-2.txt	российской империи и ссср имперский пафос казались галицким националистам с их хуторским мышлением чуждыми и непонятными. галицкий национализм, если использовать	восточн украинский	экстравертивен, направлен вовне, на собиание больших пространств. Поэтому и понимание ими украинской идеи было разным: у одних — Украина как данность, у других — Украина как

		терминологию К. Юнга, интровертивен, а		
161.	2010-3.txt	то и прямая конфронтация"22. такое положение дел, по его мнению, не соответствует интересам североатлантического союза и требует кардинального пересмотра. сегодня запад может использовать очевидную неготовность	Украины	к быстрой интеграции в натовские структуры как благоприятную возможность для снижения напряжённости в российско-натовских и российско-американских отношениях. необходимо отметить, что, несмотря на
162.	2010-3.txt	американская сторона не собирается давать каких-либо обещаний или заверений по такому болезненному для российских политиков вопросу, как расширение нато или возможный приём в неё	Украины	и Грузии. по его словам, это не является предметом торга для США. результаты московского саммита подтвердили, что в настоящее время американцы заинтересованы в улучшении
163.	2010-3.txt	и позицию своих ближайших союзников. а ситуация сегодня такова, что Германия и другие европейские страны, принимая в расчёт неизбежную резко отрицательную реакцию России на вступление	Украины	в нато, не готовы продолжать этот курс, что, в свою очередь, может значительно снизить активность украинско-натовского партнёрства в целом. В то же время
164.	2010-3.txt	вовсе не означают отказа от поддержки Киева, в том числе и по вопросу его вступления в альянс. напротив, соединённые Штаты не должны позволить России втянуть	Украины	в свою геополитическую орбиту. а сближение с Москвой может идти и по другим направлениям (например, контроль над ядерным оружием и сокращение ядерных вооружений), т.

165.	2010-3.txt	отношения с Россией предельно осторожно. Вашингтон же, по мнению пайфера, должен быть готов в нужный момент предостеречь Россию от недооценки последствий политики сильного давления на	Украин у. * * * 37	Шерр Дж. НАТО - 60: под грузом прожитых лет // Зеркало недели. 2009. № 13 (741). - 13-20 апреля. URL: http://www.zn.ua/1000/1550/65913 . 38 Ibid. P. 44. 39 Ibid. P. 45-46. Об Опасности и безОпасности 91 резюмируя вышеизложенное,
166.	2010-3.txt	в расчёт неизбежную резко отрицательную реакцию России на вступление Украины в НАТО, не готовы продолжать этот курс, что, в свою очередь, может значительно снизить активность	украинско-	НАТО партнёрства в целом. В то же время США и их союзникам удалось в некоторой степени сгладить этот отрицательный момент. так, конкретные решения, выработанные
167.	2010-3.txt	формы сотрудничества, например в рамках ежегодной национальной программы Украины* 4. По мнению американских экспертов, стратегия США на украинском направлении должна включать пять элементов: — возобновление сотрудничества с	Украин ой	на высоком уровне; — содействие в деле минимизации её внутренних противоречий; — оказание помощи в плане сокращения зависимости от России и снижения уязвимости; — определение конкретных направлений
168.	2010-3.txt	на высоком уровне; — содействие в деле минимизации её внутренних противоречий; — оказание помощи в плане сокращения зависимости от России и снижения уязвимости; — определение	украинских	отношений; — тесное сотрудничество с европейскими институтами, такими как ЕС и ОБСЕ. американские эксперты признают, что в настоящее время серьёзным сдерживающим фактором для американских внешнеполитических

		конкретных направлений натовско-		
169.	2010-3.txt	определился как можно скорее. Эта стратегия по-прежнему должна ставить своей целью продвижение демократических реформ в этой стране и прогресс в отношениях с евроатлантическими институтами.	Украинским	властям следует обращать больше внимания на решение внутривитических проблем и строить отношения с Россией предельно осторожно. Вашингтон же, по мнению пайфера, должен быть готов
170.	2010-4.txt	СПЕЦЭКСПОРТЁРАМ И НА МИРОВОМ РЫНКЕ ВООРУЖЕНИЙ И ВОЕННОЙ ТЕХНИКИ Аналитические обзоры РИСИ № 3 (26) Москва 2010 УДК 339.9(477) ББК 65.428.5(4Укр) К-95 К-95 Кучеренков А. И. Современный оборонно-промышленный комплекс	Украины	и его конкуренция с российскими спецэкспортёрами на мировом рынке вооружений и военной техники : Аналит. обзоры РИСИ / А. И. Кучеренков ; Рос. ин-т стратегия. исслед. -
171.	2010-4.txt	военной техники : Аналит. обзоры РИСИ / А. И. Кучеренков ; Рос. ин-т стратегия. исслед. - М. : РИСИ, 2010. -№ 3 (26). - 32 с. ISBN 978-5-7893-0126-5 В обзоре представлен анализ современного состояния обороннопромышленного комплекса	Украины	и его экспортного потенциала. Отражены мнения экспертов по решению основных проблем ОПК. УДК 339.9(477) ББК 65.428.5(4Укр) ISBN 978-5-7893-0126-5 © Российский институт стратегических исследований, 2010 СОВРЕМЕННЫЙ ОБОРОННО-ПРОМЫШЛЕННЫЙ КОМПЛЕКС
172.	2010-4.txt	серьёзные трудности для национальной космической отрасли, которые можно преодолеть только при техническом содействии	Украины	насчитывала 39 предприятий, которые ежегодно собирали около 350 самолётов. На авиацию работало ещё 28 производств по выпуску отдельных

		РФ и использовании российских стартовых комплексов. Авиационная промышленность. В 1991 г. авиационная промышленность		комплектующих, а также несколько НИИ и КБ. Отрасль в
173.	2010-4.txt	технический и производственный потенциал для выпуска (при поэтапном внешнем финансировании) следующих типов военных кораблей: - десантный корабль-амфибия "Зубр"; - противолодочный корабль на подводных крыльях "Сокол"; 14 ВПК	Украины -	экспортный потенциал // Институт украинско-российских отношений. URL: http://www.niurr.gov.ua/ru/econom/inprog/export_begma/analit/vpk_ukraine.htm . 15 Материалы ГК "Укрспецэкспорт"
174.	2010-4.txt	Новокраматорский машиностроительный завод, Акционерное общество (АО) "АТЕК" (Киев), Харьковское агрегатно-конструкторское бюро, Государственная холдинговая 16 Материалы ГК "Укрспецэкспорт" за 2009 г. URL: http://www.ukrspetsexport.com . 17 ВПК	Украины -	экспортный потенциал // Институт украинско-российских отношений. URL: http://www.niurr.gov.ua/ru/econom/inprog/export_begma/analit/vpk_ukraine.htm . 18 Солопов Д., Котов
175.	2010-4.txt	даже одноимённых) российских РЛС, существуют в единичных экземплярах и, по сути, не интегрированы в существующие ЗРК. Не добавляют оптимизма	Украины)	и неоднократные заявления из Киева о том, что "даже модернизацию существующей системы ПВО Украина не может провести самостоятельно"22. Вместе с тем собственные разработки и

		потенциальным заказчикам (в том числе Минобороны		
176.	2010-4.txt	Полтава), Харьковское ПО "Протон", Донецкое ПО "Топаз", завод 23 Материалы ГК "Укрспецэкспорт" за 2009 г. URL: http://www.ukrspetsexport.com . 24 Шеховцов В., Бондарчук Р. Оборонный промышленный комплекс	Украины:	состояние и перспективы развития // Институт украинско-российских отношений. URL: http://www.niurr.gov.ua/ukr/publishing/panorama3_4/shekhov_t.htm . 25 Перевертайло В. Проблемы и
177.	2010-4.txt	для украинской "оборонки" служат государственный бюджет, поступления от экспорта вооружений, внутренние и внешние инвестиции. Сразу следует отметить, что иностранные инвестиции (прямые и портфельные) в ОПК	Украины	остаются мизерными (и до последнего времени - в основном российскими) и дифференцированными по перспективности прибыли и адресатов. То же самое происходит и с внутренними инвестициями:
178.	2010-4.txt	исследований в области электроники и кибернетики, технология СТЭЛС, радиолокация малозаметных целей, композитные материалы, лазерная техника и др.40 Текущая же статистика удручающая (впрочем, не только для	Украины).	Так, например, по некоторым оценкам, из 50 базовых технологий, на которых живёт и развивается современный мир, позиции Украины выглядят весьма скромными даже по сравнению с
179.	2010-4.txt	Текущая же статистика удручающая (впрочем, не только для Украины). Так, например, по некоторым оценкам, из 50 базовых технологий,	Украины	выглядят весьма скромными даже по сравнению с Россией, которая сегодня реально освоила только 841. Что же касается непосредственно ОПК, то, по

		на которых живёт и развивается современный мир, позиции		открытым данным, количество НИОКР
180.	2010-4.txt	объём которого оценивается в 500-600 млн дол. (при том что около половины этих средств до последнего времени приходилось на заказы ВПК России). Официальные данные о ВТС	Украины	с зарубежными странами регулярно публикуются в журнале "Defence Express" (со ссылкой на Реестр ООН). В связи с этим целесообразно остановиться в основном на анализе
181.	2010-4.txt	странами регулярно публикуются в журнале "Defence Express" (со ссылкой на Реестр ООН). В связи с этим целесообразно остановиться в основном на анализе общих тенденций деятельности	Украины	на мировом рынке ВВТ, особенно в той её части, которая непосредственно касается российских интересов ⁴⁵ . 1. Главная особенность внешней торговли Украины оружием состояла в том, что
182.	2010-4.txt	основном на анализе общих тенденций деятельности Украины на мировом рынке ВВТ, особенно в той её части, которая непосредственно касается российских интересов ⁴⁵ . 1. Главная особенность внешней торговли	Украины	оружием состояла в том, что на начальном этапе она ограничивалась возможностями экспорта излишних запасов из арсенала бывшего СССР. Это оружие было достаточно известно зарубежным
183.	2010-4.txt	тенденция сохранится, особенно на рынках вооружений государств СНГ, а также небогатых африканских и азиатских стран. 2. Используя научно-технические и опытно-конструкторски	Украины	в конце 90-х гг. фактически создал аналоги отдельных российских ВВТ, что позволило ему выйти на рынок с собственными брендами. Зарубежные заказчики понимают это и

		е наработки бывшего СССР, ОПК		
184.	2010-4.txt	где сталкиваются российские и украинские интересы. То же можно сказать и в отношении предложений Киева о возможности подготовки иностранного персонала в высших военно-учебных заведениях	Украины.	Даже при всех сложностях реформирования системы военного образования в России техническая и преподавательская база российских военных вузов выглядит на голову выше украинской. 8. Относительная стабилизация
185.	2010-4.txt	и не предоставляет другим возможности формировать хорошие заделы на будущее ⁴⁷ . И в связи с этим вполне понятно растущее внимание украинского экспертного сообщества к перспективам включения	Украины	в международную кооперацию по разработке и производству новых ВВТ. Другой вопрос, что эта дискуссия приняла крайне политизированный характер на уровне отношений Россия-НАТО и
186.	2010-4.txt	реализация указанных проектов и программ жизненно необходима в первую очередь украинскому ОПК. И в связи с этим особую актуальность приобретает ⁴⁷ Гончаров С., Голо В. ВПК	Украины	на внешних рынках: итоги и уроки // NuclearNo.ru. 2004. 30 августа. URL: http://www.nuclearno.ru/text.asp?8974 . 30 вопрос о том, как "обезопасить" российские инвестиции в
187.	2010-4.txt	в украинскую "оборонку" в условиях пока ещё неустойчивой политической ситуации в Киеве. Аналогичная проблема возникнет и в случае возможного участия РФ в модернизации	Украины.	Российская сторона видит их решение на пути создания взаимно интегрированных (имущественно и финансово) межгосударственных структур и совместных предприятий, в которых за каждой из сторон

		газотранспортной системы		
188.	2010-4.txt	Б Телефоны для справок: 8(499) 747-93-38 (Книжная лавка) 8 (499) 747-93-35 Сайт в Интернете: www.riss.ru Адрес эл. почты: mail@riss.ru Кучеренков Анатолий Иванович Современный оборонно-промышленный комплекс	Украины	и его конкуренция с российскими спецэкспортёрами на мировом рынке вооружений и военной техники Аналитические обзоры РИСИ № 3 (26) Сдано в набор 15.11.2010. Подписано в печать 22.11.2010. Формат 62х94/16.
189.	2010-4.txt	было крайне мало. Вследствие этого украинские предприятия в значительной мере зависели от внешних поставок из стран бывшего СССР (до 80 % комплектующих)5. С другой стороны, после 1991 г.	Украина	стала законным обладателем больших запасов оружия, масштабы которых намного превышали потребности обороноспособности страны. На её территории остались 6475 танков (в России - 10333), 7153 бронетранспортёра (16389), 3392 артиллерийских установки (7719), 1431 самолёт (4161), 285
190.	2010-4.txt	Т-64БМ "Булат"), а также производству гусеничных шасси для монтажа различных типов боевой, инженерной и специальной техники. Средства противовоздушной обороны. Как отмечалось ранее, к 1991 г.	Украина	не располагала собственными мощностями по производству цельных зенитных ракетных систем (ЗРС) и до сих пор вынуждена покупать зенитные ракеты за границей (в частности, в
191.	2010-4.txt	контрактов российских спецэкспортёров, предлагавших новое оружие. Российская сторона неоднократно обращала на это внимание официального	Украина	до сих пор распродают ВВТ из запасов Минобороны, руководствуясь планами по сокращению своих вооружённых сил, следует ожидать, что в ближайшее

		Киева, однако соответствующего понимания у украинских властей не находила. Учитывая, что		время такая тенденция сохранится,
192.	2010-4.txt	использовании украинских ракет-носителей "Днепр" в российской и международных космических программах, совместном выпуске военно-транспортных самолётов Ан-70 и достройке в Николаеве тяжёлого авианесущего крейсера (бывшая "	Украин а")	для нужд ВМФ России. Сюда же следует добавить и непрерывавшиеся поставки в РФ авиационных двигателей (производства запорожского "Мотор-Сич") и ракет Р-27 (ГАХК "Артём").
193.	2010-4.txt	в республике составлял 8-10 млрд дол. (по ценам 1991 г.), т.е. приблизительно треть всех российских активов, которые оценивались в 2530 млрд дол.4 В то же время на	Украин е	не было заводов по производству зенитно-ракетных комплексов (ЗРК), артиллерийских систем, стрелкового оружия, а также основных типов авиационной техники (истребителей, штурмовиков и бомбардировщиков). На
194.	2010-4.txt	Институт украинско-российских отношений. URL: http://www.niurr.gov.ua/ukr/publishing/panorama3_4/shekhov_t.htm . 25 Перевертайло В. Проблемы и задачи развития технологий микроэлектроники в	Украин е.	URL: http://www.detector.org.ua/article/PROBLEMY_ME1.html . 15 "Радар" (Киев), Киевский завод автоматики им. Петровского, ПО "Олимп" (Светловодск), ПО "Искра" (Запорожье), НПО "
195.	2010-4.txt	ВПК. Насколько оправдаются ожидания сторонников укрепления российско-украинского ВТС и сближения	Украин е 2010	г. и заключения харьковских договоренностей по Черноморскому флоту и газу началось активное сближение российских и украинских позиций и по

		позиций двух стран на мировом рынке ВВТ, покажет ближайшее будущее. * * * После президентских выборов на		межгосударственному экономическому сотрудничеству, в том
196.	2010-4.txt	на этот существенный аспект ВТС обращалось серьёзное внимание в специальных аналитических исследованиях и переговорной практике российских спецэкпор-тёров на рынках стран, где сталкиваются российские и	украинские	интересы. То же можно сказать и в отношении предложений Киева о возможности подготовки иностранного персонала в высших военно-учебных заведениях Украины. Даже при всех
197.	2010-4.txt	РФ потенциально могла бы инициативно (ещё на стадии заявок на участие в тендерах) предлагать 27 зарубежным покупателям офсетные условия в случаях, когда на рынках ВВТ конкурируют	украинская	и российская продукция. 4. Невозможно не остановиться отдельно на доказанных фактах поставки украинских ВВТ в Грузию. Впервые в современной истории в целом дружественное России государство
198.	2010-4.txt	и недорогостоящий сегмент и целиком привязана к российским моделям авиатехники. При этом российские авиационные производители имеют законное право отказаться (полностью или частично) от установки систем	украинской	разработки и производства на свои "брендовые" модели, внеся соответствующие оговорки в экспортные контракты. Кораблестроение. До 1991 г. тоннаж выпускавшихся на территории Украины судов составлял около 30 %
199.	2010-4.txt	военно-учебных заведениях Украины. Даже при всех сложностях реформирования	украинской. 8.	Относительная стабилизация украинской "ниши" мирового рынка ВВТ при недогруженности производственных

		системы военного образования в России техническая и преподавательская база российских военных вузов выглядит на голову выше		мощностей национального ОПК свидетельствует о том, что ныне действующая модель ВТС Киева с иностранными
200.	2010-4.txt	Украины. Даже при всех сложностях реформирования системы военного образования в России техническая и преподавательская база российских военных вузов выглядит на голову выше украинской. 8. Относительная стабилизация	украинской "	ниши" мирового рынка ВВТ при недогруженности производственных мощностей национального ОПК свидетельствует о том, что ныне действующая модель ВТС Киева с иностранными государствами во многом
201.	2010-4.txt	производства оставляет для Киева шанс стать лидером в сфере модернизации этой техники и экспорта запасных частей для неё. Вместе с тем анализ структуры и возможностей	украинского	ОПК показывает, что в большинстве случаев речь может идти только о модернизации отдельных узлов и агрегатов. Соответствующие предложения российского ВПК именно по комплексной модернизации
202.	2010-4.txt	и Россия - ЕС. Безусловно, что все объективные предпосылки должны подталкивать официальный Киев к более тесной кооперации с российским ВПК. Насколько оправдаются ожидания сторонников укрепления российско-	украинского	ВТС и сближения позиций двух стран на мировом рынке ВВТ, покажет ближайшее будущее. * * * После президентских выборов на Украине 2010 г. и заключения харьковских договоренностей по
203.	2010-4.txt	времени потребуется Киеву для законодательного	украинский	сегмент оборонного производства - с другой. Уважаемые читатели! Вы

		оформления иностранного участия в его оборонно-промышленном комплексе, с одной стороны, и готовность российских корпораций ("Ростехнологии" и других профильных) "переварить"		можете подписаться на журнал "Проблемы национальной стратегии" на 2011 г. Подписка осуществляется всеми отделениями связи. Индекс журнала
204.	2010-4.txt	Украины на внешних рынках: итоги и уроки // NuclearNo.ru. 2004. 30 августа. URL: http://www.nuclearno.ru/text.asp?8974 . 30 вопрос о том, как "обезопасить" российские инвестиции в	украинскую "	оборонку" в условиях пока ещё неустойчивой политической ситуации в Киеве. Аналогичная проблема возникнет и в случае возможного участия РФ в модернизации газотранспортной системы Украины.
205.	2010-4.txt	фактически создал аналоги отдельных российских ВВТ, что позволило ему выйти на рынок с собственными брендами. Зарубежные заказчики понимают это и в отдельных случаях отдают предпочтение	украинским	образцам ПВН, руководствуясь ценами на специмущество, более низкими по сравнению с российскими. Для исправления этой ситуации следует ужесточить патентное и лицензионное сопровождение однотипных российских
206.	2010-4.txt	для выпуска (при поэтапном внешнем финансировании) следующих типов военных кораблей: - десантный корабль-амфибия "Зубр"; - противолодочный корабль на подводных крыльях "Сокол"; 14 ВПК Украины - экспортный потенциал // Институт	украинско-	российских отношений. URL: http://www.niurr.gov.ua/ru/econom/inprog/export_begma/analit/vpk_ukraine.htm . 15 Материалы ГК "Укрспецэкспорт" за 2009 г. URL: http://

207.	2010-4.txt	общество (АО) "АТЕК" (Киев), Харьковское агрегатно-конструкторское бюро, Государственная холдинговая 16 Материалы ГК "Укрспецэкспорт" за 2009 г. URL: http://www.ukrspetsexport.com . 17 ВПК Украины - экспортный потенциал // Институт	украинско-	российских отношений. URL: http://www.niurr.gov.ua/ru/econom/inprog/export_begma/analit/vpk_ukraine.htm . 18 Солопов Д., Котов Л., Замятин В. Парадно-
208.	2010-4.txt	Топаз", завод 23 Материалы ГК "Укрспецэкспорт" за 2009 г. URL: http://www.ukrspetsexport.com . 24 Шеховцов В., Бондарчук Р. Оборонный промышленный комплекс Украины: состояние и перспективы развития // Институт	украинско-	российских отношений. URL: http://www.niurr.gov.ua/ukr/publishing/panorama3_4/shekhov_t.htm . 25 Перевертайло В. Проблемы и задачи развития технологий микроэлектроники в Украине.
209.	2010-4.txt	вооружении национальных армий такие 45 Для объективности предлагается оставить вне его рамок концептуальные особенности танкового контракта Киева с Исламабадом (650 млн дол.) и последние сведения о заключении	украинско-	иракского контракта на поставку ВВТ (2,4 млрд дол.), поскольку понятно, что они обусловлены чисто политическими мотивами, которые характерны и для ряда российских военно-технических соглашений. 26
210.	2010-4.txt	сомнения, при любом варианте развития отношений между Москвой и Киевом уже заставил российскую сторону с предельной	Украиной.	И на этом фоне вполне понятно отсутствие комментариев к событиям в Южной Осетии со стороны менеджмента крупных украинских предприятий

		осторожностью относиться к военным и военно-техническим контактам с		ОПК, ответственных за судьбу своего
211.	2010-4.txt	ПРОМЫШЛЕННЫЙ КОМПЛЕКС УКРАИНЫ И ЕГО КОНКУРЕНЦИЯ С РОССИЙСКИМИ СПЕЦЭКСПОРТЁРАМИ НА МИРОВОМ РЫНКЕ ВООРУЖЕНИЙ И ВОЕННОЙ ТЕХНИКИ Оборонно-промышленная тематика получила достаточно широкое освещение в работах	украинских	политологов, экономистов, военных и журналистов. Интерес к ней традиционно высок. На Украине, как и во многих других странах, считается, что развитие оборонно-промышленного комплекса (
212.	2010-4.txt	планы развития предприятий национального ракетостроения. 1 апреля 2010 г. совет директоров SLC принял решение отдать "главную роль" в проекте "Морской старт" российской ракетно-космической корпорации "Энергия". 8 По мнению	украинских	экспертов, банкротство SLC, незавершённость работ на спутниках и неудачный запуск ракеты-носителя "Днепр" в 2006 г. создают серьёзные трудности для национальной космической отрасли, которые можно
213.	2010-4.txt	обусловлены чисто политическими мотивами, которые характерны и для ряда российских военно-технических соглашений. 26 же ВВТ и определённое количество подготовленных кадров (в том числе и в	украинских	военных учебных заведениях). Торговля оружием в этот период (особенно до 1996 г.) из запасов Минобороны и мобилизационных стратегических складов велась, как правило, по демпинговым ценам,
214.	2010-4.txt	что неизбежно приводило к срыву	украинских	властей не находила. Учитывая, что Украина до

		однотипных контрактов российских спецэкспортёров, предлагавших новое оружие. Российская сторона неоднократно обращала на это внимание официального Киева, однако соответствующего понимания у		сих пор распродают ВВТ из запасов Минобороны, руководствуясь планами по сокращению своих вооружённых сил, следует ожидать, что
215.	2010-4.txt	эффективно действовать на внешнем рынке, используя механизмы офсета и тендеров. Российская сторона в этом отношении находится в более выгодном положении. Учитывая в целом невысокую стоимость	украинских	военно-технических контрактов, РФ потенциально могла бы инициативно (ещё на стадии заявок на участие в тендерах) предлагать 27 зарубежным покупателям офсетные условия в случаях, когда
216.	2010-4.txt	тендерах) предлагать 27 зарубежным покупателям офсетные условия в случаях, когда на рынках ВВТ конкурируют украинская и российская продукция. 4. Невозможно не остановиться отдельно на доказанных фактах поставки	украинских	ВВТ в Грузию. Впервые в современной истории в целом дружественное России государство поставляло оружие третьей стороне, не сомневаясь в том, что оно будет обращено
217.	2010-4.txt	в большинстве случаев речь может идти только о модернизации отдельных узлов и агрегатов. Соответствующие предложения российского ВПК именно по комплексной модернизации техники, скорее всего, оставят	украинских	спецэкс-портёров за рамками конкурентных предложений. 7. По признанию самих украинских специалистов по ОПК и ВТС, у Киева практически отсутствует система послепродажного сервисного обслуживания экспортируемых

218.	2010-4.txt	узлов и агрегатов. Соответствующие предложения российского ВПК именно по комплексной модернизации техники, скорее всего, оставят украинских спецэкс-портёров за рамками конкурентных предложений. 7. По признанию самих	украинских	специалистов по ОПК и ВТС, у Киева практически отсутствует система послепродажного сервисного обслуживания экспортируемых ВВТ. В большинстве случаев это имеет большое значение, учитывая низкий
219.	2010-4.txt	ВВТ. В большинстве случаев это имеет большое значение, учитывая низкий технический уровень подготовки национальных военных кадров в тех странах, куда в последнее время осуществлялись поставки	украинских	вооружений. Однако не заметно, чтобы на этот существенный аспект ВТС обращалось серьёзное внимание в специальных аналитических исследованиях и переговорной практике российских спецэкспор-тёров на
220.	2010-4.txt	рынке ВВТ, покажет ближайшее будущее. * * * После президентских выборов на Украине 2010 г. и заключения харьковских договоренностей по Черноморскому флоту и газу началось активное сближение российских и	украинских	позиций и по межгосударственному экономическому сотрудничеству, в том числе по вопросам развития ОПК двух стран. На уровне деклараций последнее направление прослеживается в обоюдной заинтересованности
221.	2010-4.txt	прослеживается в обоюдной заинтересованности в координации и кооперации работ по ракетно-космической проблематике, авиа- и судостроению. Фактически речь пока идёт о трёх крупных	украинских	ракет-носителей "Днепр" в российской и международных космических программах, совместном выпуске военно-транспортных самолётов Ан-70 и достройке в Николаеве тяжёлого авианесущего крейсера (бывшая "Украина")

		проектах: использовании		
222.	2010-4.txt	территории остались 6475 танков (в России - 10333), 7153 бронетранспортёра (16389), 3392 артиллерийских установки (7719), 1431 самолёт (4161), 285 вертолётов (1035)6. 4 Княжанский В. В поисках утерянного // День. 2006. 23 декабря. URL: http://www. day.kiev.ua/174733 . 5 Ковалёв А.	Украин ская "	оборонка": локомотив экономики или заложник "оранжевых"? // Большой бизнес. 2005. 25 марта. URL: http://www.bigness.ru/articles/ 2005-03-28/vpk/3452 . 6 Маначинський О. Я., Пронкін Є. К., Соболев А.
223.	2010-4.txt	поскольку в определённой степени оно способно помешать реализации российских национальных интересов в странах снГ.РОССИЙСКИЙ ИНСТИТУТ СТРАТЕГИЧЕСКИХ ИССЛЕДОВАНИЙ А. И. Кучереиков СОВРЕМЕННЫЙ ОБОРОННО-ПРОМЫ ШЛЕННЫЙ КОМПЛЕКС	УКРАИ НЫ	И ЕГО КОНКУРЕНЦИЯ С РОССИЙСКИМИ СПЕЦЭКСПОРТЁРАМИ НА МИРОВОМ РЫНКЕ ВООРУЖЕНИЙ И ВОЕННОЙ ТЕХНИКИ АНАЛИТИЧЕСКИЕ ОБЗОРЫ РИСИ № 3 (26) Российский институт стратегических исследований А. И. Кучеренков СОВРЕМЕННЫЙ
224.	2010-4.txt	КОНКУРЕНЦИЯ С РОССИЙСКИМИ СПЕЦЭКСПОРТЁРАМ И НА МИРОВОМ РЫНКЕ ВООРУЖЕНИЙ И ВОЕННОЙ ТЕХНИКИ АНАЛИТИЧЕСКИЕ ОБЗОРЫ РИСИ № 3 (26) Российский институт стратегических	УКРАИ НЫ	И ЕГО КОНКУРЕНЦИЯ С РОССИЙСКИМИ СПЕЦЭКСПОРТЁРАМИ НА МИРОВОМ РЫНКЕ ВООРУЖЕНИЙ И ВОЕННОЙ ТЕХНИКИ Аналитические обзоры РИСИ № 3 (26) Москва 2010 УДК 339.9(477) ББК 65.428.5(4Укр) К-95 К-95 Кучеренков А.

		исследований А. И. Кучеренков СОВРЕМЕННЫЙ ОБОРОННО-ПРОМЫ ШЛЕННЫЙ КОМПЛЕКС		
225.	2010-4.txt	Украины и его экспортного потенциала. Отражены мнения экспертов по решению основных проблем ОПК. УДК 339.9(477) ББК 65.428.5(4Укр) ISBN 978-5-7893-0126-5 © Российский институт стратегических исследований, 2010 СОВРЕМЕННЫЙ ОБОРОННО-ПРОМЫ ШЛЕННЫЙ КОМПЛЕКС	УКРАИ НЫ	И ЕГО КОНКУРЕНЦИЯ С РОССИЙСКИМИ СПЕЦЭКСПОРТЁРАМИ НА МИРОВОМ РЫНКЕ ВООРУЖЕНИЙ И ВОЕННОЙ ТЕХНИКИ Оборонно-промышленная тематика получила достаточно широкое освещение в работах украинских политологов,
226.	2010-4.txt	ВТС. Но одновременно эта ситуация наглядно показала, что действия политических авантюристов в сфере военно-технического сотрудничества способны оказывать самое прямое воздействие на развязывание вооружённого конфликта.	Украин ско-	грузинский "прецедент" (а он таковым и является), без сомнения, при любом варианте развития отношений между Москвой и Киевом уже заставил российскую сторону с предельной
227.	2010-5.txt	и координации действий с Россией будет невозможно начать строительство новых трубопроводов в обход её территории (как, например, в случае с "набукко") или модернизировать	Украин ы.	наконец, Россия настаивает на юридическом закреплении в новом документе принципов "поощрения взаимного обмена активами энергетического бизнеса", а также "обеспечения недискриминационного

		газотранспортную систему		доступа к энергетическим технологиям
228.	2010-5.txt	азии в Россию, а оттуда на европейский рынок. кроме того, в последние годы брюссель и Вашингтон не скрывают стремления взять под свой контроль газотранспортную систему	Украины,	которая в обозримом будущем останется главным транзитёром российского газа на европейский рынок. В случае, если ситуация вокруг газотранспортных коридоров на евразийском пространстве будет развиваться
229.	2010-5.txt	закупку российского газа, в том числе Германия - на 12,6 %, Италия -на 14,7, Турция - на 16,2, Франция - на 3,3 %. Среди государств СНГ основными импортёрами российского газа были в 2008 и 2009 гг.	Украина 4 (47,2	и 37,8 млрд куб. м соответственно), беларуссия (21,1 и 17,6 млрд куб. м) и молдавия (2,7 и 3,0 млрд куб. м). В страны балтии суммарные поставки в эти же
230.	2010-5.txt	газового экспорта. В 2007 г. объём поставок в страны ЕС оценивался в 115,0 млрд куб. м, или 55,8 % совокупного объёма российского 4 Де-факто с 2005 по 2008 г. поставки на	Украину	осуществлялись через посредника - компанию "РосУкрЭнерго" (см. табл. 3). 118 Проблем национальной СтратЕгии № 3 (4) 2010 экспорта "голубого" топлива. В 2009 г. по сравнению с 2008 г. экспорт в страны ЕС сократился
231.	2010-5.txt	и монополизации европейского газового рынка и развитию альтернативных источников энергии; - проблемы транспортировки российского природного газа в Европу через территории других стран (прежде всего зависимость от	украинского	транзита); - политику ЕС в области диверсификации источников газобеспечения за счёт стран центральной азии, каспийского региона и ближнего Востока и создание новых газотранспортных коридоров

232.	2010-5.txt	А. недоговорённости на высшем уровне // коммерсантъ (приложение). 2009. № 84. 14 мая. экономика 131 к формированию структуры энергетических балансов, и к планированию крупных инфраструктурных проектов25. После второй "газовой войны" с	Украин ой	в январе 2009 г., которая привела к срыву поставок российского газа в Европу, для нашей страны заметно возросла актуальность диверсификации маршрутов доставки "голубого" топлива в
233.	2010-5.txt	за счёт создания новых коридоров в обход территорий ненадёжных транзитёров (проекты "Северный поток" и "Южный поток"). Свои выводы из двух газовых конфликтов между Россией и	Украин ой	сделала и объединённая Европа, активизировав деятельность по созданию южного транспортного коридора в обход России, в том числе по реализации проекта "наббуко", который поддерживают США
234.	2011-1.txt	прозвучавших на конференции, готовится к изданию. Сегодня же Вашему вниманию предлагаются доклады некоторых её участников, посвящённые общим проблемам модернизации как фактора оптимизации отношений России и	Украин ы. 78	ПРОБЛЕМЫ НАЦИОНАЛЬНОЙ СТРАТЕГИИ № 4 (9) 2011 Гузенкова Тамара Семёновна, доктор исторических наук, руководитель Центра исследований проблем стран ближнего зарубежья Российского института стратегических исследований. Перспективы создания модернизационного альянса
235.	2011-1.txt	сходятся во мнении в тех случаях, когда ответ на вопрос носит критический характер или на него легко ответить "нет". Среди факторов,	Украин ы	на модернизационной основе, украинские эксперты назвали: - инерционный характер украинско-российских экономических отношений; - декларативность заявлений

		препятствующих интеграции России и		на высшем уровне; - неконсолидированность экспертного и делового сообщества Украины (соперничество
236.	2011-1.txt	России и Украины на модернизационной основе, украинские эксперты назвали: - инерционный характер украинско-российских экономических отношений; - декларативность заявлений на высшем уровне; - неконсолидированность экспертного и делового сообщества	Украины (	соперничество пророссийских и прозападных элит); НОВАЯ ЕВРАЗИЯ 79 - разные геополитические и геоэкономические ориентации стран (Россия пытается усилить своё влияние на постсоветском пространстве, Украина ориентируется на
237.	2011-1.txt	близкое к истине мнение (но при этом весьма критическое). Так, эксперты убеждены в том, что: - понимание необходимости модернизации экономики существует отдельно у руководства России и	Украины; -	обе стороны не демонстрируют намерений к совместным и согласованным действиям в этом направлении; - усилия, предпринимаемые Россией, нацелены скорее на укрепление своих экономических позиций на
238.	2011-1.txt	оглядкой на ТЭК"), неблагоприятный инвестиционный климат и непростые условия ведения бизнеса на Украине, высокий уровень коррупции в обеих странах, их членство в разных международных организациях (	Украины —	в ВТО, России — в Таможенном союзе, ТС), разрушение прежних кооперационных связей, конкуренция на мировых рынках по некоторым видам продукции (зерно, металлопрокат, вооружения и др.).
239.	2011-1.txt	кооперационных связей, конкуренция на мировых рынках по некоторым видам	Украины	к Таможенному союзу и/или вхождению в Единое экономическое пространство украинские и российские

		продукции (зерно, металлопрокат, вооружения и др.). По весьма болезненному для обеих стран вопросу о возможности присоединения		эксперты демонстрируют противоположные установки. Россиянам кажется, что всё это нужно, важно
240.	2011-1.txt	союзу и/или вхождению в Единое экономическое пространство украинские и российские эксперты демонстрируют противоположные установки. Россиянам кажется, что всё это нужно, важно и полезно для	Украин ы,	к тому же ничего этому выбору не препятствует. Однако украинские эксперты отмечают, что для их страны этот выбор — почти неразрешимая дилемма, т.е. они
241.	2011-1.txt	убеждены, что режим пребывания и трудоустройства украинцев в РФ должен носить союзнический характер, а весь процесс формирования модернизационного альянса должен отслеживаться и сопровождаться экспертными сообществами	Украин ы	и РФ. Не будет преувеличением сказать, что одна часть украинской элиты испытывает ментальный страх перед Россией, а другая — перед Европой. Причём каждая препятствует своему
242.	2011-1.txt	европейской державой", но при этом политически настолько далеко дистанцировалась от России, что здесь уже и не рассчитывают на тесное сближение и особую инициативу политической элиты	Украин ы	в деле построения модернизационного альянса. И у той, и у другой стороны своя, национальная модернизация носит вершущечный характер и реализуется по принципу "толкай в
243.	2011-1.txt	носит вершущечный характер и реализуется по принципу "толкай в	Украин ы	и России нет общей модели модернизации. И, как показал анализ оценок, нет

		спину" бизнес, производство и даже науку (Сколково — наглядный тому пример). Приходится согласиться с экспертами, что у		надежды, что она появится в ближайшем будущем. 82 ПРОБЛЕМЫ НАЦИОНАЛЬНОЙ СТРАТЕГИИ № 4 (9) 2011 Тем не
244.	2011-1.txt	это опасно и недальновидно, учитывая те испытания, которые предстоят человечеству в недалёком будущем. Пахомов Юрий Николаевич, доктор экономических наук, профессор, академик Национальной академии наук (НАН)	Украины,	директор Института мировой экономики и международных отношений НАН. Украина и Россия: притяжение и отталкивание Процессы притяжения и отталкивания, действующие между нашими странами, не объясняются
245.	2011-1.txt	своего решающего слова; и к тому, что Украина и Россия очень вяло взаимодействуют, хотя украинцы испытывают сильные симпатии к россиянам. Конечно, самая большая боль нынешней	Украины —	это то, что она не состоялась как государство. Ведь государство — это не только официальные институты и чиновники, это в первую очередь вопрос отношения народа
246.	2011-1.txt	и солидаризация, Украина и преуспевала. А украинцы, в свою очередь, своей ментальностью, в том числе культурной, конечно же, содействовали успешности россиян. Да, действительно, сегодня часть	Украины "	жмётся" (и не может не "жаться") к Западу. Никто из нынешней украинской элиты не будет сторонником России. Ведь если Украина будет солидаризоваться с Россией,
247.	2011-1.txt	налоги и, вообще, имеют массу привилегий. Они боятся не столько своей неконкурентоспособно	Украины	будет выступать за тесное сближение с Россией, не стоит. Для единения (например, в Едином экономическом

		сти, сколько перспективы потерять право "отовариваться в гoslavочке". В целом, ожидать, что руководство		пространстве) следует искать опоры в народе. А вот тут
248.	2011-1.txt	пространстве) следует искать опоры в народе. А вот тут картина совсем иная. По результатам ежегодных опросов более половины, а то и почти две трети населения	Украины	выступают за Россию. В какой форме они её поддерживают — вопрос другой, но факт остаётся фактом. Недавно проявилась ещё одна тенденция, сближающая наши народы. Чем
249.	2011-1.txt	опроса, недавно опубликованные в "Зеркале недели". На вопрос "Согласны ли Вы, чтобы Украина входила вместе с Россией в "Объединённую Евразию?" ответили положительно 20 % опрошенных жителей Западной	Украины, 85 %	живущих на Востоке страны, 55 % — в Центре и 78 % — на Юге. НОВАЯ ЕВРАЗИЯ 85 Таковы народные симпатии. Я уверен, что если Россия начнёт технологически и экономически активнее
250.	2011-1.txt	хотя бы появится надежда, что жизнь станет лучше, то этот фактор сыграет в пользу обеих стран. Я убеждён, если Россия сделает мощный рывок, если ориентация	Украины	на неё усилится, то даже власть не сможет уклониться от такого сближения. Михеев Сергей Александрович, генеральный директор Центра политической конъюнктуры России. Корень всех трудностей —
251.	2011-1.txt	уклониться от такого сближения. Михеев Сергей Александрович, генеральный директор Центра политической конъюнктуры России. Корень всех трудностей — в мировоззренческих проблемах Анализируя проблему	Украины,	следовало бы обратить внимание на один, казалось бы, лирический, но тем не менее весьма важный аспект. Да, конечно, экономические проблемы крайне важны, однако нельзя

		модернизационной стратегии России и		
252.	2011-1.txt	И я уверен, что всё это делается совершенно сознательно. Отказавшись от собственного стратегического целеполагания, мы передали эту функцию на внешний уровень. Именно там формулируется стратегия	Украины;	пытаются делать это и применительно к России. В этом заключается одна из самых серьёзных наших проблем. На той же Украине есть достаточно экспертов, которые
253.	2011-1.txt	духовный и цивилизационный потенциал в интересах и при помощи государств, которые географически составляют основу Святой Руси. Святая Русь существовала не в границах нынешней Российской Федерации,	Украины	или Белоруссии, а включала и включает все территории одновременно. Святая Русь — это стремление единого народа к святости и довольно жёстким морально-этическим нормам жизни.
254.	2011-1.txt	этом контексте основная цивилизационная основа и задача Святой Руси — сохранение единого народа и его стремления к святости. Эта задача может совпасть с межгосударственным модернизационным альянсом	Украины	и России, если он будет направлен на сохранение, защиту и успешное развитие единого народа и если государственная элита осознает свою историческую миссию. При этом
255.	2011-1.txt	этом контексте российская государственная элита должна НОВАЯ ЕВРАЗИЯ 89 отказаться от великодержавного шовинизма, а украинская — от национального проекта,	Украины	состоит в том, чтобы преодолеть внешнее управление Вашингтона и Брюсселя. А это — весьма непростая задача, ибо в стране действует разветвлённая и щедро спонсируемая сеть

		основанного на русофобии. На мой взгляд, первоочередная задача		
256.	2011-1.txt	с соответствующей государственной политикой. Следует подчеркнуть, что и проталкиваемый цивилизационный проект под названием "либеральная Россия" является угрозой не только для самой России, но и для	Украины,	поскольку противоречит интересам единого народа. При таком сценарии некоторые представители либеральной элиты на Украине всё равно продолжают искать пример для подражания на Западе, внушая
257.	2011-1.txt	всё равно продолжают искать пример для подражания на Западе, внушая народу враждебность к российскому государству. И это при том, что нынешняя стратегия евроинтеграции означает для	Украины	деградацию, деиндустриализацию и вымирание села. Для этого достаточно проанализировать структуру экспорта, динамику уничтожения индустриального и сельскохозяйственного производств, характер переговоров между Украиной и ЕС о
258.	2011-1.txt	НОВАЯ ЕВРАЗИЯ 91 На фоне отсутствия прогресса в российско-украинских отношениях значительно возросла роль МВФ, который стал оказывать сильное влияние на выработку и реализацию внешнеполитического курса	Украины.	Это ограничило её экономическую независимость, а значит, и политическую самостоятельность украинских властей. Ключевыми направлениями политики западных стран в отношении Украины являются подписание соглашения о
259.	2011-1.txt	доступа украинской сельхозпродукции на свои рынки, ссылаясь на практику квотирования и необходимость	Украины	по Черноморскому флоту из-за его "возможного влияния на стабильность в регионе". В перспективе этот документ может быть

		соблюдения европейских санитарных и ветеринарных стандартов. Брюссель является стойким противником соглашения России и		использован как рычаг давления на Киев.
260.	2011-1.txt	А в долгосрочной перспективе ЕС может использовать Киев в качестве фактора ослабления позиций 92 ПРОБЛЕМЫ НАЦИОНАЛЬНОЙ СТРАТЕГИИ № 4 (9) 2011 России. Громкие заявления о прогрессе на пути создания ЗСТ	Украины	и ЕС направлены на то, чтобы удерживать Киев от укрепления связей с постсоветскими странами. Между тем присоединение Украины к Таможенному союзу отвечает интересам Украины.
261.	2011-1.txt	президента В. Ющенко о неэффективности и бесперспективности интеграционных структур на пространстве СНГ. Тезис не новый, однако довольно опасный, поскольку никаких предпосылок для развития равноправного сотрудничества	Украины	с ЕС нет. Последние "достижения" украинских властей, которые можно считать следствием неолиберального курса, ставят вопрос об экономическом выживании Украины и сохранении политической стабильности. Для
262.	2011-1.txt	никаких предпосылок для развития равноправного сотрудничества Украины с ЕС нет. Последние "достижения" украинских властей, которые можно считать следствием неолиберального курса, ставят вопрос об	Украины	и сохранении политической стабильности. Для России интерес к Украине и происходящим в ней политическим и экономическим процессам не ограничивается взаимоотношениями между отдельными предприятиями или

		экономическом выживании		
263.	2011-1.txt	политики на всём постсоветском пространстве. В противном случае наши позиции на юго-западном геополитическом направлении могут существенно ослабеть. 94 ПРОБЛЕМЫ НАЦИОНАЛЬНОЙ СТРАТЕГИИ № 4 (9) 2011 В перспективе внешнеполитические приоритеты	Украин ы	будут сосредоточены на региональном уровне. Поэтому Россия должна активизировать реализацию взаимовыгодных совместных гуманитарных и экономических проектов. Устойчивое экономическое развитие Украины возможно лишь при условии
264.	2011-1.txt	СТРАТЕГИИ № 4 (9) 2011 В перспективе внешнеполитические приоритеты Украины будут сосредоточены на региональном уровне. Поэтому Россия должна активизировать реализацию взаимовыгодных совместных гуманитарных и экономических проектов. Устойчивое экономическое развитие	Украин ы	возможно лишь при условии полноценного сотрудничества с Россией в различных сферах. В ближайшей перспективе влияние ЕС на Украину будет усиливаться, в том числе и
265.	2011-1.txt	европейское "наступление" будет иметь негативные последствия для Киева, а в дальнейшем — и для Москвы. Противодействие этому давлению должно стать приоритетным направлением российской политики в отношении	Украин ы.	Следует активизировать обсуждение крупных региональных проектов, например строительства моста через Керченский пролив или модернизации украинской портовой инфраструктуры. Нельзя исключать, что дальнейшее движение Украины на

266.	2011-1.txt	в отношении Украины. Следует активизировать обсуждение крупных региональных проектов, например строительства моста через Керченский пролив или модернизации украинской портовой инфраструктуры. Нельзя исключать, что дальнейшее движение	Украины	на Запад потребует от России активных мер по защите собственных экономических и политических интересов. Шульга Николай Александрович, доктор социологических наук, профессор, заместитель директора Института
267.	2011-1.txt	от России активных мер по защите собственных экономических и политических интересов. Шульга Николай Александрович, доктор социологических наук, профессор, заместитель директора Института социологии Национальной академии наук	Украины.	Отношение населения Украины к украинско-российскому межгосударственному и экономическому сотрудничеству Для выяснения отношения граждан Украины к внешнеполитическим союзам, и прежде всего к вступлению страны
268.	2011-1.txt	мер по защите собственных экономических и политических интересов. Шульга Николай Александрович, доктор социологических наук, профессор, заместитель директора Института социологии Национальной академии наук Украины. Отношение населения	Украины	к украинско-российскому межгосударственному и экономическому сотрудничеству Для выяснения отношения граждан Украины к внешнеполитическим союзам, и прежде всего к вступлению страны в Таможенный союз,
269.	2011-1.txt	социологических наук, профессор, заместитель директора Института социологии Национальной академии	Украины	к внешнеполитическим союзам, и прежде всего к вступлению страны в Таможенный союз, Институт социологии НАН Украины

		наук Украины. Отношение населения Украины к украинско-российскому межгосударственному и экономическому сотрудничеству Для выяснения отношения граждан		провёл в мае 2011 г. эмпирическое исследование, которое охватило 1,8
270.	2011-1.txt	российскому межгосударственному и экономическому сотрудничеству Для выяснения отношения граждан Украины к внешнеполитическим союзам, и прежде всего к вступлению страны в Таможенный союз, Институт социологии НАН	Украины	провёл в мае 2011 г. эмпирическое исследование, которое охватило 1,8 тыс. респондентов старше 18 лет. Оно было репрезентативно для групп населения с разным уровнем образования и разных
271.	2011-1.txt	президента. Однако и в 2010-2011 гг. она так и не закрепились в общественном сознании. В связи с этим перед исследователями была поставлена задача выяснить, насколько население	Украины	знакомо с темой возможного вступления Украины в Таможенный союз. Респондентов спрашивали: "Насколько НОВАЯ ЕВРАЗИЯ 95 Вы информированы о российском предложении Украине вступить в Таможенный союз (
272.	2011-1.txt	так и не закрепились в общественном сознании. В связи с этим перед исследователями была поставлена задача выяснить, насколько население Украины знакомо с темой возможного вступления	Украины	в Таможенный союз. Респондентов спрашивали: "Насколько НОВАЯ ЕВРАЗИЯ 95 Вы информированы о российском предложении Украине вступить в Таможенный союз (с Россией, Белоруссией и Казахстаном)?" Как
273.	2011-1.txt	только 36 %. А доля тех респондентов, кто ничего не знает о	Украины	о предложении Российской Федерации вступить в Таможенный союз довольно

		российском предложении, среди сторонников "регионалов" достигает 41 %, а среди сторонников "Батькивщины" — 55 %. В целом степень информированности населения		невысока, поскольку о нём ничего не знает практически половина опрошенных. Можно сказать, что к группе
274.	2011-1.txt	сторонников присоединения составляет среди опрошенных 33 %, которым противостоят лишь 38 % тех, кто данную идею не приемлет. Результаты массового социологического опроса показывают, что в вопросе о геополитической ориентации	Украины	среди её граждан нет единства мнений. Различия проявляются прежде всего между регионами: Юго-восток страны ориентируется преимущественно на укрепление связей с Россией и Белоруссией,
275.	2011-1.txt	а также среди молодёжи в возрасте до 30 лет. Поэтому считать, что вопрос этот более не стоит на повестке дня, было бы преждевременно. Степень информированности населения	Украины	о предложении Российской Федерации вступить в Таможенный союз в целом невелика. При этом следует отметить, что половина населения страны, судя по опросу, поддерживает идею
276.	2011-1.txt	о предложении Российской Федерации вступить в Таможенный союз в целом невелика. При этом следует отметить, что половина населения страны, судя по опросу, поддерживает идею вступления	Украины	в Единое экономическое пространство. Таким образом, главный вывод проведённого исследования заключается в том, что интеграционные проекты России и Украины находят массовую поддержку у украинского

277.	2011-1.txt	судя по опросу, поддерживает идею вступления Украины в Единое экономическое пространство. Таким образом, главный вывод проведённого исследования заключается в том, что интеграционные проекты России и	Украины	находят массовую поддержку у украинского населения. Но украинское руководство упорно старается этого не замечать. Малов Игорь Владимирович, заместитель директора Дирекции радиовещания РТР (телеканал "Культура",
278.	2011-1.txt	не замечать. Малов Игорь Владимирович, заместитель директора Дирекции радиовещания РТР (телеканал "Культура", радиостанции "Россия" и "Маяк", ГТРК). Роль СМИ в консолидации и модернизации России и	Украины	В ближайшие 10—15 лет у Украины ещё будет шанс присоединиться к государственно-конфедеративному образованию, в которое неизбежно 98 ПРОБЛЕМЫ НАЦИОНАЛЬНОЙ СТРАТЕГИИ № 4 (9) 2011 войдут Белоруссия, Россия и Казахстан.
279.	2011-1.txt	заместитель директора Дирекции радиовещания РТР (телеканал "Культура", радиостанции "Россия" и "Маяк", ГТРК). Роль СМИ в консолидации и модернизации России и Украины В ближайшие 10—15 лет у	Украины	ещё будет шанс присоединиться к государственно-конфедеративному образованию, в которое неизбежно 98 ПРОБЛЕМЫ НАЦИОНАЛЬНОЙ СТРАТЕГИИ № 4 (9) 2011 войдут Белоруссия, Россия и Казахстан. Речь идёт о тесной консолидации
280.	2011-1.txt	том числе и в информационном пространстве. Украинская сторона может отчасти сослаться на непрекращающуюся политическую чехарду в верхних эшелонах власти. На то, наконец,	Украины	сложилась из частей, достаточно произвольно в своё время разграниченных. Это не только украинская беда. Вообще, постсоветская Россия занимала, по крайней мере до 2008 г., чрезмерно

		что территория нынешней		
281.	2011-1.txt	Доверие"), общего официального печатного СМИ (например, ежедневная газета "Конфедерация"); — активный обмен студентами и преподавателями; 100 ПРОБЛЕМЫ НАЦИОНАЛЬНОЙ СТРАТЕГИИ № 4 (9) 2011 - журналистский обмен (при поддержке союзов журналистов России и	Украины,	МКЖС и Медиасоюза). При этом необходимо понимать, что СМИ в том виде, к которому мы привыкли, уже не существуют или не будут существовать в
282.	2011-1.txt	вектора: объективные интересы экономики и эгоистические амбиции крупного капитала Следует признать, что интеграционные процессы на постсоветском пространстве, ускорившиеся после образования Таможенного союза, проходят без участия	Украины.	Её отказ от евразийской интеграции ставит под вопрос судьбу российско-украинского стратегического партнёрства, которое может стать жертвой нового варианта многовекторности, которая при президенте В.
283.	2011-1.txt	России же поступает значительная часть заказов, комплектующих для отдельных узлов и механизмов, а также средств на финансирование производства. Поэтому зона свободной торговли с ЕС для	Украины —	это не что иное как очередная преференция крупному национальному капиталу, которая позволит украинским ФПГ и дальше обогащаться за счёт остальных отраслей экономики. Тот факт,
284.	2011-1.txt	и сырьевых отраслях промышленности и используя партнёрство	Украины	и членов Таможенного союза, что возможно лишь после её присоединения к

		государства и крупного капитала. Однако очевидно, что эффективнее всего эту задачу можно решить, опираясь на восстановление взаимодополняющих производств		нему. По сути, для объединения усилий Украины и России в рамках научно-технической
285.	2011-1.txt	можно решить, опираясь на восстановление взаимодополняющих производств Украины и членов Таможенного союза, что возможно лишь после её присоединения к нему. По сути, для объединения усилий	Украин ы	и России в рамках научно-технической и производственной кооперации по реализации совместных модернизационных проектов имеются все объективные основания. Первый этап модернизации, если судить по
286.	2011-1.txt	создавать высокие технологии (как это 104 ПРОБЛЕМЫ НАЦИОНАЛЬНОЙ СТРАТЕГИИ № 4 (9) 2011 было в УССР и СССР), то восстановление названной цепочки — это категорическое условие настоящей модернизации. Однако высокотехнологичная продукция	Украин ы	находит потребителей в основном в России (и странах СНГ). Оттуда же она получает и комплектующие для своих высокотехнологичных производств. Восстановление беспрепятственного сотрудничества научных школ,
287.	2011-1.txt	исследований и НИОКР, восстановление взаимодополняющих производств и единых технологических цепочек между Украиной и странами ТС является безальтернативным путём инновационного	Украин ы	объективно нуждается в восстановлении производственной кооперации и отраслевого разделения труда с Россией, в том числе и в целях модернизации. Однако это в корне противоречит

		развития украинской экономики. Таким образом, экономика		
288.	2011-1.txt	политических сил, отдельных политиков, чиновников высшего управленческого звена, а также обслуживающих их экспертных групп. Данное обстоятельство в ближайшем будущем станет серьёзным препятствием как для вступления	Украины	в Таможенный союз, так и для проведения успешной экономической модернизации. Если Россия по-прежнему будет проводить жёсткую ценовую политику в отношении энергоносителей и единую
289.	2011-1.txt	отмена совершённых ранее сделок по приобретению имущества и собственности, по землеотводу, по поставкам продукции и товаров, закупкам комплектующих и т.п. Контрольные и фискальные органы	Украины	начали проводить бесконечные проверки их деятельности, правильности уплаты налогов, санитарного и противопожарного состояния. То есть стали создаваться условия, максимально затрудняющие развитие российского бизнеса. И
290.	2011-1.txt	правильности уплаты налогов, санитарного и противопожарного состояния. То есть стали создаваться условия, максимально затрудняющие развитие российского бизнеса. И это происходит не только на территории Западной	Украины,	но и во многих других областях и районах. После избрания президентом В. Януковича давление на российский бизнес на местном уровне, к сожалению, сохранилось. Ещё
291.	2011-1.txt	ЕС. Ключевые слова: Газпром — Россия — ЕС — газовый рынок — экспортные поставки. Key words: Gasprom — Russia — EU — gas market —	Украина:	шаги к модернизационному альянсу? Международная конференция "Россия - Украина: гуманитарные и экономические основы стратегического партнёрства. Шаги к модернизационному

		exports.НОВАЯ ЕВРАЗИЯ 77 УДК 327(470+477) ББК 66.4(2Рос+4Укр) Россия —		альянсу?" состоялась в Российском институте стратегических исследований 2
292.	2011-1.txt	экспортные поставки. Key words: Gasprom — Russia — EU — gas market — exports.НОВАЯ ЕВРАЗИЯ 77 УДК 327(470+477) ББК 66.4(2Рос+4Укр) Россия — Украина: шаги к модернизационному альянсу? Международная конференция "Россия -	Украин а:	гуманитарные и экономические основы стратегического партнёрства. Шаги к модернизационному альянсу?" состоялась в Российском институте стратегических исследований 2 июня 2011 г. Актуальность данной темы и своевременность её
293.	2011-1.txt	развития и, как следствие, ориентируются на разные модели интеграционного взаимодействия. Трудно представить исторически, экономически и социально-психологиче ски более близкие друг другу страны, чем Россия и	Украин а.	Именно поэтому трудно смириться с тем обстоятельством, что в последние десятилетия между нами постоянно возникают трудноразрешимые противоречия не только в экономической, но и в
294.	2011-1.txt	и делового сообщества Украины (соперничество пророссийских и прозападных элит); НОВАЯ ЕВРАЗИЯ 79 - разные геополитические и геоэкономические ориентации стран (Россия пытается усилить своё влияние на постсоветском пространстве,	Украин а	ориентируется на интеграцию в ЕС); - неблагоприятные экономические условия (финансово-экономический кризис, ухудшение кредитных возможностей и делового климата, ресурсно-сырьевая направленность экономик, упадок высокотехнологических отраслей); -

295.	2011-1.txt	препятствий (реальных и мнимых) на пути к интеграции в "евроазиатском" направлении. Только отчаянные оптимисты считают, что "при обоюдных компромиссах всё решается" и что в 2012 г.	Украина,	НОВАЯ ЕВРАЗИЯ 81 может быть, согласится подписать документы о вхождении в Таможенный союз. В связи с этим стоит привести мнение одного авторитетного российского эксперта: "В
296.	2011-1.txt	испытывает ментальный страх перед Россией, а другая — перед Европой. Причём каждая препятствует своему оппоненту в реализации того вектора развития, который тот считает приоритетным. В результате	Украина	пока так и не стала "европейской державой", но при этом политически настолько далеко дистанцировалась от России, что здесь уже и не рассчитывают на тесное
297.	2011-1.txt	человечеству в недалёком будущем. Пахомов Юрий Николаевич, доктор экономических наук, профессор, академик Национальной академии наук (НАН) Украины, директор Института мировой экономики и международных отношений НАН.	Украина	и Россия: притяжение и отталкивание Процессы притяжения и отталкивания, действующие между нашими странами, не объясняются материальными факторами. В наибольшей степени они объясняются факторами виртуальными.
298.	2011-1.txt	формируется отношение к Украине в России и к России — в Украине, как люди реагируют на то, что исходит с той стороны границы. Надо отметить, что	Украина	пережила колоссальную травму, которую А. Ослунг охарактеризовал как "небывалый транзит из высокоразвитости в средневековье". Помощник У. Клинтона Оуэн говорил, что "ни одна страна
299.	2011-1.txt	всему, что сегодня происходит. И к тому, что власть своевольничает, а народ	Украина	и Россия очень вяло взаимодействуют, хотя украинцы испытывают сильные симпатии к

		пока не может сказать этой власти своего решающего слова; и к тому, что		россиянам. Конечно, самая большая боль нынешней Украины — это то, что она не состоялась
300.	2011-1.txt	управлялась она извне, хотя "управленцами" зачастую были выходцы из той же Украины (Н. Хрущёв, Л. Брежнев). Благодаря взаимодействию с русскими, которым свойственны общинность и солидаризация,	Украина	и преуспевала. А украинцы, в свою очередь, своей ментальностью, в том числе культурной, конечно же, содействовали успешности россиян. Да, действительно, сегодня часть Украины "жмётся" (
301.	2011-1.txt	россиян. Да, действительно, сегодня часть Украины "жмётся" (и не может не "жаться") к Западу. Никто из нынешней украинской элиты не будет сторонником России. Ведь если	Украина	будет солидаризоваться с Россией, то украинская политическая элита не сможет вести себя с такой вседозволенностью, как ныне. Да и украинская бизнес-элита не выдержит
302.	2011-1.txt	респондентов выбрали СССР, 20 % — Евросоюз и только 6 % — нынешнюю Украину. А вот данные ещё одного опроса, недавно опубликованные в "Зеркале недели". На вопрос "Согласны ли Вы, чтобы	Украина	входила вместе с Россией в "Объединённую Евроазию?" ответили положительно 20 % опрошенных жителей Западной Украины, 85 % — живущих на Востоке страны, 55 % — в Центре и 78 % — на Юге. НОВАЯ ЕВРАЗИЯ 85
303.	2011-1.txt	модернизации на Украине сводится к разговору о "евровекторе", даже если этот "евровектор" в реальности направлен в сторону деградации имеющихся экономических мощностей. Шаров	Украина	Стратегические подходы к российско-украинскому модернизационному альянсу Возможен ли модернизационный альянс между Украиной и Россией? Несмотря на скептицизм, с которым к нему относятся в

		Евгений Павлович, аналитик (		
304.	2011-1.txt	Европы является одним из основных европейских политических институтов, осуществляющих функцию контроля над внедрением в законодательство гей-культуры и обеспечением соответствующего образа жизни целых государств. Поскольку	Украин а	и Россия как члены Совета Европы признали главенство международных договоров над национальным законодательством, нормы гей-культуры без особого шума постепенно внедряются и в их
305.	2011-1.txt	работают над формированием благоприятного инвестиционного и предпринимательского климата, в том числе активно сотрудничая с законодательной и представительной властью, а также со СМИ и общественными организациями.	Украин а	является одной из немногих стран, с которой у России сегодня нет такого Делового совета. Предпринимавшиеся ранее попытки его создать наталкивались не только на отсутствие
306.	2011-1.txt	Украины; - обе стороны не демонстрируют намерений к совместным и согласованным действиям в этом направлении; - усилия, предпринимаемые Россией, нацелены скорее на укрепление своих экономических позиций на	Украин е	в традиционных отраслях (нефтегазовой, металлургической и др.), чем на инновационные модели. Обе группы экспертов оценили успехи сотрудничества в 2010 г. как гораздо более скромные, чем
307.	2011-1.txt	стояли "оранжевые". Они считают, что преодоление конфликтности в	Украин е	борьба за власть заставляет принимать тактические решения в ущерб стратегическим" или

		отношениях с Россией ещё не означает подлинного стратегического партнёрства. Важными представляются следующие высказывания украинских экспертов: "Ведущаяся на		"Украинское руководство будет воздерживаться от совместных масштабных проектов с Россией, чтобы не раздражать
308.	2011-1.txt	экономически выгодные предложения России не пропагандируются украинскими СМИ, большинство из которых настроены негативно по отношению к украинско-российскому сотрудничеству. Кроме того, неустойчивость политической власти на	Украине	заставляет её бизнес-сообщество инвестировать лишь в те проекты, которые могут обеспечить быструю экономическую и политическую отдачу. По мнению украинских экспертов, политики и бизнес-
309.	2011-1.txt	время украинский средний и малый бизнес, действительно заинтересованный в развитии украинско-российских экономических отношений, не имеет влияния на внешнеэкономическую политику правительства. Более того, многие на	Украине	считают, что цель России сводится к тому, чтобы "не пускать" Украину в Европу, а Таможенный союз и ЕврАзЭС созданы исключительно в российских интересах. При
310.	2011-1.txt	экономик. Свою лепту вносит в это доминирование топливно-энергетического фактора ("всё делается с оглядкой на ТЭК"), неблагоприятный инвестиционный климат	Украине,	высокий уровень коррупции в обеих странах, их членство в разных международных организациях (Украины — в ВТО, России — в Таможенном союзе, ТС), разрушение прежних кооперационных связей,

		и непростые условия ведения бизнеса на		
311.	2011-1.txt	союз. В связи с этим стоит привести мнение одного авторитетного российского эксперта: "В любом случае процессу присоединения к Таможенному союзу сильно зависящей от западных кредитов	Украине	будут мешать. От Киева потребуется значительная политическая воля. Но уже сейчас, независимо от дискуссий по ВТО, ТС, ЕЭП, нам важно развивать экспортные инструменты (страхование
312.	2011-1.txt	о том, какая судьба ждёт Украину и Россию, нам нужно говорить не только о технологиях и финансах. Мы должны также понять, как формируется отношение к	Украине	в России и к России — в Украине, как люди реагируют на то, что исходит с той стороны границы. Надо отметить, что Украина пережила колоссальную
313.	2011-1.txt	Россию, нам нужно говорить не только о технологиях и финансах. Мы должны также понять, как формируется отношение к Украине в России и к России — в	Украине,	как люди реагируют на то, что исходит с той стороны границы. Надо отметить, что Украина пережила колоссальную травму, которую А. Ослунг охарактеризовал как "небывалый
314.	2011-1.txt	Украиной. Мы говорим о необходимости создания интеграционной базы, о развитии инноваций, наукоёмких технологий, о модернизационных прорывах. Но, к сожалению, для значительной части правящего класса на	Украине (	и для некоторой части правящего класса в России) это всё вообще не является задачей. Им до этого нет никакого дела. Уровень притязаний падает повсеместно,
315.	2011-1.txt	уровень. Именно там формулируется стратегия Украины; пытаются делать это и применительно к	Украине	есть достаточно экспертов, которые говорят: "А нам вообще не нужна никакая промышленность. Нехай сдохнет этот промышленный

		России. В этом заключается одна из самых серьёзных наших проблем. На той же		восток со своими заводами. Лишь бы мы двигались
316.	2011-1.txt	назвать там ни одного сколько-нибудь крупного модернизационного проекта. Там никто не стремится к тому, что в России хотя бы декларируется. Разговор о модернизации на	Украине	сводится к разговору о "евровекторе", даже если этот "евровектор" в реальности направлен в сторону деградации имеющихся экономических мощностей. Шаров Евгений Павлович, аналитик (Украина). Стратегические
317.	2011-1.txt	Россия" является угрозой не только для самой России, но и для Украины, поскольку противоречит интересам единого народа. При таком сценарии некоторые представители либеральной элиты на	Украине	всё равно продолжают искать пример для подражания на Западе, внушая народу враждебность к российскому государству. И это при том, что нынешняя стратегия евроинтеграции означает
318.	2011-1.txt	дальнейшую деградацию и одиночество со всеми вытекающими негативными последствиями. Жильцов Сергей Сергеевич, доктор политических наук, руководитель Центра СНГ Дипломатической академии МИД России. Политические процессы на	Украине:	итоги и вызовы для России Одним из положительных моментов прихода к власти В. Януковича стала нормализация российско-украинских отношений. На смену взаимным претензиям и
319.	2011-1.txt	вступление Украины в НАТО. Помимо этого Киев поддержал развитие сотрудничества в рамках ГУАМ, а все разговоры о едином	Украине	неприятие. В середине 2010 г. Верховной радой был принят закон о внутренней и внешней политике, в котором зафиксирован внеблоковый статус страны. Сторонники

		экономическом пространстве в рамках СНГ вызывают на		углубления российско-украинских
320.	2011-1.txt	украинского технологического экспорта. Сохранение украинской промышленности, которая выпускает продукцию с высокой степенью обработки, возможно только при восстановлении экономических связей с Россией и другими постсоветскими странами.	Украине	всё сложнее лавировать между Россией и Евросоюзом. Прежде совершать геополитические маневры украинскому руководству позволяли относительная экономическая самостоятельность и оставшийся промышленный потенциал. Но по мере
321.	2011-1.txt	нет. Последние "достижения" украинских властей, которые можно считать следствием неолиберального курса, ставят вопрос об экономическом выживании Украины и сохранении политической стабильности. Для России интерес к	Украине	и происходящим в ней политическим и экономическим процессам не ограничивается взаимоотношениями между отдельными предприятиями или секторами экономики, поскольку события в этой стране в той
322.	2011-1.txt	иной мере будут оказывать влияние на безопасность России и на ситуацию на постсоветском пространстве. Думается, что корни большинства проблем российско-украинского сотрудничества следует искать на	Украине.	НОВАЯ ЕВРАЗИЯ 93 Прежде всего можно констатировать, что относительно бесконфликтный период сосуществования Востока и Запада украинского государства подходит к концу. Как показали итоги местных выборов,
323.	2011-1.txt	поставлена задача выяснить, насколько население Украины	Украине	вступить в Таможенный союз (с Россией, Белоруссией и Казахстаном)?" Как

		знакомо с темой возможного вступления Украины в Таможенный союз. Респондентов спрашивали: "Насколько НОВАЯ ЕВРАЗИЯ 95 Вы информированы о российском предложении		оказалось, ровно половина (50 %) опрошенных ничего об этом не знают, считают себя частично информированными 38 % респондентов,
324.	2011-1.txt	Вообще, постсоветская Россия занимала, по крайней мере до 2008 г., чрезмерно политкорректную позицию, дистанцировалась от реальных интеграционных процессов и недостаточно эффективно поддерживала выступающие за них на	Украине	политические силы. И это — правда. Соответственно, информационное пространство наших стран всё это время транслировало друг другу в основном мифы конца перестройки. Один из них —
325.	2011-1.txt	европейском рынке. Их личный выбор также обусловлен стремлением сохранить своё лидерство в украинском политико-деловом мире, которому, по их мнению, угрожает присутствие российского капитала на	Украине.	Если будет создана ЗСТ с Евросоюзом, то Украину ждёт банкротство целых отраслей экономики, способных обеспечить технико-технологическую конкурентоспособность страны и являющихся источником высоких технологий
326.	2011-1.txt	интересы окончательно ещё не сформировались, а потому участие в совместных российско-украинских проектах в третьих странах позволит им успешно конкурировать в борьбе за власть на	Украине.	При этом Россия будет для них не опасным конкурентом, а стратегическим партнёром. НОВАЯ ЕВРАЗИЯ 105 Фёдоров Сергей Геннадьевич, эксперт Банка ВТБ. О формировании благоприятных условий

327.	2011-1.txt	говорят о потенциальных возможностях расширения и углубления экономических контактов между российским и украинским бизнесом. Но давайте посмотрим, насколько сегодня комфортны условия развития российского бизнеса на	Украине.	Крупный российский бизнес стал активно приходить на Украину ещё в годы президентства Леонида Кучмы. В то время там появились крупные российские нефтяные, пищевые и
328.	2011-1.txt	и районах. После избрания президентом В. Януковича давление на российский бизнес на местном уровне, к сожалению, сохранилось. Ещё одной проблемой в деятельности российских предприятий на	Украине.	является массовое мошенничество. Не раскрою большого секрета, если скажу, что многие российские компании, работающие в этой стране, сегодня знакомят своих сотрудников со списками украинских
329.	2011-1.txt	интересы российских компаний, пострадавших от мошенничества, но и откровенно затягивают возбуждение уголовных дел и следственные действия. Всё это заставляет руководителей российских компаний, имеющих филиалы на	Украине,	задумываться о целесообразности продолжения их деятельности. Ясно, что сворачивание их работы не только ослабит экономические связи между нашими странами, но и ограничит контакты в
330.	2011-1.txt	под эгидой правительства. Его сопредседателем (с российской стороны) целесообразно сделать авторитетного государственного или	Украине.	НОВАЯ ЕВРАЗИЯ 103 УДК 327(477) ББК 66.4(4Укр) Кучеренков Анатолий Иванович*, старший научный сотрудник Центра исследований проблем стран ближнего зарубежья РИСИ.

		общественного деятеля, а возможно, крупного чиновника, не имеющего значительных бизнес-интересов на		Крым в современных реалиях европейской и
331.	2011-1.txt	украинских и российских экспертов довольно заметно отличаются. Общий смысл этих различий состоит в том, что россияне как будто даже легкомысленно готовы к модернизационному сотрудничеству, а	украинцы	к нему обречённо не готовы. Отвечая на вопрос, что же необходимо для улучшения климата сотрудничества между Украиной и Россией, украинские эксперты предложили целую систему
332.	2011-1.txt	что власть своевольничает, а народ пока не может сказать этой власти своего решающего слова; и к тому, что Украина и Россия очень вяло взаимодействуют, хотя	украинцы	испытывают сильные симпатии к россиянам. Конечно, самая большая боль нынешней Украины — это то, что она не состоялась как государство. Ведь государство — это не только
333.	2011-1.txt	управленцами" зачастую были выходцы из той же Украины (Н. Хрущёв, Л. Брежнев). Благодаря взаимодействию с русскими, которым свойственны общинность и солидаризация, Украина и преуспевала. А	украинцы,	в свою очередь, своей ментальностью, в том числе культурной, конечно же, содействовали успешности россиян. Да, действительно, сегодня часть Украины "жмётся" (и не может не "
334.	2011-1.txt	кажется, что многие проблемы гораздо проще, чем кажутся, и разрешить их можно менее болезненно, чем это представляется украинской стороне. Кроме того, заметно, что российские и	украинские	эксперты чаще сходятся во мнении в тех случаях, когда ответ на вопрос носит критический характер или на него легко ответить "нет". Среди факторов, препятствующих

335.	2011-1.txt	тех случаях, когда ответ на вопрос носит критический характер или на него легко ответить "нет". Среди факторов, препятствующих интеграции России и Украины на модернизационной основе,	украинские	эксперты назвали: - инерционный характер украинско-российских экономических отношений; - декларативность заявлений на высшем уровне; - неконсолидированность экспертного и делового сообщества Украины (соперничество пророссийских и прозападных элит);
336.	2011-1.txt	принимать тактические решения в ущерб стратегическим" или "Украинское руководство будет воздерживаться от совместных масштабных проектов с Россией, чтобы не раздражать Вашингтон и европейские столицы". И	украинские,	и российские эксперты согласны в том, что у обеих стран есть база для сотрудничества, но нет политической воли. И ещё одно важное наблюдение: по
337.	2011-1.txt	сфере 80 ПРОБЛЕМЫ НАЦИОНАЛЬНОЙ СТРАТЕГИИ № 4 (9) 2011 экономической кооперации и модернизации. И политикам обеих стран стоит обратить внимание на эти суждения, поскольку они похожи на точный диагноз. Так,	украинские	эксперты считают, что экономически выгодные предложения России не пропагандируются украинскими СМИ, большинство из которых настроены негативно по отношению к украинско-российскому сотрудничеству. Кроме того,
338.	2011-1.txt	металлопрокат, вооружения и др.). По весьма болезненному для обеих стран вопросу о возможности присоединения Украины к Таможенному союзу и/или вхождению в	украинские	и российские эксперты демонстрируют противоположные установки. Россиянам кажется, что всё это нужно, важно и полезно для Украины, к тому же ничего этому выбору не

		Единое экономическое пространство		
339.	2011-1.txt	российские эксперты демонстрируют противоположные установки. Россиянам кажется, что всё это нужно, важно и полезно для Украины, к тому же ничего этому выбору не препятствует. Однако	украинские	эксперты отмечают, что для их страны этот выбор — почти неразрешимая дилемма, т.е. они видят слишком много трудностей и препятствий (реальных и мнимых) на
340.	2011-1.txt	готовы к модернизационному сотрудничеству, а украинцы к нему обречённо не готовы. Отвечая на вопрос, что же необходимо для улучшения климата сотрудничества между Украиной и Россией,	украинские	эксперты предложили целую систему мер. По их мнению, необходимы глубокое доверие, взаимопонимание и взаимопомощь на уровне президентов, их команд и силовых структур. Деятельность олигархов
341.	2011-1.txt	такой вседозволенностью, как ныне. Да и украинская бизнес-элита не выдержит конкуренции с крупным российским бизнесом. И дело здесь не только в конкуренции экономической. Нынешние	украинские	олигархи богатеют, реально участвуют в распределении государственного бюджета, получают таможенные льготы, не платят должным образом налоги и, вообще, имеют массу привилегий. Они боятся не
342.	2011-1.txt	Я не стал бы всю вину за это валить только на Украину, потому что в её нынешней политической практике нет ни единого ноу-хау. Сегодняшние	украинские	политики в своё время переняли у России все порождения московского и питерского диссидентства конца 80-х — начала 90-х гг. — и стремление на Запад, и либеральное
343.	2011-1.txt	состоят в том, чтобы получать из России дешёвый газ для производства своей основной продукции, а саму продукцию	украинские	финансовопромышленные группы (ФПГ) специализируются на сырьевых и полу-сырьевых отраслях экономики: горно-металлургический

		сбывать на рынках Евросоюза. Проблема в том, что		комплекс (ГМК) и химическая промышленность, которые являются основными экспортными и бюджетонаполняющими
344.	2011-1.txt	украинским товаропроизводителям с точки зрения конкуренции. Чтобы компенсировать потери от сужения внутри-украинского рынка, которые неизбежны в случае наполнения его более конкурентоспособными товарами из Европы,	украинские	производители рассчитывали сбывать свои товары на традиционных рынках стран ЕврАзЭС, и в первую очередь на российском. Однако с 1 июля 2011 г. это уже невозможно из-
345.	2011-1.txt	капитал не желает никаких устойчивых и долгосрочных экономических альянсов с Россией, которые могут обернуться глубокой интеграцией экономик двух стран и ограничить его самостоятельность. Кроме того,	украинские	ФПП (а это одновременно и спонсоры Партии регионов, например "группы" Ахметова и Фирташа) рассматривают соответствующие отрасли российской экономики в качестве своих сильнейших конкурентов, особенно
346.	2011-1.txt	банкротства. Оформленное в залог кредита имущество нередко, как оказывается, не принадлежит должнику или имеет различные наложенные на него ограничения и т.п. При этом новоявленные	украинские "	Корейко", обманувшие российскую компанию, ещё и публично 106 ПРОБЛЕМЫ НАЦИОНАЛЬНОЙ СТРАТЕГИИ № 4 (9) 2011 гордятся тем, что "накололи Россию на бабки". (Кстати, вести себя так с западными компаниями
347.	2011-1.txt	ещё и публично 106 ПРОБЛЕМЫ НАЦИОНАЛЬНОЙ СТРАТЕГИИ № 4 (9) 2011 гордятся тем, что	украинские	судебные и правоохранительные органы в этих ситуациях зачастую не только не защищают интересы российских

		"накололи Россию на бабки". (Кстати, вести себя так с западными компаниями они решаются значительно реже.) А		компаний, пострадавших от мошенничества, но и откровенно затягивают возбуждение уголовных
348.	2011-1.txt	чтобы "не пускать" Украину в Европу, а Таможенный союз и ЕврАзЭС созданы исключительно в российских интересах. При этом все понимают, что без поддержки развитых стран	украинская	модернизация практически невозможна. Высказывания российских экспертов на эту же тему не повторяют, но дополняют мнения украинских коллег, усиливая негативный контекст модернизационного потенциала российско-украинского
349.	2011-1.txt	жмётся" (и не может не "жаться") к Западу. Никто из нынешней украинской элиты не будет сторонником России. Ведь если Украина будет солидаризоваться с Россией, то	украинская	политическая элита не сможет вести себя с такой вседозволенностью, как ныне. Да и украинская бизнес-элита не выдержит конкуренции с крупным российским бизнесом. И
350.	2011-1.txt	будет сторонником России. Ведь если Украина будет солидаризоваться с Россией, то украинская политическая элита не сможет вести себя с такой вседозволенностью, как ныне. Да и	украинская	бизнес-элита не выдержит конкуренции с крупным российским бизнесом. И дело здесь не только в конкуренции экономической. Нынешние украинские олигархи богатеют, реально участвуют в
351.	2011-1.txt	ценностей и наращивания взаимного доверия в интересах выживания единого народа. И в этом контексте российская государственная элита должна НОВАЯ ЕВРАЗИЯ 89 отказаться	украинская —	от национального проекта, основанного на русофобии. На мой взгляд, первоочередная задача Украины состоит в том, чтобы преодолеть внешнее управление Вашингтона и Брюсселя. А это —

		от великодержавного шовинизма, а		
352.	2011-1.txt	политическую чехарду в верхних эшелонах власти. На то, наконец, что территория нынешней Украины сложилась из частей, достаточно произвольно в своё время разграниченных. Это не только	украинская	беда. Вообще, постсоветская Россия занимала, по крайней мере до 2008 г., чрезмерно политкорректную позицию, дистанцировалась от реальных интеграционных процессов и недостаточно эффективно поддерживала выступающие за
353.	2011-1.txt	там появились крупные российские нефтяные, пищевые и другие компании. Однако период их благополучного существования закончился уже в конце первого президентского срока Л. Кучмы. Именно тогда	украинская	власть стала оказывать давление на российские компании, ограничивать их дальнейшее развитие в стране. Эта тенденция усилилась в 2002-2004 гг., из-за чего Л. Кучма и
354.	2011-1.txt	на разумные компромиссы. По данным настоящего исследования, такими относительно проблемными зонами межнационального взаимодействия являются авиакосмическая отрасль и крупные транспортные проекты. Экспертный опрос показал, что как	украинцам,	так и россиянам пока не хватает реалистичного и ответственного взгляда на общее будущее. А это опасно и недальновидно, учитывая те испытания, которые предстоят человечеству
355.	2011-1.txt	и сотрудничестве от 1997 г. обе страны связаны узами стратегического партнёрства. Обе считают политику	Украину	и Россию. Однако, несмотря на тесное торгово-экономическое сотрудничество, они по-разному видят пути своего геополитического

		модернизации важным фактором устойчивого поступательного развития национальных экономик. Эти обстоятельства, безусловно, сближают		развития и, как следствие, ориентируются на разные модели
356.	2011-1.txt	отдачу. По мнению украинских экспертов, политики и бизнес-элиты исходят из того, что расширение интеграционных проектов с Россией рано или поздно закончится потерей независимости, превратит	Украин у	в "младшего партнёра" России, не имеющего возможности влиять на принимаемые решения. Их больше привлекает модель ЕС, поэтому личные интересы украинских олигархов и политиков зависят
357.	2011-1.txt	российских экономических отношений, не имеет влияния на внешнеэкономическую политику правительства. Более того, многие на Украине считают, что цель России сводится к тому, чтобы "не пускать"	Украин у	в Европу, а Таможенный союз и ЕврАзЭС созданы исключительно в российских интересах. При этом все понимают, что без поддержки развитых стран украинская модернизация практически
358.	2011-1.txt	было ни одной страны, которая бы только по материальным причинам падала бы с высоты своих успехов. Поэтому, когда мы говорим о том, какая судьба ждёт	Украин у	и Россию, нам нужно говорить не только о технологиях и финансах. Мы должны также понять, как формируется отношение к Украине в России и к
359.	2011-1.txt	превалировать. Отвечая на вопрос "Где бы Вы хотели жить: в нынешней Украине, в Евросоюзе или в бывшем СССР?", 35 % респондентов выбрали СССР, 20 % —	Украин у.	А вот данные ещё одного опроса, недавно опубликованные в "Зеркале недели". На вопрос "Согласны ли Вы, чтобы Украина входила вместе с Россией в "Объединённую

		Евросоюз и только 6 % — нынешнюю		
360.	2011-1.txt	и среди представителей бизнес-элиты, видимо, из-за их неспособности к самостоятельному стратегическому целеполаганию. Я не стал бы всю вину за это валить только на	Украин у,	потому что в её нынешней политической практике нет ни единого ноу-хау. Сегодняшние украинские политики в своё время переняли у России все порождения московского
361.	2011-1.txt	гуманитарных и экономических проектов. Устойчивое экономическое развитие Украины возможно лишь при условии полноценного сотрудничества с Россией в различных сферах. В ближайшей перспективе влияние ЕС на	Украин у	будет усиливаться, в том числе и через Румынию. Подобное европейское "наступление" будет иметь негативные последствия для Киева, а в дальнейшем — и для Москвы. Противодействие
362.	2011-1.txt	сохранить своё лидерство в украинском политико-деловом мире, которому, по их мнению, угрожает присутствие российского капитала на Украине. Если будет создана ЗСТ с Евросоюзом, то	Украин у	ждёт банкротство целых отраслей экономики, способных обеспечить технико-технологическую конкурентоспособность страны и являющихся источником высоких технологий уже сегодня, а при наличии длительного периода протекционизма —
363.	2011-1.txt	контактов между российским и украинским бизнесом. Но давайте посмотрим, насколько сегодня комфортны условия развития российского бизнеса на Украине. Крупный российский бизнес стал активно приходить на	Украин у	ещё в годы президентства Леонида Кучмы. В то время там появились крупные российские нефтяные, пищевые и другие компании. Однако период их благополучного существования закончился

364.	2011-1.txt	Фирташа) рассматривают соответствующие отрасли российской экономики в качестве своих сильнейших конкурентов, особенно на европейском рынке. Их личный выбор также обусловлен стремлением сохранить своё лидерство в	украинском	политико-деловом мире, которому, по их мнению, угрожает присутствие российского капитала на Украине. Если будет создана ЗСТ с Евросоюзом, то Украину ждёт банкротство целых
365.	2011-1.txt	зато на Западе они составили 57 % опрошенных). В разной степени информированы о Таможенном союзе и представители этнических групп. Среди респондентов полностью информированными считают себя 7 % русских и 4 %	украинцев,	частично информированными — 48 % русских и 36 % украинцев. Более половины украинцев (52 %) о предложении России ничего не знают, а вот среди русских таких только 40 %. Отличаются разной степенью информированности
366.	2011-1.txt	опрошенных). В разной степени информированы о Таможенном союзе и представители этнических групп. Среди респондентов полностью информированными считают себя 7 % русских и 4 % украинцев, частично информированными — 48 % русских и 36 %	украинцев.	Более половины украинцев (52 %) о предложении России ничего не знают, а вот среди русских таких только 40 %. Отличаются разной степенью информированности о предложении России и сторонники
367.	2011-1.txt	степени информированы о Таможенном союзе и представители этнических групп.	украинцев (52 %)	о предложении России ничего не знают, а вот среди русских таких только 40 %. Отличаются разной степенью

		Среди респондентов полностью информированными считают себя 7 % русских и 4 % украинцев, частично информированными — 48 % русских и 36 % украинцев. Более половины		информированности о предложении России и сторонники политических партий. Так,
368.	2011-1.txt	оптимистично и, что греха таить, более примитивно. Им кажется, что многие проблемы гораздо проще, чем кажутся, и разрешить их можно менее болезненно, чем это представляется	украинской	стороне. Кроме того, заметно, что российские и украинские эксперты чаще сходятся во мнении в тех случаях, когда ответ на вопрос носит критический характер или
369.	2011-1.txt	интеграцию в ЕС); - неблагоприятные экономические условия (финансово-экономический кризис, ухудшение кредитных возможностей и делового климата, ресурсно-сырьевая направленность экономик, упадок высокотехнологических отраслей); - неэффективное ("ручное") управление	украинской	экономикой, слабость механизмов стимулирования; - нежелание крупных украинских финансово-промышленных групп (ФПГ) идти на устойчивые и долгосрочные экономические альянсы с РФ из опасения утратить самостоятельность.
370.	2011-1.txt	носить союзнический характер, а весь процесс формирования модернизационного альянса должен отслеживаться и сопровождаться экспертными сообществами Украины и РФ. Не будет	украинской	элиты испытывает ментальный страх перед Россией, а другая — перед Европой. Причём каждая препятствует своему оппоненту в реализации того вектора развития, который тот считает приоритетным.

		преувеличением сказать, что одна часть		
371.	2011-1.txt	в том числе культурной, конечно же, содействовали успешности россиян. Да, действительно, сегодня часть Украины "жмётся" (и не может не "жаться") к Западу. Никто из нынешней	украинской	элиты не будет сторонником России. Ведь если Украина будет солидаризоваться с Россией, то украинская политическая элита не сможет вести себя с такой вседозволенностью, как
372.	2011-1.txt	экспорта, намереваясь тем самым максимально защитить собственных производителей от конкуренции. Это изначально ставит Украину в неравные условия на переговорах. Например, ЕС выступает против свободного доступа	украинской	сельхозпродукции на свои рынки, ссылаясь на практику квотирования и необходимость соблюдения европейских санитарных и ветеринарных стандартов. Брюссель является стойким противником соглашения России и Украины
373.	2011-1.txt	к Таможенному союзу отвечает интересам Украины. Большую часть своей продукции она продаёт в постсоветские страны, которые являются практически единственными потребителями остатков украинского технологического экспорта. Сохранение	украинской	промышленности, которая выпускает продукцию с высокой степенью обработки, возможно только при восстановлении экономических связей с Россией и другими постсоветскими странами. Украине всё сложнее лавировать
374.	2011-1.txt	этому давлению должно стать приоритетным направлением российской политики в отношении Украины. Следует активизировать обсуждение крупных региональных проектов, например строительства	украинской	портовой инфраструктуры. Нельзя исключать, что дальнейшее движение Украины на Запад потребует от России активных мер по защите собственных экономических и политических интересов. Шульга Николай

		моста через Керченский пролив или модернизации		
375.	2011-1.txt	насиленно, без учёта реальной воли и интересов населявших их народов. К сожалению, за последние годы мы не услышали внятной позиции ни от российской, ни от	украинской	стороны по поводу того, как стратегически будут выстраиваться наши отношения, в том числе и в информационном пространстве. Украинская сторона может отчасти сослаться на непрекращающуюся
376.	2011-1.txt	технологий уже сегодня, а при наличии длительного периода протекционизма — и в будущем. Но, видимо, страх перед крупным российским капиталом перевешивает разумные доводы в пользу российско-	украинской	экономической интеграции. Не просматривается сотрудничество с Россией и в Программе развития инвестиционно-инновационной деятельности на период до 2015 г., которая была принята кабинетом министров в
377.	2011-1.txt	сотрудничество с Россией и в Программе развития инвестиционно-инновационной деятельности на период до 2015 г., которая была принята кабинетом министров в феврале 2011 г. Понимание основных направлений	украинской	модернизации в ней, видимо, совпадает с российским: стимулировать модернизацию через приоритетные и высокотехнологичные отрасли, опираясь на накопления в базовых и сырьевых отраслях промышленности и
378.	2011-1.txt	школ, специализация в области прикладных исследований и НИОКР, восстановление взаимодополняющих производств и единых технологических цепочек между Украиной и странами ТС является безальтернативным	украинской	экономики. Таким образом, экономика Украины объективно нуждается в восстановлении производственной кооперации и отраслевого разделения труда с Россией, в том числе и в целях модернизации.

		путём инновационного развития		
379.	2011-1.txt	там принадлежащих ему средств и размещение собственных активов. Подобная отраслевая интеграция с Евросоюзом отвечает интересам украинских ФПГ, так как, по мысли их лидеров, это позволит	украинской	политико-деловой элите, приближённой к Януковичу, интегрироваться в политические структуры ЕС. России, видимо, необходимо делать ставку на деловые круги второго эшелона, которые работают не
380.	2011-1.txt	и безопасности; модернизационный потенциал гуманитарной сферы (науки, образования, культуры). В ходе конференции состоялся непростой, откровенный и временами принимавший драматический оборот разговор специалистов о проблемах российско-	украинского	сотрудничества и путях их разрешения с учётом модернизационного потенциала обеих стран. Полный сборник докладов, прозвучавших на конференции, готовится к изданию. Сегодня же Вашему вниманию
381.	2011-1.txt	стран украинская модернизация практически невозможна. Высказывания российских экспертов на эту же тему не повторяют, но дополняют мнения украинских коллег, усиливая негативный контекст модернизационного потенциала российско-	украинского	сотрудничества. Они, в частности, полагают, что реализации конкретных договорённостей в сфере экономической кооперации и модернизации препятствует множество причин. Это и эгоизм госчиновников и крупного
382.	2011-1.txt	Вашингтона и Брюсселя. А это — весьма непростая задача, ибо в стране действует разветвлённая	украинского	русофобского проекта с соответствующей государственной политикой. Следует подчеркнуть, что и проталкиваемый

		и щедро спонсируемая сеть неправительственных организаций, экспертов и специалистов-евроатлантистов, обеспечивающих эффективность		цивилизационный проект под названием "либеральная Россия" является угрозой не только для самой России,
383.	2011-1.txt	Между тем присоединение Украины к Таможенному союзу отвечает интересам Украины. Большую часть своей продукции она продаёт в постсоветские страны, которые являются практически единственными потребителями остатков	украинского	технологического экспорта. Сохранение украинской промышленности, которая выпускает продукцию с высокой степенью обработки, возможно только при восстановлении экономических связей с Россией и другими постсоветскими странами.
384.	2011-1.txt	этой стране в той или иной мере будут оказывать влияние на безопасность России и на ситуацию на постсоветском пространстве. Думается, что корни большинства проблем российско-	украинского	сотрудничества следует искать на Украине. НОВАЯ ЕВРАЗИЯ 93 Прежде всего можно констатировать, что относительно бесконфликтный период сосуществования Востока и Запада украинского государства подходит к концу.
385.	2011-1.txt	что корни большинства проблем российско-украинского сотрудничества следует искать на Украине. НОВАЯ ЕВРАЗИЯ 93 Прежде всего можно констатировать, что относительно бесконфликтный период сосуществования Востока и Запада	украинского	государства подходит к концу. Как показали итоги местных выборов, на Украине происходит радикализация взглядов избирателей. Население утрачивает доверие к партиям, которые от выборов к

386.	2011-1.txt	вступления Украины в Единое экономическое пространство. Таким образом, главный вывод проведённого исследования заключается в том, что интеграционные проекты России и Украины находят массовую поддержку у	украинского	населения. Но украинское руководство упорно старается этого не замечать. Малов Игорь Владимирович, заместитель директора Дирекции радиовещания РТР (телеканал "Культура", радиостанции "Россия" и "Маяк", ГТРК).
387.	2011-1.txt	что интеграционные процессы на постсоветском пространстве, ускорившиеся после образования Таможенного союза, проходят без участия Украины. Её отказ от евразийской интеграции ставит под вопрос судьбу российско-	украинского	стратегического партнёрства, которое может стать жертвой нового варианта многовекторности, которая при президенте В. Януковиче вновь обрела свой статус руководящего принципа внешней политики. Однако, как
388.	2011-1.txt	в том числе и высокотехнологичные, не имеют выхода на европейские рынки и по понятным причинам иметь никогда не будут. Напротив, большая часть высокотехнологичной продукции, например	украинского	машиностроения или ВПК, неизменно сбывается в России. Из России же поступает значительная часть заказов, комплектующих для отдельных узлов и механизмов, а также средств на
389.	2011-1.txt	в сторону возможных конкурентов. Чтобы преодолеть такое положение, авторитета и возможностей Торгово-промышленной палаты РФ сегодня явно недостаточно. Представляется, что в этих условиях создание Российско-	украинского	делового совета только российской стороной возможно лишь под эгидой правительства. Его сопредседателем (с российской стороны) целесообразно сделать авторитетного государственного или общественного деятеля, а возможно,

390.	2011-1.txt	принимаемые решения. Их больше привлекает модель ЕС, поэтому личные интересы украинских олигархов и политиков зависят скорее от благосклонности Запада, чем России. В то же время	украинский	средний и малый бизнес, действительно заинтересованный в развитии украинско-российских экономических отношений, не имеет влияния на внешнеэкономическую политику правительства. Более того, многие на Украине
391.	2011-1.txt	своей страны перспективы. Украинские эксперты гораздо чаще, чем российские, каждое "да" или "нет" готовы обставить целым набором "если". Российские эксперты, со своей стороны, воспринимают российско-	украинскую	действительность более спокойно, прямолинейно, оптимистично и, что греха таить, более примитивно. Им кажется, что многие проблемы гораздо проще, чем кажутся, и разрешить их можно
392.	2011-1.txt	в форме неформализованного интервью. В нём участвовали 15 российских и 15 украинских экспертов — экономистов, социологов, бизнесменов, руководителей высшего и среднего звена. Анализ полученного массива информации показал, что	украинским	экспертам свойственны противоречивость, трагичность, амбивалентность и пессимистичность оценок. В их ответах заметен депрессивный элемент. Им в меньшей степени, чем их российским коллегам, свойственно видеть
393.	2011-1.txt	Геннадьевич, эксперт Банка ВТБ. О формировании благоприятных условий для российского бизнеса. Сейчас много говорят о потенциальных	украинским	бизнесом. Но давайте посмотрим, насколько сегодня комфортны условия развития российского бизнеса на Украине. Крупный российский бизнес

		возможностях расширения и углубления экономических контактов между российским и		стал активно приходить на Украину ещё в годы
394.	2011-1.txt	вопрос носит критический характер или на него легко ответить "нет". Среди факторов, препятствующих интеграции России и Украины на модернизационной основе, украинские эксперты назвали: - инерционный характер	украинско-	российских экономических отношений; - декларативность заявлений на высшем уровне; - неконсолидированность экспертного и делового сообщества Украины (соперничество пророссийских и прозападных элит); НОВАЯ ЕВРАЗИЯ 79 - разные геополитические и
395.	2011-1.txt	чем на инновационные модели. Обе группы экспертов оценили успехи сотрудничества в 2010 г. как гораздо более скромные, чем ожидалось. Украинские эксперты говорили об относительности "прорыва" в	украинско-	российских отношениях и о том, что это шаг вперёд только по отношению к "холодному" их периоду, когда у власти стояли "оранжевые". Они считают, что
396.	2011-1.txt	похожи на точный диагноз. Так, украинские эксперты считают, что экономически выгодные предложения России не пропагандируются украинскими СМИ, большинство из которых настроены негативно по отношению к	украинско-	российскому сотрудничеству. Кроме того, неустойчивость политической власти на Украине заставляет её бизнес-сообщество инвестировать лишь в те проекты, которые могут обеспечить быструю экономическую и
397.	2011-1.txt	интересы украинских олигархов и политиков зависят скорее от благосклонности	украинско-	российских экономических отношений, не имеет влияния на внешнеэкономическую

		Запада, чем России. В то же время украинский средний и малый бизнес, действительно заинтересованный в развитии		политику правительства. Более того, многие на Украине считают, что цель России сводится к тому, чтобы "не
398.	2011-1.txt	защите собственных экономических и политических интересов. Шульга Николай Александрович, доктор социологических наук, профессор, заместитель директора Института социологии Национальной академии наук Украины. Отношение населения Украины к	украинско-	российскому межгосударственному и экономическому сотрудничеству Для выяснения отношения граждан Украины к внешнеполитическим союзам, и прежде всего к вступлению страны в Таможенный союз, Институт социологии
399.	2011-1.txt	СТРАТЕГИИ № 4 (9) 2011 Гузенкова Тамара Семёновна, доктор исторических наук, руководитель Центра исследований проблем стран ближнего зарубежья Российского института стратегических исследований. Перспективы создания модернизационного альянса между Россией и	Украиной (	по данным экспертных оценок) Едва ли будет ошибкой считать, что нынешний уровень российско-украинских экономических отношений, а уж тем более связанных с модернизацией, оставляет
400.	2011-1.txt	газ до предела сужает и без того небольшое поле совместной инновационной деятельности. В этом контексте изучение экспертного мнения о потенциале и перспективах	Украиной	и Россией весьма актуально. В марте-апреле 2011 г. РИСИ провёл опрос экспертов в форме неформализованного интервью. В нём участвовали 15 российских и 15 украинских экспертов — экономистов,

		модернизационного сотрудничества между		
401.	2011-1.txt	будто даже легкомысленно готовы к модернизационному сотрудничеству, а украинцы к нему обречённо не готовы. Отвечая на вопрос, что же необходимо для улучшения климата сотрудничества между	Украин ой	и Россией, украинские эксперты предложили целую систему мер. По их мнению, необходимы глубокое доверие, взаимопонимание и взаимопомощь на уровне президентов, их команд и силовых
402.	2011-1.txt	на Востоке страны, 55 % — в Центре и 78 % — на Юге. НОВАЯ ЕВРАЗИЯ 85 Таковы народные симпатии. Я уверен, что если Россия начнёт технологически и экономически активнее взаимодействовать с	Украин ой,	если хотя бы появится надежда, что жизнь станет лучше, то этот фактор сыграет в пользу обеих стран. Я убеждён, если Россия сделает мощный рывок,
403.	2011-1.txt	реальности направлен в сторону деградации имеющихся экономических мощностей. Шаров Евгений Павлович, аналитик (Украина). Стратегические подходы к российско-украинскому модернизационному альянсу Возможен ли модернизационный альянс между	Украин ой	и Россией? Несмотря на скептицизм, с которым к нему относятся в Киеве и Москве, НОВАЯ ЕВРАЗИЯ 87 ответ всё-таки утвердительный: да, возможен! И дело
404.	2011-1.txt	неоднократно имело место в истории), никак не умаляет возможности формирования и организации единого пространства выживания на уровне межгосударственного	Украин ой	и Россией. Вопрос состоит только в том, как правильно задействовать этот духовный и цивилизационный потенциал в интересах и при помощи государств, которые географически составляют

		взаимодействия, стратегического партнёрства и союзнических отношений между		
405.	2011-1.txt	деградации (которая в ближайшее десятилетие обещает стать необратимой), а также ответственности за экономическое процветание народа может стать фундаментом для сближения и формирования модернизационного альянса между	Украиной	и Россией. Основной целью, на мой взгляд, должно стать выживание единого народа — основы православной цивилизации. Географические рамки, языковые и этнические различия являются важными, но
406.	2011-1.txt	традициями и историей. Однако это лишь усиливает межнациональные и религиозные противоречия и создаёт угрозу территориальной целостности страны. Несмотря на трудности переговорного процесса между Россией и	Украиной	по вопросам двустороннего сотрудничества, российская сторона должна инициировать новые экономические предложения для Киева, увязывая их с решением политических задач. Активность в данном вопросе будет
407.	2011-1.txt	наталкивались не только на отсутствие поддержки со стороны украинских властей (особенно при В. Ющенко), но и на явное стремление некоторых российских олигархов монополизировать связи с	Украиной,	отодвинув в сторону возможных конкурентов. Чтобы преодолеть такое положение, авторитета и возможностей Торгово-промышленной палаты РФ сегодня явно недостаточно. Представляется, что в этих условиях
408.	2011-1.txt	разговору о "евровекторе", даже если этот "евровектор" в реальности направлен в сторону деградации	украинскому	модернизационному альянсу Возможен ли модернизационный альянс между Украиной и Россией? Несмотря на скептицизм, с

		имеющихся экономических мощностей. Шаров Евгений Павлович, аналитик (Украина). Стратегические подходы к российско-		которым к нему относятся в Киеве и Москве, НОВАЯ ЕВРАЗИЯ 87
409.	2011-1.txt	от себя перспективного "клиента", чья ценность достаточно высока. При этом задача Брюсселя в отношении Украины в краткосрочной перспективе заключается в том, чтобы расширить доступ к	украинскому	рынку и поглотить остатки конкурентоспособных производств. А в долгосрочной перспективе ЕС может использовать Киев в качестве фактора ослабления позиций 92 ПРОБЛЕМЫ НАЦИОНАЛЬНОЙ СТРАТЕГИИ № 4 (9) 2011 России. Громкие
410.	2011-1.txt	обработки, возможно только при восстановлении экономических связей с Россией и другими постсоветскими странами. Украине всё сложнее лавировать между Россией и Евросоюзом. Прежде совершать геополитические маневры	украинскому	руководству позволяли относительная экономическая самостоятельность и оставшийся промышленный потенциал. Но по мере его утраты и роста долговой зависимости от МВФ делать это становится всё
411.	2011-1.txt	Российского института стратегических исследований. Перспективы создания модернизационного альянса между Россией и Украиной (по данным экспертных оценок) Едва ли будет ошибкой считать, что нынешний уровень российско-	украинских	экономических отношений, а уж тем более связанных с модернизацией, оставляет желать лучшего, поскольку в обеих странах пока ещё и не сложились условия для каких
412.	2011-1.txt	модернизационного сотрудничества между	украинских	экспертов — экономистов, социологов, бизнесменов,

		Украиной и Россией весьма актуально. В марте-апреле 2011 г. РИСИ провёл опрос экспертов в форме неформализованного интервью. В нём участвовали 15 российских и 15		руководителей высшего и среднего звена. Анализ полученного массива информации показал, что украинским экспертам свойственны противоречивость, трагичность, амбивалентность и пессимистичность оценок.
413.	2011-1.txt	экономический кризис, ухудшение кредитных возможностей и делового климата, ресурсно-сырьевая направленность экономик, упадок высокотехнологических отраслей); - неэффективное ("ручное") управление украинской экономикой, слабость механизмов стимулирования; - нежелание крупных	украинских	финансово-промышленных групп (ФПГ) идти на устойчивые и долгосрочные экономические альянсы с РФ из опасения утратить самостоятельность. Российские эксперты согласны с тем, что обе
414.	2011-1.txt	периоду, когда у власти стояли "оранжевые". Они считают, что преодоление конфликтности в отношениях с Россией ещё не означает подлинного стратегического партнёрства. Важными представляются следующие высказывания	украинских	экспертов: "Ведущаяся на Украине борьба за власть заставляет принимать тактические решения в ущерб стратегическим" или "Украинское руководство будет воздерживаться от совместных масштабных проектов с
415.	2011-1.txt	того, неустойчивость политической власти на Украине заставляет её бизнес-сообщество инвестировать лишь в те проекты, которые могут	украинских	экспертов, политики и бизнес-элита исходят из того, что расширение интеграционных проектов с Россией рано или поздно закончится потерей

		обеспечить быструю экономическую и политическую отдачу. По мнению		независимости, превратит Украину в "младшего
416.	2011-1.txt	поздно закончится потерей независимости, превратит Украину в "младшего партнёра" России, не имеющего возможности влиять на принимаемые решения. Их больше привлекает модель ЕС, поэтому личные интересы	украинских	олигархов и политиков зависят скорее от благосклонности Запада, чем России. В то же время украинский средний и малый бизнес, действительно заинтересованный в развитии украинско-
417.	2011-1.txt	При этом все понимают, что без поддержки развитых стран украинская модернизация практически невозможна. Высказывания российских экспертов на эту же тему не повторяют, но дополняют мнения	украинских	коллег, усиливая негативный контекст модернизационного потенциала российско-украинского сотрудничества. Они, в частности, полагают, что реализации конкретных договорённостей в сфере экономической кооперации и модернизации препятствует
418.	2011-1.txt	но и думать над совершенствованием внутренней правовой и финансовой базы. Но это вопрос к федеральным властям, ВЭБу, ВТБ и др." Модели модернизационного сотрудничества в восприятии	украинских	и российских экспертов довольно заметно отличаются. Общий смысл этих различий состоит в том, что россияне как будто даже легкомысленно готовы к модернизационному сотрудничеству, а
419.	2011-1.txt	как показал анализ оценок, нет надежды, что она появится в ближайшем будущем. 82 ПРОБЛЕМЫ НАЦИОНАЛЬНОЙ СТРАТЕГИИ № 4 (9)	украинских	отношениях всё же присутствует, но присутствует фрагментарно и концентрируется в нескольких традиционных областях (космос, атомная энергетика,

		2011 Тем не менее надо признать, что модернизационная составляющая в российско-		военно-техническое сотрудничество). При этом полный отказ от
420.	2011-1.txt	Дипломатической академии МИД России. Политические процессы на Украине: итоги и вызовы для России Одним из положительных моментов прихода к власти В. Януковича стала нормализация российско-	украинских	отношений. На смену взаимным претензиям и конфликтам пришли переговорный процесс на высшем уровне и новые договорённости. Подписание соглашения о продлении сроков базирования Черноморского флота
421.	2011-1.txt	на Украине неприятие. В середине 2010 г. Верховной радой был принят закон о внутренней и внешней политике, в котором зафиксирован внеблоковый статус страны. Сторонники углубления российско-	украинских	отношений возлагали на него большие надежды, однако он не внёс кардинальных изменений, поскольку не был наполнен реальным содержанием. НОВАЯ ЕВРАЗИЯ 91 На фоне отсутствия прогресса
422.	2011-1.txt	возлагали на него большие надежды, однако он не внёс кардинальных изменений, поскольку не был наполнен реальным содержанием. НОВАЯ ЕВРАЗИЯ 91 На фоне отсутствия прогресса в российско-	украинских	отношениях значительно возросла роль МВФ, который стал оказывать сильное влияние на выработку и реализацию внешнеполитического курса Украины. Это ограничило её экономическую независимость, а значит,
423.	2011-1.txt	бесперспективности интеграционных структур на пространстве СНГ. Тезис не новый, однако довольно опасный, поскольку никаких предпосылок для	украинских	властей, которые можно считать следствием неолиберального курса, ставят вопрос об экономическом выживании Украины и сохранении политической стабильности.

		развития равноправного сотрудничества Украины с ЕС нет. Последние "достижения"		Для России интерес к Украине и происходящим
424.	2011-1.txt	пространстве. Однако этого не происходит, поскольку европейский вектор интеграции Украине диктуется в основном не объективными потребностями её экономики, а субъективными интересами и "европейскими" амбициями крупнейших	украинских	ФПГ, которые так или иначе связаны с Партией регионов. Украинский крупный капитал не желает никаких устойчивых и долгосрочных экономических альянсов с Россией, которые могут
425.	2011-1.txt	успешной экономической модернизации. Если Россия по-прежнему будет проводить жёсткую ценовую политику в отношении энергоносителей и единую с членами ТС политику таможенных пошлин в отношении	украинских	ФПГ, то это, конечно, может нанести ущерб последним. Но этот ущерб не означает ущерба для всей украинской экономики в долгосрочной перспективе. Ориентацию Украины на
426.	2011-1.txt	в долгосрочной перспективе является установление доверительных отношений с Западом, легализация там принадлежащих ему средств и размещение собственных активов. Подобная отраслевая интеграция с Евросоюзом отвечает интересам	украинских	ФПГ, так как, по мысли их лидеров, это позволит украинской политико-деловой элите, приближённой к Януковичу, интегрироваться в политические структуры ЕС. России, видимо, необходимо
427.	2011-1.txt	Профильные активы предпринимателей	украинских	проектах в третьих странах позволит им успешно

		второго эшелона ещё находятся в стадии формирования, их экономические и политические интересы окончательно ещё не сформировались, а потому участие в совместных российско-		конкурировать в борьбе за власть на Украине. При этом Россия будет для них не опасным конкурентом, а
428.	2011-1.txt	на Украине является массовое мошенничество. Не раскрою большого секрета, если скажу, что многие российские компании, работающие в этой стране, сегодня знакомят своих сотрудников со списками	украинских	компаний и "физических лиц", которые неоднократно предлагали различным филиалам какие-либо сделки или услуги, которые в итоге оказывались лишь попыткой "развести на деньги". Украинские
429.	2011-1.txt	из немногих стран, с которой у России сегодня нет такого Делового совета. Предпринимавшиеся ранее попытки его создать наталкивались не только на отсутствие поддержки со стороны	украинских	властей (особенно при В. Ющенко), но и на явное стремление некоторых российских олигархов монополизировать связи с Украиной, отодвинув в сторону возможных конкурентов. Чтобы преодолеть
430.	2011-1.txt	внятной позиции ни от российской, ни от украинской стороны по поводу того, как стратегически будут выстраиваться наши отношения, в том числе и в информационном пространстве.	Украинская	сторона может отчасти сослаться на непрекращающуюся политическую чехарду в верхних эшелонах власти. На то, наконец, что территория нынешней Украины сложилась из частей, достаточно произвольно
431.	2011-1.txt	согласны в том, что у обеих стран есть база для сотрудничества, но нет политической воли. И ещё одно важное наблюдение: по мнению	украинское	сотрудничество отличается неустойчивостью и неритмичностью ("проработка проектов то начинается, то прерывается"), в них

		обеих сторон, российско-		присутствует элемент декларативности и нарочитости ("царит показушное оживление перед встречами на
432.	2011-1.txt	правлящего класса в России) это всё вообще не является задачей. Им до этого нет никакого дела. Уровень притязаний падает повсеместно, причём это транслируется и на	украинское	общество в целом, чтобы свести интересы людей к чисто бытовой парадигме мышления. Усилия направляются на то, чтобы хорошо и красиво "тусоваться", размеренно пить кофе
433.	2011-1.txt	Единое экономическое пространство. Таким образом, главный вывод проведённого исследования заключается в том, что интеграционные проекты России и Украины находят массовую поддержку у украинского населения. Но	украинское	руководство упорно старается этого не замечать. Малов Игорь Владимирович, заместитель директора Дирекции радиовещания РТР (телеканал "Культура", радиостанции "Россия" и "Маяк", ГТРК). Роль СМИ в
434.	2011-1.txt	в первую очередь на российском. Однако с 1 июля 2011 г. это уже невозможно из-за введения единых таможенных тарифов на внешних границах Таможенного союза. Понимая это,	украинское	политическое руководство пытается создать соответствующую лазейку в обновлённом соглашении о ЗСТ в СНГ, заключение которого перенесено на осень 2011 г. и которое, по мысли украинской
435.	2011-1.txt	обеих стран стоит обратить внимание на эти суждения, поскольку они похожи на точный диагноз. Так, украинские эксперты считают, что экономически выгодные предложения России не пропагандируются	украинскими	СМИ, большинство из которых настроены негативно по отношению к украинско-российскому сотрудничеству. Кроме того, неустойчивость политической власти на Украине заставляет её бизнес-сообщество инвестировать

436.	2011-1.txt	диктуется в основном не объективными потребностями её экономики, а субъективными интересами и "европейскими" амбициями крупнейших украинских ФПГ, которые так или иначе связаны с Партией регионов.	Украинский	крупный капитал не желает никаких устойчивых и долгосрочных экономических альянсов с Россией, которые могут обернуться глубокой интеграцией экономик двух стран и ограничить его самостоятельность.
437.	2011-1.txt	амбивалентность и пессимистичность оценок. В их ответах заметен депрессивный элемент. Им в меньшей степени, чем их российским коллегам, свойственно видеть положительные для своей страны перспективы.	Украинские	эксперты гораздо чаще, чем российские, каждое "да" или "нет" готовы обставить целым набором "если". Российские эксперты, со своей стороны, воспринимают российско-украинскую действительность более
438.	2011-1.txt	в традиционных отраслях (нефтегазовой, металлургической и др.), чем на инновационные модели. Обе группы экспертов оценили успехи сотрудничества в 2010 г. как гораздо более скромные, чем ожидалось.	Украинские	эксперты говорили об относительности "прорыва" в украинско-российских отношениях и о том, что это шаг вперед только по отношению к "холодному" их периоду, когда
439.	2011-1.txt	отличается неустойчивостью и неритмичностью ("проработка проектов то начинается, то прерывается"), в них присутствует элемент декларативности и нарочитости ("царит показушное оживление	Украинские	и российские эксперты выявили целый комплекс проблем и факторов, препятствующих реализации договорённостей в сфере 80 ПРОБЛЕМЫ НАЦИОНАЛЬНОЙ СТРАТЕГИИ № 4 (9) 2011 экономической кооперации и

		перед встречами на высшем уровне").		модернизации. И политикам обеих
440.	2011-1.txt	списками украинских компаний и "физических лиц", которые неоднократно предлагали различным филиалам какие-либо сделки или услуги, которые в итоге оказывались лишь попыткой "развести на деньги".	Украинские	филиалы российских банков часто сталкиваются с практикой невозврата кредитов на основании мнимого банкротства. Оформленное в залог кредита имущество нередко, как оказывается, не принадлежит должнику
441.	2011-1.txt	не означает подлинного стратегического партнёрства. Важными представляются следующие высказывания украинских экспертов: "Ведущаяся на Украине борьба за власть заставляет принимать тактические решения в ущерб стратегическим" или "	Украинское	руководство будет воздерживаться от совместных масштабных проектов с Россией, чтобы не раздражать Вашингтон и европейские столицы". И украинские, и российские эксперты согласны в том,
442.	2012-1.txt	правого статуса Крым не может выступать самостоятельным субъектом международной (европейской) политики. Однако существует ряд факторов, которые определяют его особую роль, отличную, например, от остальных областей	Украинцы: —	очень выгодное военно-стратегическое и транспортно-логистическое положение во всём Черноморском регионе (ЧР); — базирование иностранной (российской) и крупнейшей в регионе военно-морской базы; — государственный
443.	2012-1.txt	сфер влияния. В последние десятилетия он приобретает всё большее значение как место пересечения	Украинцы	и Румынии), а также геополитических и геоэкономических интересов мощных "коллективных" мировых игроков — НАТО в

		национальных интересов собственно государств НОВАЯ ЕВРАЗИЯ 105 региона (в первую очередь, России, Турции,		целом (и США в частности), СНГ, ОДКБ и ШОС в
444.	2012-1.txt	мае 2010 г. был подписан российско-украинский Договор о продлении до 2042 г. аренды базы Черноморского флота РФ в Крыму, а в июле 9 Тымчук Д. Румыния против	Украин ы:	сценарии вооружённого конфликта / Дмитрий Тымчук // ОРД : интернет-сайт. 2011. 20 апреля. URL: http://ord-ua.com/2011/04/20/rumyiniya-protiv-ukrainyi-stsenarii-vooruzhennogo-konflikta-_1/?page=2 . 108 ПРОБЛЕМЫ НАЦИОНАЛЬНОЙ СТРАТЕГИИ № 5 (14) 2012 2010
445.	2012-1.txt	konflikta-_1/?page=2. 108 ПРОБЛЕМЫ НАЦИОНАЛЬНОЙ СТРАТЕГИИ № 5 (14) 2012 2010 г. из новой редакции закона Украины "Об основах внутренней и внешней политики" было исключено положение о стратегическом курсе на вступление	Украин ы	в НАТО10. Указанные документы создали иллюзию того, что новая украинская власть в лице Партии регионов твёрдо намерена исправить (в пользу российского вектора) ошибки внешней
446.	2012-1.txt	новая украинская власть в лице Партии регионов твёрдо намерена исправить (в пользу российского вектора) ошибки внешней политики "оранжевого периода". Однако, несмотря на юридически закреплённый статус	Украин ы	как вне-блокового и безъядерного государства, официальный Киев продолжает "с пониманием" относиться к американским (натовским) геополитическим устремлениям. Сейчас можно констатировать, что Украина, официально отказавшись
447.	2012-1.txt	отмечалось, в Крыму практически отсутствует	Украин ы	в целом и Крыма в частности, а проводимая пропаганда осуществляется

		общественное движение в поддержку США и НАТО, однако Вашингтон и Брюссель активно вкладывают средства в формирование соответствующих взглядов у населения		за счёт формирования образа врага в лице России. Основную материально-финансовую и методическую поддержку
448.	2012-1.txt	Крым действительно можно всерьёз относить к потенциально конфликтным регионам, ведь морские рейды ВМФ России для обуздания грузинской агрессии осуществлялись в том числе и с территории	Украины (	Севастополь). И это уже не внутренние противоречия, а серьёзные межгосударственные интересы ³⁴ . Вместе с тем все ведущие европейские страны и США достаточно сдержанно отнеслись к
449.	2012-1.txt	history/dogovor/dogovor.htm. НОВАЯ ЕВРАЗИЯ 119 Ситуацию могло бы несколько скорректировать пополнение (или замена) ЧФ России современными боевыми кораблями ⁴² , однако не до конца понятна позиция	Украины	в отношении его [флота] модернизации. Похоже, Киев намерен использовать эту уязвимость в качестве переговорного козыря по пересмотру газовых соглашений. Пока же условия базирования флота
450.	2012-1.txt	западные эксперты считают, что "замороженными" внутри и вблизи полуострова конфликтами являются проблемы, связанные: — с государственной принадлежностью Крыма и его действующим статусом автономии; — с противоречащей Конституции	Украины	дислокации в Крыму иностранной (российской) военно-морской базы (на Западе не исключают, что когда-нибудь украинский парламент может убрать из Конституции возможность её аренды); —

451.	2012-1.txt	парламент может убрать из Конституции возможность её аренды); — с незавершённой переговорного процесса относительно статуса Азовского моря (или демаркации на его акватории государственных границ России и	Украины)	и Керченского пролива ⁴⁵ ; 43 Проект Закона Украины "О Концепции государственной этнонациональной политики Украины" // Республиканский комитет Автономной Республики Крым по делам межнациональных отношений и депортированных граждан :
452.	2012-1.txt	её аренды); — с незавершённой переговорного процесса относительно статуса Азовского моря (или демаркации на его акватории государственных границ России и Украины) и Керченского пролива ⁴⁵ ; 43 Проект Закона	Украины "	О Концепции государственной этнонациональной политики Украины" // Республиканский комитет Автономной Республики Крым по делам межнациональных отношений и депортированных граждан : офиц. интернет-сайт. 2012. 27 февраля. URL: http://
453.	2012-1.txt	относительно статуса Азовского моря (или демаркации на его акватории государственных границ России и Украины) и Керченского пролива ⁴⁵ ; 43 Проект Закона Украины "О Концепции государственной этнонациональной политики	Украины "	Республиканский комитет Автономной Республики Крым по делам межнациональных отношений и депортированных граждан : офиц. интернет-сайт. 2012. 27 февраля. URL: http://reskomnac.ark.gov.ua/mejnacotnosh/inform-
454.	2012-1.txt	статуса Азовского моря и Керченского пролива и разграничению морских пространств в Чёрном море проходят с 1996 г. Вопрос о делимитации Азовского	Украины	ключевой характер, поскольку страны имеют разные подходы к объекту и выбору принципа разграничения. Позиция Украины по вопросу о морской границе заключается в том, что

		моря носит для России и		
455.	2012-1.txt	г. Вопрос о делимитации Азовского моря носит для России и Украины ключевой характер, поскольку страны имеют разные подходы к объекту и выбору принципа разграничения. Позиция	Украины	по вопросу о морской границе заключается в том, что между бывшими советскими республиками - РСФСР и Украинской ССР - якобы существовала административная граница в Керченском проливе.
456.	2012-1.txt	украинской стороной в 1999 г. в одностороннем порядке так называемую "линию охраны государственной границы" в этих водах. Несмотря на это уже на встрече делегаций России и	Украины	в апреле 2001 г. в Киеве был рассмотрен вопрос о выработке Декларации или Совместного заявления о правовом статусе Азовского моря и Керченского пролива и разграничении
457.	2012-1.txt	пространств в Чёрном море. Тогда стороны договорились о сохранении "за Азовско-Керченской акваторией статуса внутренних вод двух государств". В подписанном 28 января 2003 г. президентами России и	Украины	Договоре о российско-украинской государственной границе была определена сухопутная граница между двумя государствами. В ст. 5 Договора зафиксирован статус Азовского моря и Керченского пролива как
458.	2012-1.txt	как внутренних вод двух стран. Последнее обстоятельство весьма принципиально, так как снимает целый ряд проблем, связанных с безопасностью. Кроме того, 24 декабря 2003 г. президенты России и	Украины	на переговорах в Керчи подписали Договор о сотрудничестве в использовании Азовского моря и Керченского пролива, в котором отмечается, что Азовское море и Керченский пролив
459.	2012-1.txt	задач сомнительна, поскольку на сегодняшний день боеспособны всего до	Украина —	Россия. Второе дыхание : Ежегодный информ.-аналит. бюл. 2010. № 3. С. 8—12. URL:

		10 % (!) кораблей и судов обеспечения ВМС. 5 Яшина А. Кто обеспечит развитие и безопасность Чёрного моря? / Алина Яшина //		http://pfirs.org/wp-content/uploads/%D0%91%D1%8E%D0%BB%D0%BB%D0%B5%
460.	2012-1.txt	сторона и позиционирует её как форму сотрудничества с Украиной в рамках экономического блока "Организации за демократию и экономическое развитие" (ОДЭР-ГУАМ). Крым в системе отношений	Украина —	Россия — НАТО — США В силу особой значимости крымского фактора во взаимоотношениях Украина — НАТО (США), Украина — Россия и Украина — Турция представляется целесообразным рассмотреть этот аспект
461.	2012-1.txt	блока "Организации за демократию и экономическое развитие" (ОДЭР-ГУАМ). Крым в системе отношений Украина — Россия — НАТО — США В силу особой значимости крымского фактора во взаимоотношениях	Украина —	НАТО (США), Украина — Россия и Украина — Турция представляется целесообразным рассмотреть этот аспект в более широком формате. Интерес США к Черноморскому региону обусловлен прежде всего
462.	2012-1.txt	демократию и экономическое развитие" (ОДЭР-ГУАМ). Крым в системе отношений Украина — Россия — НАТО — США В силу особой значимости крымского фактора во взаимоотношениях Украина — НАТО (США),	Украина —	Россия и Украина — Турция представляется целесообразным рассмотреть этот аспект в более широком формате. Интерес США к Черноморскому региону обусловлен прежде всего вопросами энергетической безопасности
463.	2012-1.txt	развитие" (ОДЭР-ГУАМ). Крым в системе отношений Украина — Россия —	Украина —	Турция представляется целесообразным рассмотреть этот аспект в более широком формате. Интерес США к

		НАТО — США В силу особой значимости крымского фактора во взаимоотношениях Украина — НАТО (США), Украина — Россия и		Черноморскому региону обусловлен прежде всего вопросами энергетической безопасности и возможностью транзита
464.	2012-1.txt	статуса США как мировой сверхдержавы и влиятельного игрока во всех ключевых географических точках планеты. Однако американское влияние в регионе продолжают сдерживать Россия и отчасти Турция.	Украина	же, похоже, продолжает искать свой путь "на правильной стороне истории", маневрируя и играя на противоречиях в позициях ведущих игроков. В мае 2010 г. был подписан
465.	2012-1.txt	www.stoletie.ru/rossiya_i_mir/kluch_k_jevrazii_2012-03-06.htm . 14 Черненко Е., Соловьёв В. Виктор Янукович отступает на позиции НАТО / Елена Черненко, Владимир Соловьёв // Коммерсантъ	Украина. 2011. 21	июня. № 98 (1372). URL: http://www.kommersant.ua/doc/1664067 . НОВАЯ ЕВРАЗИЯ 109 российские интересы. Предположения о том, каким может быть реальный украинский вклад в неё, пока преждевременны,
466.	2012-1.txt	соображений уязвимости использование в ЕвроПРО станции дальнего радиолокационного наблюдения "Днепр" в Севастополе (от которой российская сторона отказалась в 2008 г.) представляется маловероятным. Но с другой стороны,	Украина	регулярно разрешает заход в крымские воды и Севастополь американских военных кораблей (в том числе и прежде всего оборудованных боевой информационно-управляющей системой "Aegis"). Таким
467.	2012-1.txt	в Таврии могут являться рудиментом сценариев, ранее закреплённых в долгосрочных планах альянса, по которым он	Украина	принимает участие в постоянной натовской средиземноморской операции "Активные усилия" (Active Endeavour) и не

		"защищает Украину от российской агрессии при аннексии Крыма". С 2007 г.		возражает против её расширения на Черноморский регион. Справедливости ради следует отметить,
468.	2012-1.txt	объекты Черноморского флота России? Или противорадиолокационные ракеты на ударных штурмовиках "противника" не будут поражать украинские РЛС? Нонсенс. Да и к тому же Россия и	Украина	на двусторонней основе реально взаимодействуют в сфере объединённой системы ПВО (в 1995 г. Киев присоединился к соглашению об Объединённой ПВО СНГ, но только в части
469.	2012-1.txt	только в части военно-технического сотрудничества, осуществляя партнёрские связи с Россией в этой сфере на двусторонней основе ³⁹). 37 Страхов А. Указ. соч. 38 Там же. 39 Тымчук Д.	Украина	и ЕвроПРО: однозначный удар по России / Дмитрий Тымчук // Хвиля : интернет-сайт. 2012. 11 апреля. URL: http://hvylya.org/analytics/geopolitics/22286-ukraina-i-evropro-odnoznachnyj-udar-po-
470.	2012-1.txt	делает практически невозможным нанесение по ним даже точечных ударов (особенно, в условиях плотного радиоэлектронного противодействия — в отличие от ситуации с бомбёжками того же Белграда). Безусловно,	Украина	в отмеченном контексте является в определённой степени "заложницей" российской военной активности в регионе. Однако история показывает, что именно подобная зависимость, как правило, становится основой
471.	2012-1.txt	задачи Комментарии Организация черноморского экономического сотрудничества, ОЧЭС (Organization of Black Sea Economic Cooperation) Межправительственная	Украина	Более тесное экономическое сотрудничество стран-участниц, свободное передвижение товаров, капиталов, услуг и рабочей силы и интеграция экономик этих стран в мировую экономическую систему Организация

		1999 Азербайджан, Албания, Армения, Болгария, Греция, Грузия, Молдавия, Россия, Румыния, Сербия, Турция,		
472.	2012-1.txt	услуг и рабочей силы и интеграция экономик этих стран в мировую экономическую систему Организация за демократию и экономическое развитие, ОДЭР-ГУАМ Региональная 1997 Азербайджан, Грузия, Молдавия,	Украина	Как противовес влиянию России на постсоветском пространстве По последним оценкам украинских политологов, "ГУАМ находится на смертном одре" (В. Корнилов); "её роль больше зависит не
473.	2012-1.txt	от участия в форуме демонстративно отказалась, расценив её как ненужный дубликат ОЧЭС "Блэксифор" (BLACKSEAFOR) Черноморская военно-морская группа оперативного взаимодействия 2001 Болгария, Грузия, Румыния, Россия, Турция,	Украина	К числу основных задач военно-морского соединения относятся поисковоспасательные и гуманитарные операции, морское разминирование, совместные учения и военные мероприятия по защите окружающей среды, предотвращение
474.	2012-1.txt	проекта Статус организации или проекта Год создания Страны, принимающие участие Цели и задачи Комментарии " Черноморская гармония" (Black Sea Harmony) Черноморская военно-морская группа 2004 Турция, Россия,	Украина	Борьба с терроризмом, асимметричными угрозами и опасностями для черноморского мореплавания "Черноморская синергия" (Black Sea Synergy) Региональная 2007 ЕС и страны Черноморского региона Выдвинута Брюсселем в
475.	2012-1.txt	и не давал чёткого объяснения политической позиции	Украина,	По сути, напоминает дискриминационный "Санитарный кордон",

		ЕС относительно проблемных вопросов Черноморского региона "Восточное партнёрство" (Eastern Partnership) М ежгосударственная 2008 ЕС + Азербайджан, Армения, Белоруссия, Грузия, Молдавия,		созданный под эгидой Великобритании и Франции после распада Российской империи вдоль европейских границ Советской России и сдерживавший проникновение
476.	2012-1.txt	союзного или республиканского уровня, которые фиксировали бы линию разграничения в водах Азовского моря и Керченского пролива. Тем не менее ещё в 1991 г., после распада СССР,	Украин а	определила свою морскую границу по линии промоины между Краснодарским краем и островом Тузла, после чего судоходная часть Керченского пролива оказалась под юрисдикцией украинской стороны.
477.	2012-1.txt	экономическими, политическими и культурными связями, а новое разделение на зоны в зависимости от "привилегированности" интересов48. Ключевые слова: Крым — безопасность — Черноморский регион — Черноморский флот России — Россия —	Украин а —	НАТО — Турция. Keywords: Crimea — security — Black Sea Region — Russian Black Sea Navy — Russia — Ukraine — NATO — Turkey. 47 Юрлов М. Указ. соч. 48 См.: Крым, Україна в
478.	2012-1.txt	Румыния как черноморские ворота Евросоюза не заинтересованы в экономическом подъёме Крыма, выступающего потенциальным конкурентом в обслуживании трансконтинентальных морских перевозок. Кроме того, Румыния, имеющая претензии к	Украин е	по вопросам исключительных экономических зон в Чёрном море и судоходства в устье Дуная, с большой долей опаски смотрит на базирующийся в Севастополе Черноморский флот

479.	2012-1.txt	в Чёрное море ¹⁵ . Без сомнения: США проявляют особый интерес к крымским водам и Севастополю в частности. До 2010 г. (т.е. до предыдущих президентских выборов на	Украине)	про-российским организациям в Крыму иногда удавалось даже срывать заходы натовских военных кораблей в крымские порты и совместные американо-украинские военные учения на полуострове (
480.	2012-1.txt	до предыдущих президентских выборов на Украине) про-российским организациям в Крыму иногда удавалось даже срывать заходы натовских военных кораблей в крымские порты и совместные американо-	украинские	военные учения на полуострове (так, например, были сорваны учения "Сибриз" (Sea Breeze) в 2006 и 2009 гг.). Но с 2010 г. массовость таких протестов значительно снизилась,
481.	2012-1.txt	inosmi.ru/europe/20110302/166988021.html . 110 ПРОБЛЕМЫ НАЦИОНАЛЬНОЙ СТРАТЕГИИ № 5 (14) 2012 последнее следствием неустойчивой общественно-политической атмосферы вокруг учений в Крыму, однако более рациональными выглядят выводы о том, что	украинские	участки вблизи Одессы и Николаева больше напоминают российское черноморское побережье. Кроме того, учебные десантные операции НАТО под Одессой и в Таврии могут являться рудиментом
482.	2012-1.txt	стороны. Они что, будут знать, что целью авианалёта являются только объекты Черноморского флота России? Или противорадиолокационные ракеты на ударных штурмовиках	украинские	РЛС? Нонсенс. Да и к тому же Россия и Украина на двусторонней основе реально взаимодействуют в сфере объединённой системы ПВО (в 1995 г. Киев присоединился

		"противника" не будут поражать		
483.	2012-1.txt	Украины "Об основах внутренней и внешней политики" было исключено положение о стратегическом курсе на вступление Украины в НАТО ¹⁰ . Указанные документы создали иллюзию того, что новая	украинская	власть в лице Партии регионов твёрдо намерена исправить (в пользу российского вектора) ошибки внешней политики "оранжевого периода". Однако, несмотря на юридически закреплённый статус Украины
484.	2012-1.txt	разные подходы к объекту и выбору принципа разграничения. Позиция Украины по вопросу о морской границе заключается в том, что между бывшими советскими республиками - РСФСР и	Украинской	СССР - якобы существовала административная граница в Керченском проливе. Россия же отмечает, что в Советском Союзе между союзными республиками по акватории внутренних морских вод административные
485.	2012-1.txt	Атлантики до Урала. Современная концепция Черноморского региона Концепция Черноморского региона появилась сравнительно недавно. Как правило, к нему относят 10 стран: Болгарию, Грузию, Россию, Румынию, Турцию и	Украину (	Причерноморье), а также Азербайджан, Армению, Грецию и Молдавию. Представляется, что после признания Россией независимости Абхазии и Южной Осетии этот список может расширяться. По версии
486.	2012-1.txt	Кроме того, учебные десантные операции НАТО под Одессой и в Таврии могут являться рудиментом сценариев, ранее закреплённых в долгосрочных планах альянса, по которым он "защищает	Украину	от российской агрессии при аннексии Крыма". С 2007 г. Украина принимает участие в постоянной натовской средиземноморской операции "Активные усилия" (Active Endeavour) и не возражает против

487.	2012-1.txt	распада СССР, Украина определила свою морскую границу по линии промоины между Краснодарским краем и островом Тузла, после чего судоходная часть Керченского пролива оказалась под юрисдикцией	украинской	стороны. Россия также пока отказывается признать установленную украинской стороной в 1999 г. в одностороннем порядке так называемую "линию охраны государственной границы" в этих водах. Несмотря
488.	2012-1.txt	линии промоины между Краснодарским краем и островом Тузла, после чего судоходная часть Керченского пролива оказалась под юрисдикцией украинской стороны. Россия также пока отказывается признать установленную	украинской	стороной в 1999 г. в одностороннем порядке так называемую "линию охраны государственной границы" в этих водах. Несмотря на это уже на встрече делегаций России и
489.	2012-1.txt	Тогда стороны договорились о сохранении "за Азовско-Керченской акваторией статуса внутренних вод двух государств". В подписанном 28 января 2003 г. президентами России и Украины Договоре о российско-	украинской	государственной границе была определена сухопутная граница между двумя государствами. В ст. 5 Договора зафиксирован статус Азовского моря и Керченского пролива как внутренних вод двух стран.
490.	2012-1.txt	г. в невыгодном для Анкары направлении. Турция и Черноморский флот России Анкара (по крайней мере, официально) не сочла для себя угрозой продление до 2042 г. российско-	украинского	Соглашения о базировании ЧФ РФ в Крыму. Это подчёркивает прежде всего её стремление максимально тонко и выгодно сыграть на энергетических амбициях России. Однако инициатива
491.	2012-1.txt	же, похоже, продолжает искать свой путь "на правильной стороне	украинский	Договор о продлении до 2042 г. аренды базы Черноморского флота РФ в

		истории", маневрируя и играя на противоречиях в позициях ведущих игроков. В мае 2010 г. был подписан российско-		Крыму, а в июле 9 Тымчук Д. Румыния против Украины: сценарии вооружённого конфликта / Дмитрий
492.	2012-1.txt	НАТО / Елена Черненко, Владимир Соловьёв // Коммерсантъ Украина. 2011. 21 июня. № 98 (1372). URL: http://www.kommersant.ua/doc/1664067 . НОВАЯ ЕВРАЗИЯ 109 российские интересы. Предположения о том, каким может быть реальный	украинский	вклад в неё, пока преждевременны, а соответствующие заявления украинских политиков на этот счёт носят в большей мере декларативно-спекулятивный характер. В частности, с технической
493.	2012-1.txt	Крыма и его действующим статусом автономии; — с противоречащей Конституции Украины дислокации в Крыму иностранной (российской) военно-морской базы (на Западе не исключают, что когда-нибудь	украинский	парламент может убрать из Конституции возможность её аренды); — с незавершённой переговорного процесса относительно статуса Азовского моря (или демаркации на его акватории государственных границ России
494.	2012-1.txt	значительное снижение общественно-политической активности русского населения полуострова, в том числе в противостоянии евроатлантическому курсу украинской внешней политики. А во-вторых, она фактически полностью устраняет	украинский	Крым из числа значимых субъектов на пространстве европейской и региональной безопасности и, тем самым, значительно усиливает именно военную составляющую главной базы ЧФ России. * * * Военный
495.	2012-1.txt	то Крым может сыграть роль ключа,	украинско-	натовским перспективам. Из информации следовало, что

		отпирающего все евразийские "двери" ¹³ . В июне 2011 г. газета "Коммерсантъ Украина" сообщила, что ей стало известно содержание закрытого документа, посвящённого		официальный Киев за закрытыми дверями обсуждал с представителями НАТО такие весьма чувствительные для России вопросы, как безопасность в
496.	2012-1.txt	в Крыму по уровню и характеру воздействия рассматривается не как негативный фактор, а как угрожающая тенденция); - с неурегулированным статусом Приднестровья (на "дальних подступах" к Крыму),	украинско-	румынскими противоречиями в Придунавье, а также вероятностью продолжения российско-грузинского конфликта (всё - в контексте военно-морской составляющей). его ресурсами определяются прибрежными государствами - Украиной и
497.	2012-1.txt	имеет слабые перспективы в силу низкой инвестиционной привлекательности. Такая конкуренция играет не в пользу Тбилиси, хотя грузинская сторона и позиционирует её как форму сотрудничества с	Украиной	в рамках экономического блока "Организации за демократию и экономическое развитие" (ОДЭР-ГУАМ). Крым в системе отношений Украина — Россия — НАТО — США В силу особой значимости
498.	2012-1.txt	http://www.osce.org/node/14091 ; Соглашение об адаптации ДОВСЕ : [19 ноября 1999 г.] // Там же. URL: http://www.osce.org/ru/library/14112 . 41 Соглашение между Российской Федерацией и	Украиной	о параметрах раздела Черноморского флота (28 мая 1997 г.) // Черноморский флот: Информационный ресурс : интернет-сайт. URL: http://flot.sevastopol.info/history/dogovor/dogovor.htm . НОВАЯ ЕВРАЗИЯ 119
499.	2012-1.txt	к Крыму), украинско-румынскими противоречиями в Придунавье, а также вероятностью	Украиной	и Российской Федерацией. Переговоры двух стран по определению правового статуса Азовского моря и Керченского пролива и

		продолжения российско-грузинского конфликта (всё - в контексте военно-морской составляющей). его ресурсами определяются прибрежными государствами -		разграничению морских пространств в Чёрном море проходят с 1996
500.	2012-1.txt	http://www.kommersant.ua/doc/1664067 . НОВАЯ ЕВРАЗИЯ 109 российские интересы. Предположения о том, каким может быть реальный украинский вклад в неё, пока преждевременны, а соответствующие заявления	украинских	политиков на этот счёт носят в большей мере декларативно-спекулятивный характер. В частности, с технической точки зрения и из соображений уязвимости использование в ЕвроПРО
501.	2012-1.txt	экономическую систему Организация за демократию и экономическое развитие, ОДЭР-ГУАМ Региональная 1997 Азербайджан, Грузия, Молдавия, Украина Как противовес влиянию России на постсоветском пространстве По последним оценкам	украинских	политологов, "ГУАМ находится на смертном одре" (В. Корнилов); "её роль больше зависит не от её членов, а от интереса к организации [со стороны] Соединённых
502.	2012-1.txt	сотрудничество в рамках ОЧЭС и был направлен на перехват Евросоюзом интеграционных инициатив в регионе Чёрного моря. Российская сторона его не поддержала * ГУАМ	украинских	экспертов РИА "Новый Регион"] Завтра : информ, интернет-сайт. 2006. 23 мая. URL: http://www.zavtra.com.ua/news/ekonomy/31217/ . НОВАЯ ЕВРАЗИЯ 121 122 ПРОБЛЕМЫ НАЦИОНАЛЬНОЙ СТРАТЕГИИ № 5 (14) 2012 Что же

		умирает... : [из интервью		
503.	2012-2.txt	конкуренция между ЕС и Россией может перейти в открытую форму. * vasily@fedortsev.ru. 1 Под восточным направлением ЕПС в данной статье понимается политика ЕС в отношении	Украины,	Белоруссии, Молдавии, Грузии, Азербайджана и Армении. 2 Meister S. Gelenkte Modernisierung gescheitert. DGAP-Standpunkt / Stefan Meister // Deutsche Gesellschaft fur Auswartige Politik : website. 2011. 9. Dezember. URL: https://
504.	2012-2.txt	стремилась занять место основного проводника европейской политики в отношении восточных соседей. В упомянутом документе 2001 г. она призывала ЕС активизировать политику в отношении будущих восточных соседей —	Украины,	Белоруссии, Молдавии и России, а в перспективе, возможно, и республик Закавказья и Средней Азии. Выступая с этой инициативой, Польша преследовала несколько целей. С одной
505.	2012-2.txt	следует ожидать вступления в Союз как минимум 10 новых членов и, соответственно, значительного расширения границ на Восток. Новыми непосредственными соседями ЕС после 2004 г. должны были стать	Украина,	Белоруссия и Молдавия. Расширялась и граница с Россией, а её Калининградская область оказалась изолированной внутри ЕС и Шенгенской зоны. Надо отметить, что руководство ЕС
506.	2012-2.txt	стал одним из главных факторов, определивших характер и географические рамки ЕПС. На первых этапах обсуждения под адресатами будущей политики соседства понимались только	Украина,	Молдавия, Белоруссия и, возможно, Россия, хотя уже в начале 2002 г. министр иностранных дел и министр торговли Швеции А. Линд и Л. Пагротски в своём

		восточноевропейские страны-соседи:		
507.	2012-2.txt	условиях конкуренции с ЕЭП может привести к стремительному ослаблению позиций ЕС. Это понимают и в Брюсселе. Так, по словам высокопоставленного европейского дипломата, "на данный момент	украинские	олигархи решили сделать ставку на интеграцию с ЕС. Они думают, что получают здесь больший кусок пирога, чем в России. Но если Россия пойдёт дальше
508.	2012-2.txt	акцентировать внимание Брюсселя на восточных соседях и выступила с проектом создания "Восточного измерения" (Eastern Dimension), который подразумевал формирование внутри ЕПС особого регионального субпроекта, объединяющего Россию,	Украину,	Белоруссию и Молдавию. При этом Варшава вновь подчёркивала свои возможности в продвижении европейской "восточной политики", в том числе и с помощью действующих неправительственных организаций ²¹ .
509.	2012-2.txt	открыл центральное конфликтное поле с Европейским союзом... Это открытый вызов Восточному партнёрству (ВП) ЕС и запланированному подписанию соглашений о зоне свободной торговли между ЕС и	Украиной ² .	Однако трудно согласиться с тем, что это конфликтное поле было открыто только в октябре 2011 г. и именно Россией: подспудная конкурентная борьба велась здесь и
510.	2012-3.txt	с Конституцией России вопросы внешней политики находятся, главным образом, в компетенции Президента РФ - Прим. ред. 24 Кулик В.	Украина :	интернет-сайт. 2011. 11 февраля. URL: http://zn.ua/articles/75326#article.25 См., например: Лукьянов Ф. Конец преемственности / Фёдор Лукьянов // Газета.ру :

		Приднестровье: урегулировать нельзя законсервировать / Виталий Кулик // Зеркало недели.		интернет-сайт. 2008. 4 сентября. URL: http://
511.	2012-3.txt	протяжении последних нескольких лет основными вопросами остаются проблемы стабилизации, действенности и функционирования переговоров, а вовсе не выработка системы гарантий. Ключевые слова: Россия — Приднестровье — Республика Молдова —	Украина —	Румыния — ЕС — НАТО — ГУАМ — молдавско-приднестровский конфликт — международное взаимодействие — урегулирование конфликта — страна-гарант — переговорный процесс. Keywords: Russia — Transnistria — the Republic of Moldova — Ukraine — Romania —
512.	2012-3.txt	на Западе, так и в самой России. В последнее время, когда активно обсуждается российско-германская идея о создании 3 Республика Молдова и Приднестровье обратились к России,	Украине	и ОБСЕ с просьбой стать гарантами Соглашения о поддержании мира и гарантиях безопасности. Те в соответствующем Совместном заявлении, подписанном в Москве 19 января 1996 г. президентами,
513.	2012-3.txt	За европейскую интеграцию". Существует мнение, что его победа на выборах — это своего рода победа ЕС в борьбе с Россией за влияние в регионе. По мнению	украинского	политолога В. Кулика, об этом свидетельствует содействие Евросоюза созданию в Молдавии либеральнодемократической коалиции и увеличение в несколько раз технической и финансовой помощи республике с
514.	2012-3.txt	позволила бы России существенно повысить своё значение на мировой арене. В этом контексте успех урегулирования в регионе, который называют полем	Украиной	и Румынией, может стать серьёзным фактором в развитии российско-европейского сотрудничества. После событий 2008 г. признание Россией Абхазии и Южной

		напряжённости в отношениях между Россией,		Осетии российские эксперты расценивали как
515.	2012-4.txt	многих аспектах напоминает украинскую: население значительно больше, чем истеблишмент страны, тяготеет к России и восточному вектору развития. При этом в Правобережной Молдавии, как и на	Украине,	намечается раскол по территориальному признаку: в центральных сельских районах сильны прорумынские настроения, в то время как в крупных городах и райцентрах, а также в
516.	2012-4.txt	народа — русских, украинцев и белорусов, прямых наследников единого древнерусского народа, родивши-гося в днепровской купели: "Когда я говорю о России, я имею в виду и	Украину,	и Белоруссию — нашу историческую Русь" ¹⁵ . По мнению патриарха, к единой русской цивилизации следует причислить и Молдавию. В ходе встречи с иерархами Молдавской митрополии 21 августа 2010
517.	2012-4.txt	партнёром Молдавии (без Приднестровья!) 60,5 % населения считают Россию. На втором месте с огромным отрывом следует Евросоюз — 23,2 %. Всего 4 % опрошенных назвали в качестве главного партнёра Румынию, 2,2 — США и 1,3 % —	Украину.	Из двух вариантов интеграции, т.е. в рамках ЕАЭС или ЕС, почти половина опрошенных (45,6 %) выбрали бы первый, и только 33,8 % остались последовательными сторонниками евроинтеграции. ⁵⁴ При
518.	2012-4.txt	идея интеграции с Россией и странами евразийского пространства. Кроме того, до сих пор не разрешён конфликт Молдавии с Приднестровьем, который, в отличие от событий в	украинском	Крыму, перешёл в начале 90-х гг. прошлого века в "горячую" стадию. Сразу же после публикации известной статьи В. Путина о создании Евразийского экономического союза

519.	2012-4.txt	только культурное, но, я бы даже сказал, геополитическое"14. Говоря о Русском мире или Исторической России, патриарх имеет в виду прежде всего три славянских народа — русских,	украинцев	и белорусов, прямых наследников единого древнерусского народа, родивши-гося в днепровской купели: "Когда я говорю о России, я имею в виду и Украину, и
520.	2012-4.txt	ru/policy/359515.html. НОВАЯ ЕВРАЗИЯ 65 в противовес России. В Молдавии, где православные, по данным переписи населения 2004 г., составляют 93,3 % населения44, внутривполитическая ситуация во многих аспектах напоминает	украинскую:	население значительно больше, чем истеблишмент страны, тяготеет к России и восточному вектору развития. При этом в Правобережной Молдавии, как и на Украине, намечается раскол
521.	2012-5.txt	посвящена процессам формирования исторической памяти о Второй мировой и Великой Отечественной войнах у молодёжи славянских стран Восточной Европы. Авторы анализируют современные учебники истории России, Белоруссии,	Украины,	Польши, Болгарии, Чехии, Словакии, Сербии и Хорватии, выделяют общее и особенное в повествованиях о событиях 1939-1945 гг., выявляют обусловленность подходов и интерпретаций истории в школьных
522.	2012-5.txt	г. Москва и префектур Северного и Северо-Западного административных округов столицы, а также без активной помощи друзей РИСИ и школьных учителей из России, Белоруссии и	Украины.	Приношу благодарность всем, кто принял участие в создании этого монументального труда и приглашаю всех заинтересованных читателей к вдумчивому и, безусловно, полезному осмыслению этого богатого
523.	2012-5.txt	Исследование проводилось в 21-м	Украины (	Симферополь, Харьков, Киев, Луцк и Волынская

		городе и населённом пункте России (Владивосток, Екатеринбург, Уфа, Ростов-на-Дону, Москва, Санкт-Петербург, Калининград), Белоруссии (Брест и Брестский район, Минск),		область) и Приднестровья (Тирасполь). В своих сочинениях и тестах учащиеся России и стран СНГ выступили в роли своеобразного
524.	2012-5.txt	сентябрь 2010 - март 2011 г.) включал анализ (по специально разработанной методике) разделов о Второй мировой войне в школьных учебниках славянских стран СНГ и Восточной Европы (Белоруссии, России,	Украины,	Польши, Чехии, Словакии, Болгарии, стран бывшей Югославии), а также сбор и анализ школьных сочинений на тему "Расскажу вам о войне...", написанных учащимися Чехии и
525.	2012-5.txt	системе. Действия советского руководства на первых этапах войны подвергаются 12 Гузенкова Т. С. "Своя война" (Великая Отечественная война в учебниках истории и представлениях школьников России, Белоруссии,	Украины	и Приднестровья) // Вторая мировая и Великая Отечественная войны в учебниках истории стран СНГ и ЕС: проблемы, подходы, интерпретации (Москва, 8-9 апреля 2010 г.) : материалы междунар. конф. /
526.	2012-5.txt	подробно рассматриваются различные национальные версии Второй мировой войны. Пока же мы остановимся лишь на принципиальных моментах её освещения в учебниках трёх стран -Белоруссии, России и	Украины,	представляющих, так сказать, типологические кластеры существующих концептуальных подходов. Белорусская версия истории Великой Отечественной войны, которая принадлежит к позднесоветскому типу, непротиворечива, целостна и включает в

527.	2012-5.txt	партизаны - герои Все коллаборационисты - предатели Память о войне и её жертвах должна быть увековечена Современные национальные версии истории Великой Отечественной войны в системе образования России,	Украины	и Белоруссии Россия Тип разделяемых ценностей с элементами консолидации В России сложилась относительно единая шкала ценностей и общее символически-ценностное пространство На Украине взаимоотношения "
528.	2012-5.txt	гг. значительная часть киевских и западноукраинских историков была недовольна всё ещё сохранявшимися оценками ОУН - УПА как вооружённой террористической организации, действия которой не отвечали интересам Советской	Украины.	Следует отметить, что это недовольство относилось не только к военному периоду, но и практически ко всей российско-советско-украинской истории. Авторы официальных украинских учебников
529.	2012-5.txt	жертву. Украинская советско-партийная система расценивалась как колониальная администрация, обслуживавшая интересы оккупационного режима и московских верхов. Широкое хождение получил тезис о том, что прогрессивное развитие	Украины	и украинцев происходило не благодаря, а преимущественно вопреки российско-русско-советскому влиянию ¹⁷ . Во второй половине 90-х гг. в украинских учебниках демонизация роли России в
530.	2012-5.txt	украинцев происходило не благодаря, а преимущественно вопреки российско-русско-советскому влиянию ¹⁷ . Во второй половине 90-х гг. в украинских учебниках	Украины	усилилась. В некоторых изданиях она по воле авторов приобрела едва ли не апокалипсический характер: вина за чуть ли не все беды, пережитые украинцами и

		демонизация роли России в историческом развитии		
531.	2012-5.txt	М. В. История Украины: Пробный учеб. для 1011 кл. сред. школ. Ч. 1. Киев : Освита, 1994. 17 См. подробнее: Гузенкова Т. Этнонациональные проблемы в учебниках по истории (на примере	Украины,	Беларуси и некоторых республик Российской Федерации) // Национальные истории в советском и постсоветских государствах / под ред. Аймермахера К., Бордюгова Г. М. : АИРО-XX, 1999. Т. С.
532.	2012-5.txt	ни один советский военачальник или руководитель партизанского движения такого внимания не удостоился. Представляется, что именно в этом учебнике, рекомендованном в 2005 г. Министерством образования и науки	Украины	в качестве учебного пособия для старшеклассников, заложена квинтэссенция националистических и самостий-нических настроений, сформулированных на базе полного отрицания советско-российской истории Украины. То есть
533.	2012-5.txt	образования и науки Украины в качестве учебного пособия для старшеклассников, заложена квинтэссенция националистических и самостий-нических настроений, сформулированных на базе полного отрицания советско-российской истории	Украины.	То есть история страны во Второй мировой войне представлена только с позиций (и глазами) украинского националиста - адепта ОУН - УПА. А если так, то нетрудно
534.	2012-5.txt	там ведётся по российским стандартам с использованием российских учебников. Во-вторых, республика принадлежит к ближнему зарубежью, что позволяет провести и внешнее сравнение.	Украины	и Белоруссии по единой методике пришлось отказаться - слишком сильно различаются их учебные программы и материалы. Однако они вместе со своими сверстниками из России и

		От анкетирования учащихся		
535.	2012-5.txt	СОЛДАТ, НИКОГДА БЫ НАМ НЕ ВЫИГРАТЬ ЭТУ ВОЙНУ" (по сочинениям школьников России) Гузенкова Тамара Семёновна С декабря 2009 по февраль 2010 г. учащимися средних общеобразовательных школ России,	Украин ы,	Белоруссии, Чехии, Словакии и непризнанного Приднестровья было написано около 1000 сочинений на тему "Расскажу вам о войне... (письмо потомкам о Второй мировой и Великой Отечественной)".
536.	2012-5.txt	и перемалывает все региональные особенности и противоречия. Автономная Республика Крым остаётся относительно самостоятельной и заметно русифицированной административной единицей Юга. Харьков по праву считается столицей Востока	Украин ы,	к тому же Харьковская область граничит с Белгородской областью России. А вот региональные особенности Волыни, расположенной на северо-западе Украины, не так очевидны, поскольку
537.	2012-5.txt	по праву считается столицей Востока Украины, к тому же Харьковская область граничит с Белгородской областью России. А вот региональные особенности Волыни, расположенной на северо-западе	Украин ы,	не так очевидны, поскольку её история значительно отличается от истории Галичины (т.е. собственно Запада) с её националистическими и сепаратистскими настроениями. Ещё в конце
538.	2012-5.txt	сочинениям школьников Украины Таким образом, в глазах харьковских учащихся народ-победитель - это в	Украин ы.	Судя по всему, национальная идентичность многих крымских школьников близка российско-русской. В частности, в 43 % случаев

		большей степени население всего Союза, весь советский народ, а не только народ		они называли в качестве воюющей стороны Россию и русский
539.	2012-5.txt	Второй мировой и Великой Отечественной войн 1939-1945 гг. Объектом исследования на этот раз стали современное историческое образование и историческое сознание учащейся молодёжи славянских стран - России, Белоруссии,	Украины,	Польши, Болгарии, Чехии, Словакии, Сербии и Хорватии. Причины выбора именно этих стран не нуждаются в особых объяснениях и обоснованиях. Прежде всего, эти государства, казалось
540.	2012-5.txt	школьном историческом образовании славянских стран СНГ 23 Россия. Наследники Великой Победы. А. А. Ожиганова, В. Д. Кузнецовский, В. Н. Филянова 25 Белоруссия. Республика-партизанка. О. В. Петровская 49	Украина.	Величайшая жертва. Т. С. Гузенкова 76 РАЗДЕЛ II. Вторая мировая война на страницах учебников западнославянских стран 111 Польша. Концепция двух врагов. О. В. Петровская 113 Чехия. Первая
541.	2012-5.txt	бывшего социалистического блока Учебники, близкие к традиционной версии Трансформированные версии учебников Радикально пересмотренные учебники Казахстан Россия Латвия Узбекистан Чехия Литва Армения Словакия	Украина	Приднестровье Болгария Грузия Молдавия Таджикистан Сербия Хорватия Венгрия Польша Как видно из таблицы, наименьшим изменениям подверглись учебники в Белоруссии, Казахстане, Армении, Узбекистане (отчасти), а

		Эстония Белоруссия Азербайджан		
542.	2012-5.txt	течения в движении Сопротивления на Украине; - ОУН - УПА - национально-освободит ельное движение за создание независимого украинского государства; - участники немецкой дивизии СС "Галичина" не являются военными преступниками; -	Украин а	внесла огромный и неоценённый вклад в разгром фашистской Германии и понесла самые большие потери во Второй мировой войне. 17 Если сопоставить содержание белорусских, российских и
543.	2012-5.txt	русская армия. Белорусские - в том, что основная тяжесть войны пала на белорусов. Украинским школьникам кажется, что главным театром военных действий и главной пострадавшей страной были	Украин а	и украинцы. 3. Сместились представления о субъектности сторон, участвовавших в войне. СССР часто не воспринимается как единое многонациональное воюющее государство. Россия, Белоруссия и Украина всё
544.	2012-5.txt	страной были Украина и украинцы. 3. Сместились представления о субъектности сторон, участвовавших в войне. СССР часто не воспринимается как единое многонациональное воюющее государство. Россия, Белоруссия и	Украин а	всё чаще рассматриваются как самостоятельные субъекты, как равноправные участницы тех событий (белорусская школьница пишет: "Красная Армия помогла белорусским партизанам... Наш белорусский народ претерпел немало,
545.	2012-5.txt	войны в странах бывшего социалистического бл Традиционная (советская) Трансформированная Радикально пересмотренная	Украин а	Грузия Сербия Хорватия Венгрия Различия в восприятии войны школьниками в разных странах ■ Складывание более или менее отчётливых национальных картин войны ■ Формирование

		Беларусь Приднестровье Россия Чехия Словакия Азербайджан Казахстан Узбекистан Армения Болгария Молдова Таджикистан Латвия Литва		этноцентрического взгляда на
546.	2012-5.txt	разных странах ■ Складывание более или менее отчётливых национальных картин войны ■ Формирование этноцентрического взгляда на войну ■ Смещение представлений о субъектности сторон, участвовавших в войне. Россия, Белоруссия,	Украина	часто рассматриваются как самостоятельные субъекты, как равноправные стороны, участвовавшие в ВОВ ■ Российским, белорусским и приднестровским школьникам присущи национальный патриотизм, чувство гордости за военное прошлое
547.	2012-5.txt	пересмотренная концепция Польша ■ Гитлер = Сталин Эстония Латвия Литва Грузия ■ Равная ответственность СССР и Германии ■ Затушёвывание решающей роли СССР ■ Трактовка действий СССР после 1944 г. как захватнических	Украина ■	Представление Германии жертвой войны ■ Коллаборанты - национальные герои Типы исторических версий Второй мировой войны в учебниках стран бывшего соцлагеря Национальная версия истории Великой Отечественной войны
548.	2012-5.txt	контексте Второй мировой войны). С. 182. О. В. Петровская 65 2 тыс. 21 - украинцами, 446 - белорусами и только 161 татарин, 107 евреев, 96 казахов, 90 грузин, 89 армян, 67 узбеков, 63 мордвина, 45 чувашей, 43 азербайджанца и пр.87 Россия,	Украина	и Белоруссия представлены и главными хранителями памяти о войне. Сообщается, что в 2000 г. на месте Курской битвы президенты трёх суверенных государств открыли монумент единения

549.	2012-5.txt	украинских учебников второй половины 90-х гг. стали всё чаще говорить о России как об агрессивном государстве, навязывающем свой строй и образ жизни соседней стране. А	Украина	всё больше превращалась на страницах учебников в колонию-жертву. Украинская советско-партийная система расценивалась как колониальная администрация, обслуживавшая интересы оккупационного режима и московских верхов.
550.	2012-5.txt	государствах / под ред. Аймермахера К., Бордюгова Г. М. : АИРО-XX, 1999. Т. С. Гузенкова 83 так или иначе возлагалась на Россию/Советский Союз. В изданиях этого периода	Украина	больше не рассматривалась как один из полноправных субъектов Союза ССР, его неотъемлемая часть. Учащимся внушалось, что Украина была колониальной территорией, а советская власть - колониальной
551.	2012-5.txt	на Россию/Советский Союз. В изданиях этого периода Украина больше не рассматривалась как один из полноправных субъектов Союза ССР, его неотъемлемая часть. Учащимся внушалось, что	Украина	была колониальной территорией, а советская власть - колониальной администрацией. Всё это не могло не отразиться и на изложении материала о Второй мировой войне. Так, в
552.	2012-5.txt	российскую славу", было прежде всего украинской войной. Ни одно европейское государство не пострадало больше от глубоких ран, нанесённых городам, промышленности, сельскому хозяйству, людской силе, чем	Украина!"69	Т. В. Михайлов представляет Украину тем местом, где решалась судьба Европы и где две воюющие стороны - гитлеровская Германия и сталинский СССР - противостояли друг другу.
553.	2012-5.txt	следует подчеркнуть, что использованный в учебнике иллюстративный	Украина	не была завоёвана или оккупирована Россией/СССР, а являлась её/его составной частью. А значит, как

		материал имеет самостоятельное значение и несёт особую нагрузку. Таким образом, судя по всему, авторы подчёркивают тот факт, что		показано в учебнике, на её долю выпали те
554.	2012-5.txt	млн заключённых - противников нацизма в Европе"57. Приводятся цифры жертв Холокоста в отдельных странах Европы: Франция - 90 тыс., Бельгия - 40, Голландия -105, Германия - 210, Хорватия - 26, Венгрия - 450, Румыния - 300, Греция - 54, Россия - 107, Белоруссия - 245,	Украина - 900,	территория бывшей Чехословакии - 272, Польша - 3 млн, Болгария - 14 тыс., Италия - 858. Завершающий период Второй мировой войны, 1944-1945 гг., в том числе освобождение Словакии и Чехии, представлены в учебниках
555.	2012-5.txt	социума, а также определяют его исторические ценности, внешнеполитические установки и культурно-языковые предпочтения. В этом смысле Приднестровье можно представить центром четырёхугольника, углы которого занимают Россия,	Украина,	Молдавия и Румыния1. В этой конфигурации две последние выступают в роли стратегических противников и "злых соседей", Украина - в образе стратегического партнёра и в известном
556.	2012-5.txt	можно представить центром четырёхугольника, углы которого занимают Россия, Украина, Молдавия и Румыния1. В этой конфигурации две последние выступают в роли стратегических	Украина -	в образе стратегического партнёра и в известном смысле относительно нейтрального соседа. Россия же обозначается как стратегический союзник, добрый друг и главный финансовый спонсор. На

		противников и "злых соседей",		
557.	2012-5.txt	тем относятся: 1 Географически всё выглядит иначе, так как Приднестровье не имеет общей границы с Россией, а её непосредственными соседями являются только две страны - Молдавия и	Украина. 378	По сочинениям школьников Приднестровья - восприятие войны с точки зрения сегодняшнего дня; - причины и факторы победы над фашизмом; - отношение к ветеранам; - цивилизационно-историческая идентичность; - последствия
558.	2012-5.txt	страны оказались в разных политико-идеологических лагерях, в разных экономических и военно-политических союзах: Польша, Болгария, Чехия, Словакия, Сербия и Хорватия строят своё европейское настоящее;	Украина	мечтает о европейском будущем; Белоруссия демонстрирует оригинальную, ни на что не похожую, но тем не менее союзническую с Россией модель; Приднестровье на протяжении 20 лет
559.	2012-5.txt	образования России, Украины и Белоруссии Россия Тип разделяемых ценностей с элементами консолидации В России сложилась относительно единая шкала ценностей и общее символически-ценностное пространство На	Украине	взаимоотношения "учебник - ученик" носят дисперсно-антагонистический характер. Взгляды учащихся часто противоречат содержанию учебников не только на юге и востоке, но и в центре Беларусь
560.	2012-5.txt	А. Космача из 23 подразделов, составляющих раздел IV "Вторая мировая война. Великая Отечественная 70 НКВД-МВД СССР в борьбе с бандитизмом и вооруженным	Украине,	в Западной Белоруссии и Прибалтике (1939-1956) : сб. док. / сост. Владимирцев Н. И., Кокурин А. И. М. : Объединённая редакция МВД России, 2008. С. 52. 71 Сидорцов В. Н., Панов

		националистическим подпольем на Западной		
561.	2012-5.txt	артиллерией, в том числе реактивной"85. Признавая вклад советского народа в победу, белорусские авторы делают заметный общеславянский акцент. Судьба Второй мировой войны решалась в России, на	Украине	и в Белоруссии, считают авторы пособия "Великая Отечественная война"86. Учебник под редакцией Е. К. Новика для 11-го класса тоже однозначно указывает, что война велась
562.	2012-5.txt	прошлого. Оценивая работы учащихся, важно учитывать то, в какой системе идейных "координат" живут подростки, поскольку они обучаются по российским стандартам и гораздо чаще бывают на	Украине	и даже в России, чем в Молдавии, а большинство их родителей (да и они сами) являются российскими гражданами. Чем в этом случае оказывается Приднестровье
563.	2012-5.txt	Белорусские - в том, что основная тяжесть войны пала на белорусов. Украинским школьникам кажется, что главным театром военных действий и главной пострадавшей страной были Украина и	украинцы. 3.	Сместились представления о субъектности сторон, участвовавших в войне. СССР часто не воспринимается как единое многонациональное воюющее государство. Россия, Белоруссия и Украина всё чаще рассматриваются
564.	2012-5.txt	которая преследовала свои имперские цели, увеличивая территорию "Российской империи"44. В учебнике Ф. Турченко и др. вывод по этой теме звучит так: "Впервые за несколько столетий	украинцы	очутились в границах одного государства. Но принесённый на штыках Красной армии репрессивный режим окончательно убедил западноукраинское население в том, что его будущее - не в
565.	2012-5.txt	говорить о том, что образное восприятие	украинцы,	чехи и словаки, 348 По сочинениям школьников

		войны подростками независимо от их гражданства, национальности и места жительства носит универсальный характер. Россияне, так же, как и белорусы,		России прежде всего обращают внимание на бесчеловечность войны, на трагизм и неестественность жизни человека в военных условиях. "Война -
566.	2012-5.txt	отделённом от России двумя границами? Множество признаков определённо указывает на то, что ментально, культурно-исторически, наконец, цивилизационно приднестровцы и россияне значительно ближе, чем россияне и	украинцы.	Приднестровские молодые люди ощущают общность нашего исторического прошлого, собственную сопричастность (через своих предков) с российской и советской историей, в особенности в том, что касается
567.	2012-5.txt	частности, в 43 % случаев они называли в качестве воюющей стороны Россию и русский народ, понимая под этим Советский Союз и Советскую армию. А вот на Волыни	украинская	идентичность гораздо заметнее. Здесь около 30 % школьников называют воевавшей с гитлеровцами стороной Украину и украинский народ и только 20 % учащихся упоминают о советских войсках. Не обходят
568.	2012-5.txt	советско-партийная система расценивалась как колониальная администрация, обслуживавшая интересы оккупационного режима и московских верхов. Широкое хождение получил тезис о том, что прогрессивное развитие Украины и	украинцев	происходило не благодаря, а преимущественно вопреки российско-русско-советскому влиянию ¹⁷ . Во второй половине 90-х гг. в украинских учебниках демонизация роли России в историческом развитии
569.	2012-5.txt	особенно заметно при сравнении сочинений россиян с работами белорусских и	украинцев	гораздо важнее оборона Киева, Севастополя и Одессы. А москвичи чаще вспоминают битву за Москву

		украинских школьников. Если для белорусов абсолютным национальным символом героизма военной эпохи остаётся Брест, то для		как первую крупную победу советских войск. Отдельно следует сказать о
570.	2012-5.txt	действия которой не отвечали интересам Советской Украины. Следует отметить, что это недовольство относилось не только к военному периоду, но и практически ко всей российско-советско-	украинской	истории. Авторы официальных украинских учебников второй половины 90-х гг. стали всё чаще говорить о России как об агрессивном государстве, навязывающем свой строй и образ
571.	2012-5.txt	Эпиграфом к своей методической разработке он сделал следующее высказывание американского писателя Э. Сноу: "То, что кое-кто пытается изобразить как "российскую славу", было прежде всего	украинской	войной. Ни одно европейское государство не пострадало больше от глубоких ран, нанесённых городам, промышленности, сельскому хозяйству, людской силе, чем Украина!"69 Т. В. Михайлов представляет
572.	2012-5.txt	Украины. Мало того, она стала не менее, а, может быть, даже более воинственной и нетерпимой, чем её прежние так называемые "тоталитарные" советские версии. Недавно приверженцы	украинской	националистической доктрины буквально обрушились с грубой, уничтожающей критикой на немецкого исследователя польского происхождения Гжегожа Россилинского-Либе, обвиняя его в том, что в своих лекциях,
573.	2012-5.txt	доктрины буквально обрушились с грубой, уничтожающей критикой на немецкого исследователя польского происхождения Гжегожа	украинской	аудиторией по приглашению немецкого Фонда им. Генриха Белля, он "осмелился" назвать Степана Бандеру украинским фашистом, творцом идеологии и инициатором

		Россилинского-Либе, обвиняя его в том, что в своих лекциях, прочитанных перед		этнических чисток на Украине ³ . Брань,
574.	2012-5.txt	I., Вараб'ёу А. А., Жалязняк М. М. Указ. соч. С. 123. 86 Великая Отечественная война советского народа (в контексте Второй мировой войны). С. 182. О. В. Петровская 65 2 тыс. 21 -	украинцами, 446 -	белорусами и только 161 татарин, 107 евреев, 96 казахов, 90 грузин, 89 армян, 67 узбеков, 63 мордвина, 45 чувашей, 43 азербайджанца и пр. ⁸⁷ Россия, Украина и Белоруссия представлены и главными хранителями памяти о
575.	2012-5.txt	считают, что в первом случае речь шла о действительном выражении давнего стремления украинцев жить в собственной соборной независимой державе, и решение об этом принималось самими	украинцами.	А второе объединение было проведено по решению Москвы, которая преследовала свои имперские цели, увеличивая территорию "Российской империи" ⁴⁴ . В учебнике Ф. Турченко и др. вывод
576.	2012-5.txt	нических настроений, сформулированных на базе полного отрицания советско-российской истории Украины. То есть история страны во Второй мировой войне представлена только с позиций (и глазами)	украинского	националиста - адепта ОУН - УПА. А если так, то нетрудно понять, почему подпольная группа краснодонцев "Молодая гвардия" упоминается только в связи с тем, что в
577.	2012-5.txt	Украина внесла огромный и неоценённый вклад в разгром фашистской Германии и понесла самые большие потери во Второй мировой войне. 17 Если сопоставить содержание белорусских, российских и	украинских	школьных сочинений и учебников, то в освещении и интерпретации сущностных вопросов истории войны выстраивается следующая картина. Для Белоруссии характерна консолидированная позиция. Суждения учеников и

578.	2012-5.txt	последствия войны (межпоколенные воспоминания об утратах, неродившиеся дети, разрушенные межличностные и семейные отношения, ожесточение). 3. Абсолютное большинство российских, белорусских и приднестровских школьников, а также значительная часть	украинских	убеждены в том, что 19 победа СССР над фашистской Германией избавила их страны и народы от рабства, угнетения и физического уничтожения. Гипотетическую победу нацизма они
579.	2012-5.txt	рассматриваются как самостоятельные субъекты, как равноправные стороны, участвовавшие в ВОВ ■ Российским, белорусским и приднестровским школьникам присущи национальный патриотизм, чувство гордости за военное прошлое страны ■ Разделённость	украинских	школьников в оценках и предпочтениях. Для них характерно депрессивное восприятие итогов войны, так как непонятно, кто герой, а кто предатель Общее в восприятии войны
580.	2012-5.txt	интересам Советской Украины. Следует отметить, что это недовольство относилось не только к военному периоду, но и практически ко всей российско-советско-украинской истории. Авторы официальных	украинских	учебников второй половины 90-х гг. стали всё чаще говорить о России как об агрессивном государстве, навязывающем свой строй и образ жизни соседней стране. А
581.	2012-5.txt	тезис о том, что прогрессивное развитие Украины и украинцев происходило не благодаря, а	украинских	учебниках демонизация роли России в историческом развитии Украины усилилась. В некоторых изданиях она по воле авторов

		преимущественно вопреки российско-русско-советскому влиянию ¹⁷ . Во второй половине 90-х гг. в		приобрела едва ли не апокалипсический характер: вина за
582.	2012-5.txt	в рассказах учащихся доминируют упоминания о "своих" городах и странах, вовлечённых в войну. Это становится особенно заметно при сравнении сочинений россиян с работами белорусских и	украинских	школьников. Если для белорусов абсолютным национальным символом героизма военной эпохи остаётся Брест, то для украинцев гораздо важнее оборона Киева, Севастополя и Одессы. А москвичи
583.	2012-5.txt	Чехии) Гузенкова Тамара Семёновна Образы Второй мировой войны в сочинениях чешских школьников во многом иные, не похожие на те, которые просматриваются в работах российских и	украинских	учащихся. В них, безусловно, нашли своё отражение особенности современного преподавания истории этой войны в объединённой Европе. Минимизация описания батальных сюжетов и военных операций, усиление
584.	2012-5.txt	о России как об агрессивном государстве, навязывающем свой строй и образ жизни соседней стране. А Украина всё больше превращалась на страницах учебников в колонию-жертву.	Украинская	советско-партийная система расценивалась как колониальная администрация, обслуживавшая интересы оккупационного режима и московских верхов. Широкое хождение получил тезис о том, что прогрессивное развитие Украины
585.	2012-5.txt	российские школьники убеждены в том, что против фашистов воевали русские солдаты, русский народ, русская армия. Белорусские - в том, что основная тяжесть войны пала на белорусов.	Украинским	школьникам кажется, что главным театром военных действий и главной пострадавшей страной были Украина и украинцы. 3. Сместились представления о субъектности сторон, участвовавших в войне. СССР

586.	2012-6.txt	госсекретаря СГ полпреда Президента РФ в Приволжском федеральном округе и бывшего генерального секретаря ЕврАзЭС Г. Рапоты придаст новое дыхание этому объединению. Украина. Политика нынешнего руководства	Украины	свидетельствует о том, что страна остаётся проблемным для России партнёром, стремящимся избегать любых интеграционных отношений. С этой точки зрения все шаги высшего украинского руководства
587.	2012-6.txt	В. Януковича на следующих президентских выборах. Для последнего (в макроэкономических показателях) необходим как минимум соответствующий сбалансированный государственный бюджет, который априори невозможно сформировать без приемлемых для	Украины	цен на российские энергоносители. Недавние протестные выступления "чернобыльцев" на Украине показали, что у действующего президента в настоящее время снижается потенциал для того, чтобы удержаться
588.	2012-6.txt	экономическом пространстве значительной частью политического истеблишмента будут восприниматься в Киеве как "принуждение к союзничеству". С учётом планируемого на 2012 г. акционирования ряда предприятий стратегического сектора экономики	Украины	российской стороне было бы интересно сконцентрировать имеющиеся резервы на таких отраслях, как энергетика, связь, транспорт, информационное пространство, оборонный комплекс (кстати, это не расходится с
589.	2012-6.txt	европейскую интеграцию) В. Филат в Санкт-Петербурге подписал Договор о зоне свободной торговли в рамках СНГ.	Украины,	Белоруссии, Казахстана, Армении, Киргизии и Таджикистана. Однако незадолго до этого, в сентябре 2011 г., молдавское правительство объявило, что

		Аналогичные документы о ЗСТ также подписали представители правительств России,		до конца года начнёт переговоры с Брюсселем
590.	2012-6.txt	жителей России (42 %), назвавших Казахстан самым надёжным из постсоветских государств партнёром РФ на международной арене. В близость внешнеполитических курсов России и Белоруссии верят 36 % россиян, РФ и	Украины -	всего 16 %. Глава Казахстана Н. Назарбаев вызывает у россиян наибольшее доверие среди лидеров стран СНГ (37 %), на втором месте - президент Белоруссии А. Лукашенко (28 %) и на третьем
591.	2012-6.txt	вызывает у россиян наибольшее доверие среди лидеров стран СНГ (37 %), на втором месте - президент Белоруссии А. Лукашенко (28 %) и на третьем месте опять с большим отрывом - президент	Украины	В. Янукович (12 %) ³² . Таким образом, именно Казахстан и Белоруссия, которые вместе с Россией продвигают идею ЕАС, по мнению россиян, и являются оптимальными партнёрами для объединения.
592.	2012-6.txt	логистическим регионам. По мнению белорусских экспертов, возможно создание логистического пояса, в который могли бы войти не только российские, белорусские предприятия, но и предприятия Литвы, Латвии,	Украины,	Эстонии ⁴⁵ . Представляется, что в самое ближайшее время на повестку дня встанут вопросы присоединения к Евразийскому союзу Абхазии и Южной Осетии (хотя бы на правах
593.	2012-6.txt	конце 2011 г. на пост госсекретаря СГ полпреда Президента РФ в Приволжском федеральном округе и бывшего генерального секретаря ЕврАзЭС Г.	Украина.	Политика нынешнего руководства Украины свидетельствует о том, что страна остаётся проблемным для России партнёром, стремящимся избегать любых интеграционных

		Работы придаст новое дыхание этому объединению.		отношений. С этой точки зрения все
594.	2012-6.txt	что в восприятии россиян по уровню доверия на первом месте стоит Казахстан, на втором (с некоторым отрывом) Белоруссия и на третьем месте (с большим отрывом)	Украин а.	Так, 42 % опрошенных россиян считают Казахстан наиболее стабильной и успешной страной на постсоветском пространстве. На второе место россияне поставили Белоруссию, её считают наиболее стабильной и
595.	2012-6.txt	Казахстан наиболее стабильной и успешной страной на постсоветском пространстве. На второе место россияне поставили Белоруссию, её считают наиболее стабильной и успешной 35 % опрошенных. На третьем месте	Украин а,	которую так охарактеризовали 17 % респондентов. Высок процент жителей России (42 %), назвавших Казахстан самым надёжным из постсоветских государств партнёром РФ на международной арене. В близость внешнеполитических курсов
596.	2012-6.txt	показателях) необходим как минимум соответствующий сбалансированный государственный бюджет, который априори невозможно сформировать без приемлемых для Украины цен на российские энергоносители. Недавние протестные выступления "чернобыльцев" на	Украин е	показали, что у действующего президента в настоящее время снижается потенциал для того, чтобы удержаться у власти. Украинские эксперты отмечают, что Янукович стал заложником им
597.	2012-6.txt	рынках (в том числе, в Европе и СНГ), серьёзно опасается жёсткой конкуренции с российскими бизнес-структурами.	Украин е,	поскольку финансовая поддержка российских банков (например, того же ВТБ) значительно превосходит украинские кредитные ресурсы. Для

		Украинцы уже не чувствуют себя комфортно даже в самой		оправдания своей пассивности на российском рынке активов украинское бизнес-
598.	2012-6.txt	едва ли стоит связывать сколько-нибудь серьёзные надежды с новой парламентской группой "За Евразийский союз" под руководством члена правящей Партии регионов Валерия Коновалюка. Имеющая на	Украин	широкое хождение политическая поговорка: "Чтобы прийти к власти на Украине, надо говорить о союзе с Россией, а чтобы управлять Украиной, нужно говорить о союзе
599.	2012-6.txt	парламентской группой "За Евразийский союз" под руководством члена правящей Партии регионов Валерия Коновалюка. Имеющая на Украине широкое хождение политическая поговорка: "Чтобы прийти к власти на	Украин	надо говорить о союзе с Россией, а чтобы управлять Украиной, нужно говорить о союзе с ЕС", к сожалению, не столько шутка, сколько характеристика украинских
600.	2012-6.txt	также инновационных проектов. Усилению интеграционного потенциала приграничного и межрегионального сотрудничества может способствовать создание как научно-инновационных, так и производственно-технологических кластеров в России, Белоруссии и	Украин	Представляется актуальным ускорить интеграцию приграничных регионов (особенно это касается европейского направления) на базе перехода от создания логистических центров или городов к целым логистическим регионам.
601.	2012-6.txt	с российскими бизнес-структурами. Украинцы уже не чувствуют себя комфортно даже в самой	украинские	кредитные ресурсы. Для оправдания своей пассивности на российском рынке активов украинское бизнес-сообщество через

		Украине, поскольку финансовая поддержка российских банков (например, того же ВТБ) значительно превосходит		подконтрольные аналитические службы продвигает в администрацию В. Януковича тезисы о
602.	2012-6.txt	КНР. Но, сохранив при этом либеральный торговый режим с другими государствами СНГ, Киргизия стала строить свою экономику на реэкспорте китайской продукции в Россию, Казахстан и	Украин у,	что в конечном итоге окончательно подорвало её собственное производство и аграрный сектор. Нынешнее предложение Москвы о вступлении в ВТО на согласованных условиях всех стран
603.	2012-6.txt	свидетельствует о том, что страна остаётся проблемным для России партнёром, стремящимся избегать любых интеграционных отношений. С этой точки зрения все шаги высшего украинского руководства и	украинской	дипломатии пока не дают оснований для оптимизма: Киев упорно стремится в Евросоюз, а содержание контактов с НАТО (как с блоком, так и с отдельными
604.	2012-6.txt	нынешнего руководства Украины свидетельствует о том, что страна остаётся проблемным для России партнёром, стремящимся избегать любых интеграционных отношений. С этой точки зрения все шаги высшего	украинского	руководства и украинской дипломатии пока не дают оснований для оптимизма: Киев упорно стремится в Евросоюз, а содержание контактов с НАТО (как с блоком, так
605.	2012-6.txt	даже среднесрочные перспективы "еврозоны". Инвестиции пока выгоднее размещать в СНГ. Отсюда и возможное усиление интереса Киева к российским	украинский	бизнес, стремящийся закрепиться на зарубежных рынках (в том числе, в Европе и СНГ), серьёзно опасается жёсткой конкуренции с российскими бизнес-структурами. Украинцы уже не

		проектам в Евразии. С другой стороны, олигархический		
606.	2012-6.txt	регионов Валерия Коновалюка. Имеющая на Украине широкое хождение политическая поговорка: "Чтобы прийти к власти на Украине, надо говорить о союзе с Россией, а чтобы управлять	Украин ой,	нужно говорить о союзе с ЕС", к сожалению, не столько шутка, сколько характеристика украинских политиков. Уже сейчас ряд прозападных украинских экспертов буквально бросились запугивать
607.	2012-6.txt	экономическое пространство происходит под преобладающим влиянием и контролем Европы. Кроме того, увеличение вывоза молдавской сельхозпродукции морским путём будет усиливать экспортную конкуренцию республики с Россией и	Украин ой.	Таким образом, нынешний формат участия Молдавии в черноморских международных проектах не отвечает интересам России по продвижению её собственных интеграционных инициатив. Черноморские проекты будут способствовать
608.	2012-6.txt	встанут вопросы присоединения к Евразийскому союзу Абхазии и Южной Осетии (хотя бы на правах наблюдателей). 45 Новикова И. Трансформация парадигмы экономического взаимодействия между Россией, Белоруссией и	Украин ой /	Ирина Новикова // Международная жизнь. 2012. Январь. № 1. С. 123-128. Уважаемые читатели! Вы можете подписаться на журнал "Проблемы национальной стратегии" на 2012 г. Подписка осуществляется всеми отделениями связи. Индекс
609.	2012-6.txt	на Украине, надо говорить о союзе с Россией, а чтобы управлять Украиной, нужно говорить о союзе с ЕС", к сожалению, не	украин ских	политиков. Уже сейчас ряд прозападных украинских экспертов буквально бросились запугивать общественное мнение, связывая ТС, ЕЭП, Евразийский союз с

		столько шутка, сколько характеристика		понятиями "отсталость", "откат назад" и т.
610.	2012-6.txt	с Россией, а чтобы управлять Украиной, нужно говорить о союзе с ЕС", к сожалению, не столько шутка, сколько характеристика украинских политиков. Уже сейчас ряд прозападных	украинских	экспертов буквально бросились запугивать общественное мнение, связывая ТС, ЕЭП, Евразийский союз с понятиями "отсталость", "откат назад" и т.п. Молдавия. За последние 20 лет основным
611.	2012-6.txt	в самой Украине, поскольку финансовая поддержка российских банков (например, того же ВТБ) значительно превосходит украинские кредитные ресурсы. Для оправдания своей пассивности на российском рынке активов	украинское	бизнес-сообщество через подконтрольные аналитические службы продвигает в администрацию В. Януковича тезисы о том, что Таможенный союз и проект Единого экономического пространства являются "политической
612.	2012-6.txt	на российские энергоносители. Недавние протестные выступления "чернобыльцев" на Украине показали, что у действующего президента в настоящее время снижается потенциал для того, чтобы удержаться у власти.	Украинские	эксперты отмечают, что Янукович стал заложником им же принятой "многовекторной политики". Анализируя факт подписания Киевом Договора о ЗСТ с СНГ, украинские аналитики отмечают, что
613.	2012-6.txt	другой стороны, олигархический украинский бизнес, стремящийся закрепиться на зарубежных рынках (в том числе, в Европе и СНГ), серьёзно опасается жёсткой конкуренции с	Украинцы	уже не чувствуют себя комфортно даже в самой Украине, поскольку финансовая поддержка российских банков (например, того же ВТБ) значительно превосходит украинские кредитные ресурсы. Для

		российскими бизнес-структурами.		
614.	2012-7.txt	в каждом "штате" было бы не более 7 млн жителей ¹³ . Следовательно, главный удар планируемая реформа нанесла бы по Российской Федерации (которая была бы разделена на 20 "штатов"),	Украине (	на 7-8 "штатов"), Казахстану (на 2-3 "штата") и, вполне возможно, по Белоруссии, которую планировалось разделить пополам ¹⁴ . Невольно возникает вопрос: что же подталкивало советских руководителей к такой
615.	2013-1.txt	с "войны 08.08.08", ситуация изменилась кардинально. Последствия той войны для позиций НАТО и ЕС в Закавказье, победа В. Януковича и монополизация Партией регионов политического поля на	Украине,	слабость основной европейской программы по региону ("Восточное партнёрство"), а главное — изменение конфликтного климата между Россией и Западом подорвали эту линию польской политики. Какое-то
616.	2013-1.txt	политики по большому счёту очень типичны для польской политической элиты. Возможно, он менее озабочен "исторической враждой" с Россией, но зато проявляет подчеркнуто большое внимание к	Украине.	Это, кстати, может быть связано и с его происхождением: знатный род Коморовских заметно вписал себя в историю земель нынешней Украины. Меньше чем за год
617.	2013-1.txt	Россия — Польша: перезагрузка? С. 39—47. 19 Komorowski B. Przez Europe do Rosji / Bronisław Komorowski // Gazeta Wyborcza. 2005. 19 Wrzesnia. S. 24. 84 ПРОБЛЕМЫ НАЦИОНАЛЬНОЙ СТРАТЕГИИ № 6 (21) 2013 идеи"20. Нередко	украинской	политики и слишком явном настрое на диалог с Россией. Сам Р. Сикорский при этом клянётся в верности гедройцевским идеям, вполне обоснованно указывая на то,

		его обвиняют в ослаблении		
618.	2013-1.txt	добавлял, что "Россия представляется неспособной к примирению с идеей независимой польской иностранной политики". В целом надо заметить, что помимо излишне идеализированного подхода к истории польско-	украинских	отношений (и вообще к польскому прошлому) и утверждения польских мессианских задач по отношению к "восточным" народам взгляды Б. Коморовского на восточную политику ничем своеобразным
619.	2013-2.txt	кризисных ситуаций в России, в какой форме их можно ожидать, если это случится? Здесь мнения отечественных экспертов расходятся. Оптимистически настроенные аналитики утверждают, что Россия - не	Украина	и, тем более, не Грузия. Несмотря на старания различных оппозиционных групп, поддерживаемых иностранными неправительственными организациями, «цветная революция» России не грозит, так как для организации
620.	2013-3.txt	российскую политику в категориях "неоимпериализма", тем не менее, сама также склонна трактовать постсоветские государства как "сферу своих интересов" (это находит выражение в стремлении к "окцидентализации"	Украины	и Белоруссии) ²² . Автор приходит к общему выводу о том, что и Польша, и Россия, следуя базовым для себя геополитическим идеям, "борются за 17 Bryс А.
621.	2013-3.txt	в том, что Польша должна стремиться любой ценой "вырвать Украину из сферы русского влияния", и основывается на ошибочном представлении о сходстве стратегических целей Польши и	Украины.	Под влиянием третьего мифа Польша в своей внешней политике сделала ставку на антирусский союз с США, который может принести больше вреда, чем пользы, принимая

622.	2013-3.txt	антироссийской направленности. В результате Россия стала "постоянным элементом" польских геополитических доктрин. Среди них выделена доктрина прометеизма и тесно связанные с ней концепции "Междуморья" и ULB (	Украина —	Литва — Белоруссия) Ю. Меровского. Все они, рассматривая Россию как главного геополитического соперника Польши, ориентированы на её ослабление всеми доступными способами, в том числе с
623.	2013-3.txt	Украиной и Литвой, а также связанные с ними планы развития транспортной и энергетической инфраструктуры (не реализованные из-за отсутствия инвестиций), поддержка лагеря "оранжевой революции" на	Украине,	солидарность с Грузией в военном конфликте с Россией 2008 г., сочувствие чеченскому повстанческому движению, содействие инициативам создания прозападных объединений и программ сотрудничества на постсоветском пространстве (
624.	2013-3.txt	тезис об их "враждебности", основываясь на данных опросов общественного мнения в обеих странах ²⁶ . Главной причиной конфронтации названо стремление Польши и России усилить своё влияние на	Украине	и в Белоруссии, которые для обеих стран имеют "символическую ценность" ²⁷ . Особенностью современного этапа польская исследовательница считает "наложение соперничества", возникшее вследствие противоборства России не только
625.	2013-3.txt	Европе" ³⁷) подготовлена главным редактором журнала "Polityka Wschodnia", сотрудником сектора восточных исследований Института политических наук Варшавского	Украину	и Белоруссию) как "спорное пространство", арену противостояния двух альтернативных геополитических проектов — польского и российского национализмов ("идей народа"). Экспансия "идей польского народа"

		университета профессором Анджеем Вежбицким ³⁸ . Автор рассматривает Восточную Европу (главным образом,		оправдывается миссионерским стремлением
626.	2013-3.txt	православной церкви, политических партий "Родина", "Великая Россия"). Оценивая современный этап противостояния двух национализмов, А. Вежбицкий приходит к выводу, что "существует больше элементов объединяющих Беларусь и	Украин у	с Россией, нежели с Польшей". Аргументами в пользу России являются общее прошлое, подчинение православных Московскому патриархату, происхождение, близость языков и использование кириллического алфавита, этническая
627.	2013-3.txt	кондоминиума", ложность которого очевидна из-за надуманности такой угрозы в наши дни. Второй миф навязывает убеждение в том, что Польша должна стремиться любой ценой "вырвать	Украин у	из сферы российского влияния", и основывается на ошибочном представлении о сходстве стратегических целей Польши и Украины. Под влиянием третьего мифа Польша в своей внешней
628.	2013-3.txt	геополитических проектов — польского и российского национализмов ("идей народа"). Экспансия "идеи польского народа" оправдывается миссионерским стремлением поляков распространить ценности западной цивилизации среди "культурно отсталых" белорусов и	украинцев,	вызволить их из-под власти "московской деспотии", оградить от "восточного варварства, символизируемого российским империализмом", в современном варианте — приобщить народы Восточной Европы к ценностям демократизации
629.	2013-3.txt	в замыслы Ю. Пилсудского (концепция	Украин ой "	выдворить Россию из Европы" ¹¹ . 7 См.:

		"санитарного кордона"), стремившегося к восстановлению "великодержавной" позиции Польши в Восточной Европе и рассчитывавшего посредством создания федеративного союза с Литвой и		Geopolityka w stosunkach polsko-rosyjskich. S. 7. 8 Ibid. S. 8. 9 Skrzypek A. Geopolityka "Mi^dzymorza" i jej wplyw na stosunki Polski
630.	2013-3.txt	чередование глав, посвящённых различным аспектам темы, которые логичнее было бы "свести" в проблемные блоки). Огорчает также очень слабое и весьма избирательное знание работ ведущих российских,	украинских	и белорусских специалистов в области российско-польских отношений. К примеру, авторам вовсе не известны исследования И. Я. Кобринской, 74 Bielen S. Szanse na pojednanie polsko-
631.	2013-4.txt	изобилует сложными проблемами самого разного свойства: социального, политического, религиозного. Это влияет не только на крымский и украинский социумы, но и на всю сферу международных отношений	Украины	с соседними государствами, в первую очередь с Россией, переход к ориентации на которую, как представляется, способен разрешить большинство проблем крымских татар. Первые шаги Активизация
632.	2013-4.txt	он, — готовился ещё в годы советской власти, когда угроза присоединения Крыма к России была реальной, и был направлен "против реальных сепаратистских тенденций". После провозглашения независимости	Украины,	отметил он, был принят ряд документов, "где чётко говорится о том, что нашей целью является восстановление нашей национально-территориальной автономии в рамках независимого демократического

633.	2013-4.txt	Второй мировой войны / О. В. Романько // Историческое наследие Крыма. 2006. № 15. С. 95—107. 80 ПРОБЛЕМЫ НАЦИОНАЛЬНОЙ СТРАТЕГИИ № 1 (16) 2013 Эскишехир28. Несомненно подобные действия меджлиса были тесно связаны с политикой героизации президентом	Украины	В. Ющенко и его соратниками украинских коллаборационистских формирований националистического толка ОУН — УПА. Политику современной России меджлис старается представить в качестве продолжения так называемой "колонизаторской"
634.	2013-4.txt	чем лояльно В. Ющенко, лишь на последнем этапе существования "оранжевой" власти отказав ей в поддержке48. Меджлис в полной мере поддержал кампанию по принятию Верховной Радой	Украины	закона "О Голодоморе в Украине в 1932-1933 гг."49, исключительно отрицательно отреагировал на акции протеста про-российских сил в Феодосии в 2006 г., связанные с противодействием 45 Корнилов
635.	2013-4.txt	И в этом случае меджлис останется послушным орудием дробления крымского организма, что совсем не соответствует статусу самостоятельного этнического организма и общественно-политической силы. Ключевые слова:	Украина —	Крым — крымские татары — меджлис — курултай. Keywords: Ukraine — Crimea — Crimean Tatars — Mejlis — Kurultai.РИ РОССИЙСКИЙ ИНСТИТУТ СТРАТЕГИЧЕСКИХ ИССЛЕДОВАНИЙ М. Е. Кучинская ТРАНСФОРМАЦИЯ НАТО НА СОВРЕМЕННОМ
636.	2013-4.txt	на последнем этапе существования "оранжевой" власти отказав ей в поддержке48. Меджлис в полной мере поддержал кампанию по	Украине	в 1932-1933 гг."49, исключительно отрицательно отреагировал на акции протеста про-российских сил в Феодосии в 2006 г., связанные с противодействием 45

		принятию Верховной Радой Украины закона "О Голодоморе в		Корнилов Д. Крым-95. Действующие лица и
637.	2013-4.txt	А. И. // Единая Русь : интернет-сайт. 2005. 23 марта. URL: http://www.edrus.org/content/view/95/71/ . 13 Горева Р. Хуже татарина. Крымские аборигены просят у России защиты от	украинского	национализма / Руслан Горева // Версия : интернет-сайт. 2008. 24 сентября. URL: http://versia.ru/articles/2008/sep/24/genotsid_krimskih_tatar . 14 Бурлаченко С. Игры на крымскотатарской печали / Сергей Бурлаченко //
638.	2013-4.txt	в той или иной форме фигурируют в программных документах большей части крымско-татарских общественно-политических организаций. Меджлисовские установки касались и касаются не только крымского и	украинского	внутриполитического пространства. В Декларации и других программных документах курултая и меджлиса дана исключительно негативная оценка исторической роли России в судьбе крымских татар. Крымская АССР
639.	2013-4.txt	вернувшихся на землю Тавриды через несколько десятилетий после депортации, изобилует сложными проблемами самого разного свойства: социального, политического, религиозного. Это влияет не только на крымский и	украинский	социумы, но и на всю сферу международных отношений Украины с соседними государствами, в первую очередь с Россией, переход к ориентации на которую, как представляется,
640.	2013-4.txt	Историческое наследие Крыма. 2006. № 15. С. 95—107. 80 ПРОБЛЕМЫ НАЦИОНАЛЬНОЙ СТРАТЕГИИ № 1 (16) 2013 Эскишехир28. Несомненно подобные	украинских	коллорабационистских формирований националистического толка ОУН — УПА. Политику современной России меджлис старается представить в качестве продолжения так называемой

		действия межджлиса были тесно связаны с политикой героизации президентом Украины В. Ющенко и его соратниками		"колонизаторской" политики Российской империи и СССР. В
641.	2013-4.txt	крымско-татарской молодёжи. Вместо этого руководство межджлиса приучало крымских татар к иждивенчеству по отношению к структурам АРК, поощряя земельные захваты, возвращало антироссийские настроения, блокировалось с	украинскими	националистами и в конечном счёте способствовало изоляции крымских татар от славянского большинства Крыма. "Заслугой" "межджлисовцев" среди прочего стало отчуждение многих крымских татар от России,
642.	2013-4.txt	исключительно отрицательно отреагировал на акции протеста про-российских сил в Феодосии в 2006 г., связанные с противодействием 45 Корнилов Д. Крым-95. Действующие лица и исполнители / Дмитрий Корнилов //	Украинские	страницы : интернет-сайт. 1995. 30 июня. URL: http://www.ukrstor.com/ukrstor/adk_crym_95.html . 46 Куц Н. Электоральное поведение крымских татар на выборах 2004 г. / Наталья Куц //
643.	Кучинская М. Е. - Трансформация НАТО на современном этапе_политические аспекты. Монография-РИ СИ (2007).txt	решение было принято Советом национальной безопасности и обороны. Год спустя Верховная рада зафиксировала членство в альянсе как внешнеполитическую цель в законе "Об основах национальной безопасности	Украины",	нарушив при этом статьи украинской Конституции о внеблоковом статусе государства. По аналогии с Советом Россия - НАТО была образована Комиссия НАТО - Украина, ставшая рабочим органом
644.	Кучинская М. Е. - Трансформация НАТО на современном этапе_политические аспекты. Монография-РИ СИ (2007).txt	Премьер Ю. Тимошенко придерживалась противоположной точки	Украины	в НАТО, властные структуры инициировали обсуждение в СМИ некоторых "скользких"

		зрения, но никогда активно не выступала по этому вопросу [42]. 145 Заботясь о своевременной ликвидации возможных юридических осложнений, связанных со вступлением		тем. Первая - это пребывание до 2017 г. в Крыму российского Черноморского флота, предусмотренное специальным договором.
645.	Кучинская М. Е. - Трансформация НАТО на современном этапе_политические аспекты. Монография-РИ СИ (2007).txt	в ходе заседания Комиссии НАТО — Украина было одобрено "стремление Украины к полной интеграции в евроатлантические структуры". Украинская сторона, в свою очередь, выразила надежду, что "сотрудничество	Украин ы	с США в иракской миссии даёт довольно положительные сигналы относительно сближения с НАТО". Явно провокационный по отношению к России характер носила утечка информации из
646.	Кучинская М. Е. - Трансформация НАТО на современном этапе_политические аспекты. Монография-РИ СИ (2007).txt	точки зрения национальной безопасности США и противостояния, которое сейчас намечается в отношении России, это достаточно важная задача" [47]. По словам возглавлявшего в 2005 г. комитет Верховной рады	Украин ы	по вопросам национальной безопасности и обороны Г. Крючкова, украинская военная промышленность Западу не нужна, и в настоящее время делается всё для развала украинской армии ¹ .
647.	Кучинская М. Е. - Трансформация НАТО на современном этапе_политические аспекты. Монография-РИ СИ (2007).txt	стать новым региональным лидером, продвигая процессы "антиавторитарной демократизации и освобождения страны, государств Восточной Европы и республик 155 СНГ от российского влияния". Эта активность подаётся как вклад	Украин ы	в обеспечение региональной стабильности и расширение пространства безопасности в контексте интересов НАТО. Во-вторых, Украина в союзе с некоторыми другими странами — членами СНГ должна
648.	Кучинская М. Е. - Трансформация НАТО на современном этапе_политические аспекты.	одной стороны, РФ сотрудничает с	Украин ы	в НАТО обсуждается уже не столько в плоскости

	Монография-РИ СИ (2007).txt	Североатлантическим альянсом, с другой - её мнение в Совете не влияет на принятие решений. Для американского внешнеполитического ведомства вопрос о вступлении		преимуществ и последствий подобного шага (в первую очередь чревато ухудшением отношений с Россией), сколько в плане
649.	Кучинская М. Е. - Трансформация НАТО на современном этапе_политические аспекты. Монография-РИ СИ (2007).txt	столько в плоскости преимуществ и последствий подобного шага (в первую очередь чревато ухудшением отношений с Россией), сколько в плане сроков приёма. Там признают, что присоединение	Украины	потребуется большой подготовительной работы, прежде всего от официального Киева, о чём, в частности, заявил во время своего визита в страну в августе 2005 г. сенатор
650.	Кучинская М. Е. - Трансформация НАТО на современном этапе_политические аспекты. Монография-РИ СИ (2007).txt	анти-российскими настроениями. В Госдепартаменте США особенно важным считают проведение массовой агитационной кампании для создания позитивного образа НАТО в украинском обществе. Вопрос о поддержке вступления	Украины	в Североатлантический союз считается важным и в Брюсселе, и в столицах входящих в эту организацию государств, поскольку подобное решение должно приниматься на основе консенсуса.
651.	Кучинская М. Е. - Трансформация НАТО на современном этапе_политические аспекты. Монография-РИ СИ (2007).txt	Проблема приднестровского урегулирования, позиция НАТО и отношения Североатлантического союза с Молдавией В последние годы западное сообщество настойчиво пытается изменить формат работы посредников приднестровского урегулирования — России,	Украины	и ОБСЕ. Добиваясь от российской стороны выполнения обязательств по выводу ещё остающихся на территории Приднестровской Молдавской Республики (ПМР) войск и 164 вооружений бывшей 14-й армии,

652.	Кучинская М. Е. - Трансформация НАТО на современном этапе политические аспекты. Монография-РИ СИ (2007).txt	консультации в пятистороннем формате (Молдавия, Приднестровье, Россия, Украина, ОБСЕ) неэффективными [60]. К идее трансформировать нынешнюю миротворческую миссию в военно-гарантийную операцию вернулись в связи с инициативами	Украины.	Подготовленный Киевом план приднестровского урегулирования был передан представителям Кишинёва и Тирасполя, странам-гарантам и посредникам от России, Украины и ОБСЕ, а также представителям США
653.	Кучинская М. Е. - Трансформация НАТО на современном этапе политические аспекты. Монография-РИ СИ (2007).txt	гарантийную операцию вернулись в связи с инициативами Украины. Подготовленный Киевом план приднестровского урегулирования был передан представителям Кишинёва и Тирасполя, странам-гарантам и посредникам от России,	Украины	и ОБСЕ, а также представителям США и ЕС в ходе консультаций по этим вопросам, прошедших 16-17 мая 2005 г. в Виннице. В основу плана было положено
654.	Кучинская М. Е. - Трансформация НАТО на современном этапе политические аспекты. Монография-РИ СИ (2007).txt	на Чёрное море, поскольку на этом участке действует соединение Blackseafor (объединённые военно-морские силы, в состав которых входят корабли России, Болгарии, Грузии, Румынии, Турции и	Украины),	которое вполне способно справляться с проблемами в данном регионе [67]. Совершенно естественно, что Россия заинтересована во взаимодействии с теми членами Североатлантического союза, которые разделяют её
655.	Кучинская М. Е. - Трансформация НАТО на современном этапе политические аспекты. Монография-РИ СИ (2007).txt	и сотрудничеству в Европе СБ ООН СЕАП СНОС С ИБО — Совет Безопасности ООН - Совет евроатлантического партнёрства - Стамбульская инициатива о сотрудничестве - Совет	Украина)	СНГ СРН твд ФРГ ЦВЕ ESDI - Содружество Независимых Государств - Совет Россия - НАТО - театр военных действий - Федеративная Республика Германия — Центральная и Восточная Европа - European Security

		национальной безопасности и обороны (		
656.	Кучинская М. Е. - Трансформация НАТО на современном этапе_политические аспекты. Монография-РИ СИ (2007).txt	Об основах национальной безопасности Украины", нарушив при этом статьи украинской Конституции о внеблоковом статусе государства. По аналогии с Советом Россия - НАТО была образована Комиссия НАТО -	Украина,	ставшая рабочим органом для регулярных консультаций. В марте 2004 г. Верховная рада ратифицировала находившийся на рассмотрении в течение 2 лет специальный Меморандум о взаимопонимании между правительством
657.	Кучинская М. Е. - Трансформация НАТО на современном этапе_политические аспекты. Монография-РИ СИ (2007).txt	членом НАТО до 2017 г., когда заканчивается договор об аренде с Черноморским флотом. Программа "Партнёрство ради мира" предусматривает соблюдение таких формальных критериев, как стабильность границ. Пока	Украина	и Россия придерживаются этих критериев, и Россия движется к демократии, Черноморский флот на украинской территории не вызывает никаких опасений" [43]. Однако сразу после избрания В.
658.	Кучинская М. Е. - Трансформация НАТО на современном этапе_политические аспекты. Монография-РИ СИ (2007).txt	всего США) членства этой республики в блоке лежат гораздо глубже - в глобальном геополитическом противостоянии по линии Россия - Запад. По мнению влиятельных украинских политиков и экспертов, "	Украина	будет принята в НАТО тогда, когда альянс сочтёт это нужным, когда ему будет это выгодно. В любой момент... заполучить такую территорию — об этом же
659.	Кучинская М. Е. - Трансформация НАТО на современном этапе_политические аспекты. Монография-РИ СИ (2007).txt	приложить определённые усилия для изменения ситуации на пространстве СНГ. Потому-то в основу новой украинской внешней политики были	Украина	должна стать новым региональным лидером, продвигая процессы "антиавторитарной демократизации и освобождения страны, государств Восточной

		положены два взаимосвязанных концептуальных положения. Во-первых,		Европы и республик 155 СНГ от российского влияния”. Эта активность подаётся
660.	Кучинская М. Е. - Трансформация НАТО на современном этапе_политические аспекты. Монография-РИ СИ (2007).txt	республик 155 СНГ от российского влияния”. Эта активность подаётся как вклад Украины в обеспечение региональной стабильности и расширение пространства безопасности в контексте интересов НАТО. Во-вторых,	Украина	в союзе с некоторыми другими странами — членами СНГ должна ликвидировать рудименты советской региональной идентичности и убедить Запад в том, что они являются государствами, обладающими
661.	Кучинская М. Е. - Трансформация НАТО на современном этапе_политические аспекты. Монография-РИ СИ (2007).txt	как межрегионального экономического и военно-политического альянса (концепция НАТО-бис). Попытки наполнить этот проект реальным содержанием предпринимались за прошедшее время неоднократно. В этом участвовала и	Украина,	которая в 1993 г. выступила со своим планом создания "центрально-европейской зоны безопасности" без участия России. Сторонниками институционализации Черноморско-Балтийской оси как субрегионального военнополитического
662.	Кучинская М. Е. - Трансформация НАТО на современном этапе_политические аспекты. Монография-РИ СИ (2007).txt	отметить, что кишинёвские власти в последнее время недвусмысленно выступают за коренное изменение действующего института посредников приднестровского урегулирования, считая консультации в пятистороннем формате (Молдавия, Приднестровье, Россия,	Украина,	ОБСЕ) неэффективными [60]. К идее трансформировать нынешнюю миротворческую миссию в военно-гарантийную операцию вернулись в связи с инициативами Украины. Подготовленный Киевом план приднестровского урегулирования был
663.	Кучинская М. Е. - Трансформация НАТО на современном этапе_политические аспекты. Монография-РИ СИ (2007).txt	предложено сменить режим в Приднестровье и впоследствии	Украина,	ОБСЕ, РМ, ПМР) и присоединение к переговорному процессу

		присвоить ему статус автономии (по аджарскому варианту). Во-вторых, план предусматривает расширение переговорного формата по приднестровскому урегулированию (Россия,		США и ЕС с формального согласия сторон, причастных к конфликту. Разблокированные в конце октября 2005 г. переговоры
664.	Кучинская М. Е. - Трансформация НАТО на современном этапе_политические аспекты. Монография-РИ СИ (2007).txt	инициативу НАТО следует также и в рамках программы "Партнёрство ради мира". Это позволило бы ограничить российское влияние в Казахстане и Туркменистане (не говоря уже об	Украине,	Молдавии и Грузии). Необходимо отметить, что Министерство энергетики США разработало рабочую классификацию для тех районов мира, где американцы имеют особые энергетические интересы. Она включает
665.	Кучинская М. Е. - Трансформация НАТО на современном этапе_политические аспекты. Монография-РИ СИ (2007).txt	провокационный по отношению к России характер носила утечка информации из Брюсселя о том, что на встрече министров иностранных дел стран НАТО в Вильнюсе 21 апреля 2005 г.	Украине	предложат вступить в блок (об этом, в частности, в середине апреля публично заявил министр иностранных дел Литвы А. Валонис). Как следовало из разъяснения, поступившего
666.	Кучинская М. Е. - Трансформация НАТО на современном этапе_политические аспекты. Монография-РИ СИ (2007).txt	будете их достигать - строить сами или покупать технику на стороне - неважно. Новичкам для покупки вооружения страны альянса предоставляют выгодные условия. Может ли такие условия предоставить	Украине	Россия? Не может. Украинское правительство само придёт к выводу, что нет смысла развивать свою военную промышленность, будучи членом альянса". 154 доказывавшей, что статус нейтральной державы
667.	Кучинская М. Е. - Трансформация НАТО на современном этапе_политические аспекты. Монография-РИ СИ (2007).txt	были бы прописаны механизмы международных гарантий приднестровского	Украине.	В Вашингтоне активно поддержали идею подписания такого документа на межминистерском саммите

		урегулирования. С таким предложением в конце 2004 г. президент РМ В. Воронин обратился к США, ЕС, Румынии, России и		ОБСЕ в Софии в декабре 2004 г. (российской стороне удалось тогда предотвратить его принятие).
668.	Кучинская М. Е. - Трансформация НАТО на современном этапе_политические аспекты. Монография-РИ СИ (2007).txt	приступить к ратификации адаптированного ДОВСЕ, который представляет собой "основополагающий элемент европейской безопасности". Парламент РМ также обратился с просьбой к ОБСЕ, ЕС, Совету Европы, США, России,	Украине	и Румынии оказать помощь в демилитаризации Приднестровского региона, общие контуры которой он обрисовал на заседании Североатлантического совета, а также во время встречи с генсеком
669.	Кучинская М. Е. - Трансформация НАТО на современном этапе_политические аспекты. Монография-РИ СИ (2007).txt	безопасности и обороны Г. Крючкова, украинская военная промышленность Западу не нужна, и в настоящее время делается всё для развала украинской армии ¹ . В условиях хронического недофинансирования	украинские	ВС стремительно деградируют. По оценкам комитета по вопросам 1 В интервью российскому информационному агентству "Регнум" Г. Крючков заявил буквально следующее: "Я не раз бывал в
670.	Кучинская М. Е. - Трансформация НАТО на современном этапе_политические аспекты. Монография-РИ СИ (2007).txt	российских баз с территории Грузии, генсек отметил, что аналогичное соглашение между РФ и Молдавией должно быть подписано "как можно скорее". Говоря о реакции Тирасполя на	украинские	предложения, следует отметить, что в специальном коммюнике МИД ПМР призвал Киев ввести в регион миротворцев (в дополнение к наблюдателям, участвующим в настоящее время в
671.	Кучинская М. Е. - Трансформация НАТО на современном этапе_политические аспекты. Монография-РИ СИ (2007).txt	намечается в отношении России, это достаточно важная задача" [47]. По словам возглавлявшего в 2005 г. комитет Верховной рады Украины по вопросам	украинская	военная промышленность Западу не нужна, и в настоящее время делается всё для развала украинской армии ¹ . В условиях хронического недофинансирования

		национальной безопасности и обороны Г. Крючкова,		украинские ВС стремительно деградируют. По
672.	Кучинская М. Е. - Трансформация НАТО на современном этапе политические аспекты. Монография-РИ СИ (2007).txt	и "Большой Ближний Восток". Было также объявлено о намерении альянса добиваться "упрочения стабильности" в традиционно тесном сотрудничестве с ЕС и государствами Европы, включая Россию и	Украин у,	а также со странами Средиземноморья. Именно к Стамбульской встрече в верхах Соединённые Штаты подошли с новой концепцией "Большого Ближнего Востока"1. Помощник госсекретаря США У.
673.	Кучинская М. Е. - Трансформация НАТО на современном этапе политические аспекты. Монография-РИ СИ (2007).txt	намерена сформировать на юго-востоке Европы энергетический альянс без участия России. Кроме этого, Польша выступила с идеей создания "энергетической НАТО", которая объединила бы членов ЕС,	Украин у,	Молдавию и Грузию и коллективными усилиями защищала своих участников в случае "энергетической атаки". Варшава призвала Евросоюз и НАТО действовать совместно и обоюдными усилиями противодействовать
674.	Кучинская М. Е. - Трансформация НАТО на современном этапе политические аспекты. Монография-РИ СИ (2007).txt	г. сенатор Р. Лугар, известный своими анти-российскими настроениями. В Госдепартаменте США особенно важным считают проведение массовой агитационной кампании для создания позитивного образа НАТО в	украинском	обществе. Вопрос о поддержке вступления Украины в Североатлантический союз считается важным и в Брюсселе, и в столицах входящих в эту организацию государств, поскольку подобное
675.	Кучинская М. Е. - Трансформация НАТО на современном этапе политические аспекты. Монография-РИ СИ (2007).txt	безопасности и обороны. Год спустя Верховная рада зафиксировала членство в альянсе как внешнеполитическую цель в законе "Об основах национальной безопасности Украины",	украинской	Конституции о внеблоковом статусе государства. По аналогии с Советом Россия - НАТО была образована Комиссия НАТО - Украина, ставшая рабочим органом для регулярных консультаций. В марте 2004

		нарушив при этом статьи		
676.	Кучинская М. Е. - Трансформация НАТО на современном этапе_политические аспекты. Монография-РИ СИ (2007).txt	ради мира" предусматривает соблюдение таких формальных критериев, как стабильность границ. Пока Украина и Россия придерживаются этих критериев, и Россия движется к демократии, Черноморский флот на	украинской	территории не вызывает никаких опасений" [43]. Однако сразу после избрания В. Ющенко президентом Киев начал оказывать на Россию массированное давление с целью пересмотра соглашений о
677.	Кучинская М. Е. - Трансформация НАТО на современном этапе_политические аспекты. Монография-РИ СИ (2007).txt	Верховной рады Украины по вопросам национальной безопасности и обороны Г. Крючкова, украинская военная промышленность Западу не нужна, и в настоящее время делается всё для развала	украинской	армии1. В условиях хронического недофинансирования украинские ВС стремительно деградируют. По оценкам комитета по вопросам 1 В интервью российскому информационному агентству "Регнум" Г. Крючков заявил буквально
678.	Кучинская М. Е. - Трансформация НАТО на современном этапе_политические аспекты. Монография-РИ СИ (2007).txt	вопросов. В нём, в частности, практически не затрагиваются наиболее чувствительные вопросы вывода российских войск, демилитаризации армии ПМР и установления контроля Кишинёва на приднестровском участке молдавско-	украинской	границы. Оценивая украинский план, необходимо отметить два момента. Во-первых, в нём, по сути, предложено сменить режим в Приднестровье и впоследствии присвоить ему статус
679.	Кучинская М. Е. - Трансформация НАТО на современном этапе_политические аспекты. Монография-РИ СИ (2007).txt	и ОБСЕ, а также представителям США и ЕС в ходе консультаций по этим вопросам, прошедших 16-17 мая 2005 г. в Виннице. В основу плана было положено предложение	украинского	президента В. Ющенко "К урегулированию через демократию", обнародованное им 22 апреля 2005 г. на саммите ГУАМ в Кишинёве. Как заявил полномочный представитель России на переговорах по

680.	Кучинская М. Е. - Трансформация НАТО на современном этапе_ политические аспекты. Монография-РИ СИ (2007).txt	в частности, практически не затрагиваются наиболее чувствительные вопросы вывода российских войск, демилитаризации армии ПМР и установления контроля Кишинёва на приднестровском участке молдавско-украинской границы. Оценивая	украинский	план, необходимо отметить два момента. Во-первых, в нём, по сути, предложено сменить режим в Приднестровье и впоследствии присвоить ему статус автономии (по аджарскому
681.	Кучинская М. Е. - Трансформация НАТО на современном этапе_ политические аспекты. Монография-РИ СИ (2007).txt	Именно США будут настаивать на членстве Украины в НАТО. Ликвидация украинской армии в этом случае будет всего лишь одним из следствий. Нет смысла просто ликвидировать	украинскую	армию как таковую, потому что она не представляет ни для кого интереса. А ликвидировать украинскую военную экономику, сделать невозможным её активное развитие вместе с
682.	Кучинская М. Е. - Трансформация НАТО на современном этапе_ политические аспекты. Монография-РИ СИ (2007).txt	будет всего лишь одним из следствий. Нет смысла просто ликвидировать украинскую армию как таковую, потому что она не представляет ни для кого интереса. А ликвидировать	украинскую	военную экономику, сделать невозможным её активное развитие вместе с российским военно-промышленным комплексом - это более интересно. С точки зрения национальной безопасности США и противостояния,
683.	Кучинская М. Е. - Трансформация НАТО на современном этапе_ политические аспекты. Монография-РИ СИ (2007).txt	институтов на Восток, причём такое, которое исключало бы появление в Европе новых разделительных линий. Условием, обеспечивающим это, должно быть углубление партнёрства НАТО с Россией и	Украиной [25].	Североатлантический альянс, подчеркивают в Брюсселе, пошёл навстречу чаяниям так называемых "пороговых стран" ЦВЕ, стремившихся стать полноправными членами "сообщества демократии" (или, как высокопарно выразился тогдашний
684.	Кучинская М. Е. - Трансформация НАТО на современном этапе_ политические аспекты. Монография-РИ СИ (2007).txt	Североатлантический союз начинают сменяться	Украиной (	и понимая, что характер отношений НАТО с этой страной качественно

		убеждённости в том, что её вступление в альянс может состояться уже в скором времени [52]. Продвигая идею более тесной кооперации Союза с		отличается от отношений альянса с Россией), некоторые американские аналитики принципиально возражают против активизации сотрудничества
685.	Кучинская М. Е. - Трансформация НАТО на современном этапе_политические аспекты. Монография-РИ СИ (2007).txt	г. на саммите ГУАМ в Кишинёве. Как заявил полномочный представитель России на переговорах по приднестровскому урегулированию, посол по особым поручениям МИД РФ В. Нестерушкин, разработанный	Украин ой	план имеет весьма общий характер и вызывает множество вопросов. В нём, в частности, практически не затрагиваются наиболее чувствительные вопросы вывода российских войск, демилитаризации армии
686.	Кучинская М. Е. - Трансформация НАТО на современном этапе_политические аспекты. Монография-РИ СИ (2007).txt	политику по нормализации ситуации в этой республике в рамках совместных действий Россия — НАТО1. Однако линия на 1 Из сообщения начальника секции по отношениям с Россией и	Украин ой	отдела по политическим вопросам и политике безопасности НАТО П. Фрича, сделанного на международной конференции ”Итоги Стамбульского саммита: перспективы сотрудничества Россия - НАТО”, организованной клубом ”Открытый
687.	Кучинская М. Е. - Трансформация НАТО на современном этапе_политические аспекты. Монография-РИ СИ (2007).txt	Электронный ресурс] / NATO HQ, Brussels // NATO Speeches. On-line Library. - 2006. - April 25. - www.nato.int/docu/speech/2006/s060425a.htm . 38. НАТО продолжит диалог с Грузией и	Украин ой [	Электронный ресурс] / Страна. - 2006. - 29 ноября. - www.strana.ru/stories/01/mini_1650Z299462.html 39. Кучма продолжает лавировать между Россией и Североатлантическим альянсом [Электронный ресурс] / Независимая газета. - 2004. -19
688.	Кучинская М. Е. - Трансформация НАТО на современном этапе_политические аспекты. Монография-РИ СИ (2007).txt	западным сообществом (и прежде всего США) членства этой республики в блоке	украин ских	политиков и экспертов, "Украина будет принята в НАТО тогда, когда альянс сочтёт это нужным, когда

		лежат гораздо глубже - в глобальном геополитическом противостоянии по линии Россия - Запад. По мнению влиятельных		ему будет это выгодно. В любой момент... заполучить такую
689.	Кучинская М. Е. - Трансформация НАТО на современном этапе_политические аспекты. Монография-РИ СН (2007).txt	сами или покупать технику на стороне - неважно. Новичкам для покупки вооружения страны альянса предоставляют выгодные условия. Может ли такие условия предоставить Украине Россия? Не может.	Украинское	правительство само придёт к выводу, что нет смысла развивать свою военную промышленность, будучи членом альянса”. 154 доказывавшей, что статус нейтральной державы ей не подходит, поскольку